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Parfois un nettoyage sérieux 
est nécessaire, alors on sort la 
lessive qui lave plus blanc que 
blanc, mais laquelle ? Pour cela 
le marketing est un bon indica-
teur, que dis-je… un guide !

Au siècle passé, nous avions 
atteint les limites du blanc et 
touché le Graal avec le « plus 
blanc que blanc ». L’interven-
tion d’un humoriste avait sonné 
le glas de cette couleur qui, en 
passant, n’en est pas une. Une 
limite avait été atteinte, il fallait 
trouver autre chose…

De nos jours, il faut un angli-
cisme, le Greenwashing, pour 
quali�ier précisément la ten-
dance à suivre. Ce concept, issu 
de la prise de conscience géné-
rale (mais pas encore mondiale) 
des périls qui menacent la race 
humaine attaquée par elle-
même, se verbalise par « Sauver 
la planète » en blâmant le climat 
qui change. Dans le déni, nous 
n’avons pas encore pris rendez-
vous chez notre psy, mais allons 
le faire… demain, c’est sûr !

Pour l’instant, il nous est 
demandé, à nous, petites mains, 
de faire instamment le néces-
saire et d’agir immédiatement, 
sous peine de culpabilité. Ache-
ter des produits bios, label vert 
ou durables, fournis par de ver-
tueux fournisseurs dont la tra-
çabilité de la production et le 
label qualité garantissent le 
sauvetage du climat, de la pla-
nète et… fondamentalement, 
des �inances de l’entreprise.

Le nerf de la guerre, tou-
jours. Pour le pro�it de l’écono-
mie locale et le bonheur social, 
il est urgent d’attendre… que la 
manne se tarisse.

C’est ainsi qu’une cen-
trale à bois du coin, construite 
comme un modèle de durabi-
lité et d’écologie fournit depuis 
novembre 2024 de la chaleur à 
distance non plus de manière 
vertueuse, mais à l’énergie fos-
sile !

Après avoir fait le battage 
nécessaire en faisant la promo-
tion du « circuit court » et en 
« valorisant l’excédent de bois 
de notre région pour chauffer 
et produire de l’électricité », la 
menace pèse maintenant sur la 
�ilière du bois locale… Edi�iant.
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Une initiation au martelage (marquage des arbres à abattre) dans nos forêts 
communales aura lieu le 2 juillet 2025, une brève présentation de travaux sylvicoles 
complétera cette matinée et permettra à tout un chacun de comprendre la gestion 
et l’entretien de nos forêts, ainsi que la biodiversité de celle-ci qui évolue avec les 
changements climatiques.

Notre garde forestier Benjamin Ciana et l’inspecteur forestier cantonal Damien 
Jordan nous accompagneront lors de ce martelage. Le programme de cette matinée 
est disponible sur le site communal.

Pour les personnes intéressées, prière de prendre contact avec le greffe : 
info@b-e-l.ch ou directement avec le municipal Jean-René Gaillard +41 79 417 99 37

La bibliothèque de Cully invite les enfants dès 8 ans à participer à un atelier 
d’initiation à l’origami, le mercredi 4 juin de 14h à 15h30. Venez découvrir l’art du 
pliage japonais et créer vos propres œuvres en papier !
Atelier gratuit sur inscription - places limitées.
Inscription obligatoire par mail : biblio-cully@b-e-l.ch

NATURE

LOISIRS

Martelage de nos forêts communales

Atelier Origami
à la bibliothèque de Cully

La problématique des faux policiers qui appellent des personnes âgées 
et récupèrent leurs cartes bancaires avec le code est particulièrement 
d’actualité et en forte hausse. Police Lavaux met en garde sa population 
contre l’arnaque aux faux policiers. Comme l’ensemble de la Romandie, 
notre région est touchée par ce phénomène. Prudence !

Les victimes sont principalement des personnes âgées. Les escrocs 
les contactent sur leur téléphone fi xe. L’ensemble de nos aînée.e.s a été 
sensibilisé par le biais d’une lettre personnelle. Toutefois, nous remer-
cions d’ores et déjà leurs proches de bien vouloir donner de la visibilité 
à notre démarche de sensibilisation.

Rappel : Un prétendu policier contacte sa future victime par téléphone. 
Il prétextera une anomalie avec la carte bancaire ou un retrait fraudu-
leux sur le compte de la personne lésée.
L’escroc ou son complice se déplacera ensuite jusqu’au domicile afi n d’y 
récupérer les cartes bancaires. Il est souvent demandé au lésé de les 
couper en deux et de les déposer dans sa boîte aux lettres. S’ensuivent 
alors des retraits frauduleux à l’insu de la victime. Les auteurs peuvent 
également s’en prendre aux bijoux et à l’argent conservés à domicile par la 
victime, qu’ils se font remettre sous divers prétextes.

Pour éviter une telle arnaque :
•  Ne remettez jamais d’informations personnelles ou bancaires à une 

personne que vous ne connaissez pas, ni par téléphone, ni en personne.
•  Ne transmettez jamais le code de vos cartes à qui que ce soit.
•  Ne confi ez pas votre carte bancaire à une personne que vous ne connais-

sez pas.
•  Sensibilisez les personnes âgées de ce mode opératoire. Elles représentent 

en effet les cibles principales de ces escrocs et sont donc plus vulnérables.

•  Au téléphone, nos collaborateurs.trices s’annoncent au nom de Police 
Lavaux. S’ils se présentent à votre domicile, ils seront toujours en uniforme 
(jamais en civil).

En cas de tentative d’escroquerie ou de comportement suspect, alertez immé-
diatement le 117. Votre police régionale de proximité se tient à votre 
disposition au 021 791 11 21.

Renseignements :
Lieutenant-colonel Raphaël Cavin, Commandant de police, 
+41 21 791 11 21, contact@policelavaux.ch

Michel est un cambrioleur chevronné qui a l’habitude de 
travailler seul. Dans le métier d’ailleurs, on l’appelle « la tombe ». 
Malheureusement pour lui, il va s’associer le temps d’un casse 
avec Serge, un looser geignard et fl uet dont le vocabulaire limité 
ne l’empêche pas de baboler sans arrêt.

Après un cambriolage manqué, un interrogatoire musclé et un 
procès à leur décharge, nos deux gangsters vont se retrouver 
enfermés dans la même cellule. Michel va devoir contrôler ses 
nerfs afi n d’éviter le pire !

Acteur polyvalent, Christian Savary est un habitué de la Revue 
de Genève à laquelle il participe depuis 2021. Il a également fait 
partie de plusieurs distributions du Boulevard Romand, que ce 
soit dans Arsenic et Vieilles Dentelles, Oscar, ou plus récemment 
Jo au côté de Pierre Aucaigne. Il est partie prenante du Swiss 
Comedy Club, tout en tournant ses propres spectacles co-écrits 
avec Thierry Meury. Il est impeccable dans le rôle du bougon brut 
de décoffrage.

Jessie Kobel est exaspérant à souhait dans son rôle de maillon 
faible et on ne peut s’empêcher de comparer les deux acolytes 
au tandem Depardieu - Richard du fi lm Les Compères ou 
Ventura - Brel pour L’Emmerdeur. Un couple improbable mais 
qui fait mouche dans le rire. Jessie Kobel a participé à la revue 
vaudoise de Cuche et Barbezat en 2023 et 2024 au côté de 
Nathalie Devanthay ainsi qu’à la Revue neuchâteloise ou la Revue 
de Genève. Un huis clos carcéral effi cace dans l’humour au rythme 
effréné.

De Thierry Meury - Avec Christian Savary et Jessie Kobel

Prix 30.- et 25.- 
Tout le programme et réservations : www.oxymore.ch

Largement introduite dans tout le 
pays depuis plusieurs années sous 
forme de haie, la laurelle (Prunus lau-
rocerasus), ou laurier cerise, est une 
espèce envahissante qui pose de nom-
breux problèmes. C’est pour cette rai-
son qu’elle a été interdite à l’achat et à 
la plantation dans toute la Suisse dès 
le 1er septembre 2024. Afi n de dimi-
nuer les impacts négatifs de cette 
plante, la Commune vous encourage 
à arracher les laurelles présentes sur 
vos parcelles, afi n de les remplacer 
par des plantes locales. Le canton de 
Vaud vous soutient fi nancièrement via 
une subvention de CHF 60.- par mètre 
linéaire arraché.

Pour vous aider, 
la Commune se charge de :
•    Gérer vos demandes de subven-

tions auprès du canton (attention, 
la validation de la subvention doit 
vous  parvenir avant les travaux !).

•   Gérer vos déchets : un camion pas-
sera récupérer les laurelles arra-
chées et s’occupera de leur éli-
mination. Les dates de passage 
seront communiquées dans un 
second temps.

Vos démarches :
1.  Vous vous inscrivez auprès de la 

Commune jusqu’au 30 juin 2025 
sur le site de la commune : 
https://www.b-e-l.ch/

2.  Vous attendez la réponse positive 
du service Urbanisme et durabilité.

3.  Vous procédez à l’arrachage et au 
remplacement de vos laurelles 
(septembre 2025).

4.  La Commune passe prélever 
les déchets (septembre 2025).

5.  La subvention vous est versée 
(automne 2025).

Les documents sont à renvoyer 
d’ici au 30 juin 2025 :
•  par e-mail à durabilite@b-e-l.ch
•  par poste à Urbanisme et durabilité, 

commune de Bourg-en-Lavaux,
route de Lausanne 2, CP 112, 
1096 Cully.

Le service Urbanisme et durabilité 
est à votre disposition en cas de 
question au 021 821 04 64 ou 
par mail à durabilite@b-e-l.ch

La Municipalité

SÉCURITÉ

SPECTACLE

ENVIRONNEMENENT

Attention à l’arnaque aux faux policiers, 
même sur notre commune ! 

Théâtre Oxymore du 22 au 25 mai 2025 :
Une Cellule Grise pour Deux

Remplacez vos laurelles par des plantes locales !

Dimanche 25 mai, le Repair Café de 
Bourg-en-Lavaux vous accueille à 
la salle Davel de Cully, de 10h à 16h. 
C’est l’occasion idéale de réparer 
au lieu de jeter, dans une ambiance 
conviviale et solidaire.
Pas d’inscription nécessaire - appor-
tez simplement un objet et jusqu’à 
trois textiles par personne. Pour 
augmenter vos chances d’être pris 
en charge, nous vous conseillons de 
venir le matin. Les réparations sont 
gratuites (hors pièces détachées), 
mais les dons dans le chapeau sont 
toujours les bienvenus pour soutenir 
l’événement.

Quels objets pouvez-vous amener ?
•   Petit électroménager (avec piles si 

nécessaire) : machines à café, 

toasters, bouilloires,
robots de cuisine, etc.

•   Lampes (n’oubliez pas d’amener les 
bonnes ampoules !)

•   Vêtements et textiles (réparations 
uniquement - pas de retouches)

•   Montures de lunettes, bijoux 
fantaisie, objets cassés à recoller

•   Jouets ou objets en bois/plastique
•   Vélos, trottinettes
•   Aiguisage de couteaux, ciseaux et 

sécateurs (le matin uniquement)
•   Attention ! Les micro-ondes ne 

peuvent pas être réparés !

Comme le souligne Vincent Rossi 
(expert en stratégie environnemen-
tale chez Quantis) : « Plus la pro-
duction d’un objet cause d’impacts 
environnementaux - en termes d’émis-

sions aussi bien que de consommation 
de ressources - plus ça vaut la peine 
de le réparer. C’est basique, mais c’est 
scientifi que ! »

Acheter un nouvel objet en trois clics 
prend bien sûr moins de temps qu’une 
réparation, mais c’est un geste moins 
durable. La réparation est donc non 
seulement une bonne chose en soi, 
mais c’est un pilier de résilience à 
consolider. La FRC facilite l’organi-
sation de nombreux Repair Cafés en 
Suisse romande ; vous trouverez la 
liste ici : 
https://www.frc.ch/agenda-frc/

Commission de développement 
durable de Bourg-en-Lavaux

DURABILITÉ
Repair Café le dimanche
25 mai de 10h à 16h :
Venez donner une seconde 
vie à vos objets !

Ce marché situé sur la mythique place 
d’Armes à Cully ravit les locaux comme 
les touristes ! C’est l’occasion de se retrou-
ver autour d’un verre tout en dégustant les 
propositions culinaires, fruits, glaces ou 
autres fromages.
Une offre bien achalandée cette année, 
mixant propositions locales et découvertes 
venant d’ailleurs. Un vigneron différent 
chaque dimanche propose ses vins, qui 
accompagneront agréablement vos agapes. 
Tous les dimanches de 10h à 16h, jusqu’au 
26 octobre 2025. Infos : www.la-bel.ch

Juan Carlos Pita Castro est un photographe 
hispano-suisse basé à Genève.
Il travaille en photographie argentique, 
le plus souvent en noir et blanc, pour 
sa capacité à restituer les nuances de 
l’émotion et du temps. Il développe ses 
images lui-même, prolongeant ainsi son 
geste artistique jusque dans la matérialité 
du tirage. Dans son projet au long cours 
Avant de danser sur son cœur, portraits 
et paysages naturels et suburbains 
s’entrelacent et se répondent pour 
composer une méditation visuelle sur notre 
vulnérabilité, la fragilité des choses et 
l’importance des liens.

Horaires : me 15-18h, je-ve 16h-18h
ou sur rdv : +41 79 580 51 23

galerie|s, rue davel 14,
1096 Cully, @galerie_s_

Rejoignez-nous pour fêter joyeusement 
les 30 ans des Veillées lors d’une journée 
bien animée, qui commencera à 10h 
par une balade-visite des arbres entre 
Aran et Grandvaux, sous la houlette 
des paysagistes Pierre Vitart et Chloé 
Daguillon-Vitart de l’atelier Aya, se 
poursuivra par l’apéritif et une petite partie 
offi cielle, par une agape conviviale au 
soleil ou sous l’auvent, le tout saupoudré 
par des « Histoires d’amours », en airs et 
en chansons de port en port pour ne pas 
s’en faire, par Michel et Cyprien Fuchs au 
chant et au piano… et bien plus !
A la salle des Mariadoules à Aran, 
dimanche 15 juin, de 10 à 16h.

AGENDA

Exposition jusqu’au 20 juin 
2025 : Juan Carlos Pita Castro 
« Avant de danser sur son cœur »

Les 30 ans des Veillées :
c’est la fête !

Cully : Le marché du dimanche
au bord de l’eau !
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nécessaire) : machines à café, 

toasters, bouilloires,
robots de cuisine, etc.

•   Lampes (n’oubliez pas d’amener les 
bonnes ampoules !)

•   Vêtements et textiles (réparations 
uniquement - pas de retouches)

•   Montures de lunettes, bijoux 
fantaisie, objets cassés à recoller

•   Jouets ou objets en bois/plastique
•   Vélos, trottinettes
•   Aiguisage de couteaux, ciseaux et 

sécateurs (le matin uniquement)
•   Attention ! Les micro-ondes ne 

peuvent pas être réparés !

Comme le souligne Vincent Rossi 
(expert en stratégie environnemen-
tale chez Quantis) : « Plus la pro-
duction d’un objet cause d’impacts 
environnementaux - en termes d’émis-

sions aussi bien que de consommation 
de ressources - plus ça vaut la peine 
de le réparer. C’est basique, mais c’est 
scientifi que ! »

Acheter un nouvel objet en trois clics 
prend bien sûr moins de temps qu’une 
réparation, mais c’est un geste moins 
durable. La réparation est donc non 
seulement une bonne chose en soi, 
mais c’est un pilier de résilience à 
consolider. La FRC facilite l’organi-
sation de nombreux Repair Cafés en 
Suisse romande ; vous trouverez la 
liste ici : 
https://www.frc.ch/agenda-frc/

Commission de développement 
durable de Bourg-en-Lavaux

DURABILITÉ
Repair Café le dimanche
25 mai de 10h à 16h :
Venez donner une seconde 
vie à vos objets !

Ce marché situé sur la mythique place 
d’Armes à Cully ravit les locaux comme 
les touristes ! C’est l’occasion de se retrou-
ver autour d’un verre tout en dégustant les 
propositions culinaires, fruits, glaces ou 
autres fromages.
Une offre bien achalandée cette année, 
mixant propositions locales et découvertes 
venant d’ailleurs. Un vigneron différent 
chaque dimanche propose ses vins, qui 
accompagneront agréablement vos agapes. 
Tous les dimanches de 10h à 16h, jusqu’au 
26 octobre 2025. Infos : www.la-bel.ch

Juan Carlos Pita Castro est un photographe 
hispano-suisse basé à Genève.
Il travaille en photographie argentique, 
le plus souvent en noir et blanc, pour 
sa capacité à restituer les nuances de 
l’émotion et du temps. Il développe ses 
images lui-même, prolongeant ainsi son 
geste artistique jusque dans la matérialité 
du tirage. Dans son projet au long cours 
Avant de danser sur son cœur, portraits 
et paysages naturels et suburbains 
s’entrelacent et se répondent pour 
composer une méditation visuelle sur notre 
vulnérabilité, la fragilité des choses et 
l’importance des liens.

Horaires : me 15-18h, je-ve 16h-18h
ou sur rdv : +41 79 580 51 23

galerie|s, rue davel 14,
1096 Cully, @galerie_s_

Rejoignez-nous pour fêter joyeusement 
les 30 ans des Veillées lors d’une journée 
bien animée, qui commencera à 10h 
par une balade-visite des arbres entre 
Aran et Grandvaux, sous la houlette 
des paysagistes Pierre Vitart et Chloé 
Daguillon-Vitart de l’atelier Aya, se 
poursuivra par l’apéritif et une petite partie 
offi cielle, par une agape conviviale au 
soleil ou sous l’auvent, le tout saupoudré 
par des « Histoires d’amours », en airs et 
en chansons de port en port pour ne pas 
s’en faire, par Michel et Cyprien Fuchs au 
chant et au piano… et bien plus !
A la salle des Mariadoules à Aran, 
dimanche 15 juin, de 10 à 16h.

AGENDA

Exposition jusqu’au 20 juin 
2025 : Juan Carlos Pita Castro 
« Avant de danser sur son cœur »

Les 30 ans des Veillées :
c’est la fête !

Cully : Le marché du dimanche
au bord de l’eau !
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AVIS D’ENQUÊTE
PUIDOUX

 La Municipalité, conformément à la loi sur la police des 
constructions, soumet à l’enquête publique le projet suivant :

Objet :   Refonte complète de la place 
des sports du Verney

Situation :  Le Verney

Nos des parcelles : 2810 et 2811

Nos ECA : 1378, 1330 et 1459

Nº CAMAC : 237887

Référence communale : 14-1799-25

Coordonnées géo. : 2’548’452 / 1’149’113

Propriétaires :  Communes de Puidoux et Chexbres

Auteur des plans : Atelier d’architecture 
Pauchard et Schouwey SA
Sportfl oor Technologies SA

Demande de dérogation :  Art. 27 LVLFO

Compétences : Municipale Etat

L’enquête publique de 30 jours est ouverte
du 17 mai au 15 juin 2025

La Municipalité

AVIS D’ENQUÊTE
CHEXBRES

 La Municipalité, conformément à la loi sur la police des 
constructions, soumet à l’enquête publique le projet suivant :

Demande de permis de construire (P)

Nature des travaux :   Transformations
Rénovation d’une toiture, 
remplacement d’une tabatière 
par un velux, pose d’un nouveau velux, 
assainissement de trois balcons 
et réfection des enduits de façades

Situation :  Ruelle des Cadoules 2

Nº de la parcelle : 214 

Nº ECA : 252a

Nº CAMAC : 238843 

Référence communale : 8/2025

Coordonnées géo. : 2’549’590 / 1’147’874

Note au recensement arch. :6

Propriétaires :  Julie et Pierre-Antoine Pradervand

Auteur des plans : Priscille Biolley,
Biolley Pollini Architectes 

Demande de dérogation :  Nouvelle tabatière dont les dimensions 
(1.35 m²) dépassent les 1.00 m² 
autorisés par l’art. 5.6 a) RPGA reste 
dans des proportions admissibles, 
notamment pour l’éclairage des 
combles (rapport du géomètre 
communal)

Compétences : Municipale Etat

L’enquête publique de 30 jours est ouverte
du 24 mai au 22 juin 2025

La Municipalité

AVIS D’ENQUÊTE
PUIDOUX

 La Municipalité, conformément à la loi sur la police des 
constructions, soumet à l’enquête publique le projet suivant :

Objet : Transformation d’une maison 
paysanne, division en 2 unités 
de logements et aménagement 
des combles

Situation :  Chemin de la Chapelle 9

Nº de la parcelle : 38

Nº ECA : 43

Nº CAMAC : 239782

Référence communale : 15-1800-25 

Coordonnées géo. : 2’549’651 / 1’149’839

Note au recensement arch. :3

Propriétaires :  Nastasia Kurzeja et David Pinto

Auteur des plans :  David Pinto, architecte 
Ruelle de l’Ancienne Monneresse 2 
1800 Vevey 

Compétences : Municipale Etat

L’enquête publique de 30 jours est ouverte
du 21 mai au 19 juin 2025

La Municipalité

Communiqué officiel 
 de la Commune d’Oron

La Municipalité d’Oron met au concours le poste suivant :

Collaborateur-trice à la voirie
(poste à 100 %)

Vos missions principales
-  Entretien des surfaces vertes et massifs fl oraux 

(tonte, taille, désherbage)
- Entretien des places de jeux (entretien général)
-  Entretien des cimetières 

(ensevelissement et inhumation, entretien général)
-  Entretien des routes et trottoirs communaux 

(balayage, entretien, service hivernal)
- Entretien du parc des machines et des véhicules
-  Effectuer des tâches liées à la gestion des déchets 

(ramassage des déchets, déchèterie)
- Interventions sur le réseau EU / EC

Vous êtes
-  CFC d’agent d’exploitation ou dans le domaine de la 

construction / espaces verts ou autre titre jugé équivalent
- au bénéfi ce d’un permis de conduire
-  apte à utiliser des machines spécifi ques et assurer 

leur entretien
-  polyvalent, précis, prêt à travailler de manière autonome 

ou en équipe
-  prêt à participer à des services de piquet 

(déneigement, entre autre) et autres activités 
(par ex. manifestations) hors de l’horaire conventionnel

Entrée en fonction : à convenir

Envoyer vos offres de service : dossier complet (CV, copies 
de diplômes, prétentions de salaire), d’ici au 9 juin 2025.

  Commune d’Oron
  Service des ressources humaines
  Case postale 35
  1607 Palézieux-Village

AVIS D’ENQUÊTE
LUTRY

 La Municipalité, conformément à la loi sur la police des 
constructions, soumet à l’enquête publique le projet suivant :

Demande de permis de construire (P)

Nature des travaux :   Transformations

Description de l’ouvrage :   Rénovation et isolation périphérique 
des bâtiments nos ECA 2484. 
Mise aux normes des garde-corps. 
Mise en conformité AEAI des voies 
d’évacuation et pose de panneaux 
photovoltaïques en toiture

Situation :  Route de Taillepied 113, 115 et 117

Nº de la parcelle : 4872

Nº ECA : 2484

Nº CAMAC : 235402

Référence communale : E-6635

Coordonnées géo. : 2’542’030 / 1’150’740

Propriétaire :  Retraites Populaires Institution 
de droit public

Auteur des plans :  ABA Partenaires S.A.
M. Nicolas Rieben
Architecte
Av. de Rumine 20
1005 Lausanne

Compétences : Municipale Etat

L’enquête publique de 30 jours est ouverte
du 24 mai au 22 juin 2025

La Municipalité

AVIS D’ENQUÊTE
LUTRY

 La Municipalité, conformément à la loi sur la police des 
constructions, soumet à l’enquête publique le projet suivant :

Demande de permis de construire (P)

Nature des travaux :   Transformations

Description de l’ouvrage :   Transformation du bâtiment 
no ECA 1849. Pose d’une isolation 
périphérique, de panneaux 
photovoltaïques et d’une sonde 
géothermique. Hors zone à bâtir

Situation :  Chemin du Chaney 27

Nº de la parcelle : 5132

Nº ECA : 1849

Nº CAMAC : 240145

Référence communale : E-6636

Coordonnées géo. : 2’543’222 / 1’150’736

Propriétaire :  RD Capital SA
M. Cyril Porta

Auteur des plans :  M. Alain Porta
Architecte
Avenue Ruchonnet 18
1003 Lausanne

Compétences : Municipale Etat

L’enquête publique de 30 jours est ouverte
du 24 mai au 22 juin 2025

La Municipalité

AVIS D’ENQUÊTE
LUTRY

 La Municipalité, conformément à la loi sur la police des 
constructions, soumet à l’enquête publique le projet suivant :

Demande de permis de construire (P)

Nature des travaux :   Agrandissement

Description de l’ouvrage :   Agrandissement de la villa jumelée 
côté nord-est. Isolation de la toiture. 
Agrandissement de la terrasse. 
Création d’une baie vitrée

Situation :  Chemin de la Canelaz 84

Nº de la parcelle : 4236

Nº ECA : 2864a

Nº CAMAC : 240991

Référence communale : E-6637

Coordonnées géo. : 2’543’581 / 1’151’561

Propriétaire :  PPE La Canelaz
Pour le compte de Mme Sandra Heri

Auteur des plans :  Piguet architectes Sàrl
M. Christophe Piguet
Architecte
Av. de France 90
1004 Lausanne

Compétences : Municipale Etat

L’enquête publique de 30 jours est ouverte
du 24 mai au 22 juin 2025

La Municipalité

Ouvert 
du lundi au vendredi

Ch. de la Charrettaz 8 
1094 Paudex

021 791 57 27
info@restolapiazza.ch

Restaurant La Piazza à Paudex

Votre rendez-vous gourmand
- Haut lieu de la cuisine italienne -

Parking souterrain gratuit à disposition

20
25

Les soirs des lundis et mardis, toutes les pizzas à Fr. 15.-
(sur place ou à l’emporter)

20
25

Electricité Sanitaire

Téléphone Installation

Troyon Pascal

1610 Châtillens Tél/Fax 021.907.79.23/25
Natel 079.449.82.60

Dépannage

Electricité Sanitaire

Téléphone Installation

Troyon Pascal

1610 Châtillens Tél/Fax 021.907.79.23/25
Natel 079.449.82.60

Dépannage
Electricité Sanitaire

Téléphone Installation

Troyon Pascal

1610 Châtillens Tél/Fax 021.907.79.23/25
Natel 079.449.82.60

Dépannage

Suite des avis offi ciels en page 6
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Bien que critiqué pour son impact sur l’envi-
ronnement et le changement climatique, le 
secteur de la croisière est de plus en plus 
populaire. Selon un rapport de 

l'Association internationale des croisières 
(CLIA), publié la semaine dernière, 34,6 
millions de vacanciers ont pris part l’année 
dernière à une croisière, soit une hausse de 
9 % par rapport à 2023. Et ce n’est pas �ini ! 
Le secteur prévoit de continuer sa progres-
sion avec près de 38 millions de passagers, 
en 2025.

Ce n’est que récemment que le terme 
« croisière » a pris le sens de voyage d'agré-
ment effectué à bord d’un paquebot ou 
d’un navire de plaisance. Si l’on en croit le 
lexicologue et historien de la langue fran-
çaise Jean Pruvost, c’est en 1285 que le mot 
« croisière » fut attesté pour la première 
fois dans notre langue. Il désignait alors ce 
que, deux siècles plus tard, on appellera 
une « croisade », autrement dit, une guerre 
sainte conduite par des croisés, portant une 
croix sur leurs vêtements, leur armure ou 
leur bouclier.

Le mot « croisière » nous vient donc bien 
du mot « croix », issu du latin « crux » qui, 
avant de devenir un symbole chrétien, dési-
gnait un gibet fait de deux poteaux qui « se 
croisent » perpendiculairement. Partir en 
« croisière » vers la Terre Sainte, à la �in du 
XIIIe siècle n’était pas vraiment un voyage d’agré-
ment

Vers le milieu du XIVe siècle, le terme « croi-
sière » commença à désigner aussi le fait pour deux 

personnes de se « croiser ». Puis, dans la seconde 
moitié du XVIIe siècle, très vraisemblablement sous 
l’in�luence du néerlandais « kruisen », qui signi�ie 

« naviguer de façon répétée », le mot « croisière » 
prit en français un sens maritime, démarquant le 
fait pour deux vaisseaux, de se « croiser ». Le verbe 
néerlandais « kruisen » est un dérivé de « kruis », la 

« croix », lui aussi issu du latin « crux ».
Les Hollandais étaient de grands navigateurs. 

Pour les puissances maritimes, il s’agissait, en ce 
temps-là, de parcourir les mers pour sur-
veiller l’ennemi ; d’où le nom de « croisière » 
pour désigner une �lottille de guerre. C’est 
d’ailleurs à cette même époque qu’appa-
rurent les premiers « croiseurs », un terme 
s’appliquant à l'origine aux frégates de l'ère 
de la navigation à voile qui, plus petites et 
plus rapides que les navires de ligne, sillon-
naient les mers à la recherche de �lottes ou 
de convois ennemis.

C’est seulement au début du XXe siècle, 
en temps de paix, que la « croisière » devint 
un voyage d’agrément à bord d’un paque-
bot. On est désormais bien loin des croix, 
des croisades et des croiseurs. Même si pour 
certains « croisiéristes » qui tombent - rare-
ment il est vrai - sur des compagnies pour-
ries, c’est parfois « la croix et la bannière » !

Cette expression qui témoigne d’une 
situation très pénible nous vient d’Italie. 
Elle faisait référence, dès le Moyen-Âge, aux 
grandes complications pour organiser une 
procession religieuse, la croix devant être 
brandie en tête, devant les bannières dési-
gnant respectivement la paroisse, la Vierge, 
les confréries, et les notables. Les formalités 
et les règles de préséance entre les partici-
pants étaient alors tellement compliquées, 

qu’il fallait vraiment se prendre la tête pour ména-
ger toutes les susceptibilités.

 Georges Pop

La petite histoire des mots

La chronique de Georges Pop

Croisière

La petite histoire des mots

Vous vendez votre bien, 
avez-vous pensé au CECB ?

Dans le canton de Vaud, lors de 
la vente d’un bien immobilier, 
qu’il s’agisse d’une maison, d’un 
immeuble ou d’un appartement en 
PPE, le vendeur doit présenter à l'ac-
quéreur un Certifi cat énergétique 
cantonal des bâtiments (CECB). Ce 
document doit être disponible au 
moment de la signature de l’acte 
notarié.

Trois étiquettes à connaître

Le CECB fournit une évaluation éner-
gétique du bâtiment à travers trois 
indicateurs distincts :

*  L’effi cacité de l’enveloppe du bâti-
ment (toiture, façades, fenêtres)

*  L’effi cacité énergétique globale, 
qui tient compte du chauffage, de 
l’eau chaude et de l’électricité

*  Les émissions directes de CO2

liées notamment au type de chauf-
fage utilisé

Chaque indicateur est noté de A à G, 
de la meilleure à la moins bonne per-
formance.

Une exigence légale 
pour toute vente

Le certifi cat doit être établi par un 
expert agréé et remis à l’acquéreur 
au plus tard lors de la signature de 
l’acte de vente.

Quel est le coût ?

*  Pour une maison : 
entre CHF 700.– et 850.–

*  Pour un immeuble : 
entre CHF 1’000.– et 2’000.–

Une prestation incluse 
chez BC IMMO

Dans le cadre d’un mandat de vente, 
BC IMMO prend en charge la réali-
sation du CECB. Notre équipe orga-
nise la venue de l’expert et intègre 
le certifi cat au dossier de vente. Ce 
service fait partie de notre accom-
pagnement complet et permet de 
garantir une transaction conforme et 
sans surprise.

Parlons de votre projet

Vous réfl échissez à vendre votre bien 
immobilier dans la région ?

Prenez contact avec nous pour un 
entretien confi dentiel et sans enga-
gement.

Nous vous renseignons volontiers 
sur les démarches à entreprendre et 
vous accompagnons à chaque étape.

079 679 96 60
hb@bcimmo.ch
www.bcimmo.ch

Marché immobilier

Hugues Blatti
Directeur et fondateur 
de BC IMMO
Courtier en immeubles 
avec Brevet fédéral
Chargé de cours auprès 
de USPI Formation

Acheter avec confi ance 
Vendre avec succès

Tête dans les Tilleuls : Une première édition 
entre nature, art et convivialité

De 10h à 17h, la place 
des Deux Tilleuls 
se transformera en 
véritable ruche d’ac-

tivités où se mêleront arti-
sans, artistes, curieux, familles 
et amoureux de la nature. S’il 
s’agit de la première édition 
de la « Tête dans les Tilleuls », 
la place des Deux Tilleuls n’en 
est pas à son coup d’essai 
en termes de manifestation : 
« C’est un héritage de Faites du 
Jardin, notre précédente ini-
tiative née en 2018 », explique 
Vincent Chessex, membre du 
collectif Jardinables. « Avec La 
Tête dans les Tilleuls, on voulait 
franchir une étape et intégrer 
une dimension plus artistique 
et festive a�in d’élargir la thé-
matique initiale des jardins »,
ajoute sa collègue, Stéphanie 
Braillard.

Concrètement, qu’est-
ce que l’on retrouve au pro-
gramme de samedi ? On a posé 
la question à Carole Besson, 
également membre du collec-
tif : « Une vingtaine de stands 
seront répartis sur le site, avec 
des producteurs locaux, des 
artisans, des ateliers pratiques 
et des animations, pour la plu-
part basés sur le thème de la 
nature ». Si la période annonce 
le printemps qui reprend ses 
quartiers, la journée du 24 mai 
rime avec Fête de la nature, 
puisque du 21 au 25 mai, 
Dame Nature est célébrée un 
peu partout dans le canton. A 

Les Cullayes, cela se traduit par 
une chasse au trésor inspirée 
des armoiries de la commune 
(le cerf et la rose), des stands 
d’associations en lien avec la 
nature, ou encore une visite 
perchée dans un majestueux 
chêne et un tilleul : « Une table 
suspendue permettra de boire 
un café de manière insolite »,
précise Stéphanie Braillard.

Des racines et des ailes
Les deux arbres deviennent 

des totems : autour d’eux s’ar-
ticulent également des perfor-

mances artistiques. L’artiste 
veveysanne, Gaëlle Vejlupek, 
réalisera une fresque murale à 
la peinture acrylique et à dis-
persion sur un mur situé à 
quelques mètres, tandis qu’une 
fresque éphémère sera créée 
par les visiteurs volontaires à la 
craie sur le chemin d’accès : « Il 
suf�ira de se servir d’une craie 
pour laisser son empreinte avant 
que la prochaine pluie fasse son 
effet », rigole Carole Besson. 
Amoureuse d’écriture, l’orga-
nisatrice animera un atelier 
d’écriture de 11 heures à midi.

Du côté de la musique, le 
programme est aussi riche. Le 
groupe de la fondation Eben-
Hézer, formé de résidents et 
d’animateurs (huit personnes 
en tout), se produira à 13h. Il 
sera suivi à 15h par le spec-
tacle de conte musical La Pie 
qui chante, qui fête ses 20 ans 
cette année. L’apéro musical 
de 17h mettra à l’honneur une 
accordéoniste, avant le spec-
tacle clownesque du Théâtre 
Circulaire à 19h, et le concert 
du groupe Namir à 21h, au 
café de la Place du Village. 

La soirée se poursuivra en 
musique autour de ce lieu de 
rencontre, qui est également 
partenaire de l’événement.

Un vide-greniers, des Food 
trucks et de nombreuses sur-
prises ponctueront égale-
ment cette journée festive. En 
tout, près de 70 bénévoles et 
une vingtaine d’artistes sont 
mobilisés pour faire de cette 
première édition un succès. Le 
tout avec entrée libre et cha-
peau pour soutenir les pres-
tations.

Reste une inconnue, la 
météo. « Une solution de repli 
est prête. Tout peut être mis à 
l’abri », rassure Vincent Ches-
sex. Fière de ses arbres, la 
localité de Servion soutient 
pleinement cette initiative, 
via notamment une aide logis-
tique des services de voirie. 
« Nous avons aussi pu dévelop-
per de nombreux partenariats 
locaux grâce à cette première 
édition », souligne Stéphanie 
Braillard.

La Tête dans les Tilleuls, 
c’est l’envie de célébrer un 
lieu, une saison, une commu-
nauté et une philosophie : celle 
d’une nature vivante, partagée 
et imaginée ensemble.

Texte et photo Thomas Cramatte
thomas@le-courrier.ch

Servion

Manifestation

Le 24 mai prochain, le village de Les Cullayes accueillera la toute première édition du festival La Tête dans 
les Tilleuls, une manifestation éco-culturelle et participative portée par le collectif «Jardinables».

Les organisateurs sur la future place qui accueillera la manifestation. 
De gauche à droite, Carole Besson, Vincent Chessex et Stéphanie Braillard
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Avenue de Provence 27 - Lausanne

pour chaque installation photovoltaïque, un arbre planté.

Villa individuelle 
Env. 337 m²

Vue sur lac et montagnes

Commune de Bourg-en-Lavaux
Route des Crêts Leyron 48A

1091 Grandvaux

Vendredi 27 juin 2025, à 10h, dans la salle de 
conférence de l’Offi ce des poursuites de Lavaux-
Oron, chemin de Versailles 6 à 1096 Cully (2e étage), 
il sera procédé à la vente aux enchères publiques de 
l’immeuble suivant : 

Parcelle RF 6003 de la commune 
de Bourg-en-Lavaux

Villa individuelle située sur les hauts de Grandvaux, 
dans un quartier résidentiel calme, elle bénéfi cie d’un 
environnement verdoyant sans nuisance et d’une 
magnifi que vue sur le lac Léman et les Alpes. La gare 
de Grandvaux se trouve à environ 2 km.

Construite en 2004 et transformée en 2021 selon les 
données de l’ECA, la propriété est implantée sur trois 
niveaux, aménagée en un seul logement de 6.5 pièces, 
pour une surface habitable d’environ 337 m².

Répartition des niveaux :

•  Sous-sol (77 m²) : accessible au sud, il comprend 
un espace de vie prévu pour un studio avec cuisine 
ouverte et salle de douche, ainsi que la buanderie, 
les locaux techniques, une cave et un abri PC.

•  Rez-inférieur (127 m²) : deux chambres avec balcon, 
deux salles de douche avec WC, une suite parentale 
avec balcon, dressing et salle de bains/douche/WC.

•  Rez supérieur / combles (132 m²) : entrée, WC 
séparé, bureau, séjour avec cheminée, salle à 
manger avec accès à la terrasse et cuisine. Très bon 
ensoleillement.

Caractéristiques techniques :

•  Chauffage central au mazout (chaudière de 2009), 
diffusion par le sol, production d’eau chaude 
combinée.

•  Sols en carrelage ou pierre naturelle, murs crépis ou 
peints.

•  Cuisines (rez supérieur et sous-sol) entièrement 
équipées, agencements en bois avec plans de travail 
en pierre naturelle. Électroménagers de marques 
réputées et frigos américains.

À l’extérieur, la propriété dispose d’une dépendance 
séparée abritant une place de parc couverte, une non-
couverte et un espace de stockage. Un chemin privé 
relie cette annexe à l’habitation principale.

Estimation de l’offi ce : CHF 2’830’000.-

Une seule visite est organisée le vendredi 6 juin 2025 
de 14h à 15h. Rendez-vous des amateurs directement 
sur place.

Les conditions de vente, l’état des charges, ainsi que le 
rapport d’expertise, peuvent être consultés au bureau 
de l’offi ce ou sur le site www.vd.ch/opf - rubrique vente 
aux enchères. 

Offi ce des poursuites du district 
de Lavaux-Oron
G. Gelati, Préposé
+41 21 557 83 11

OFFICE DES POURSUITES 
DU DISTRICT DE LAVAUX-ORON

VENTE AUX ENCHÈRES PUBLIQUES

20
25

Nous sommes à la recherche :

Conseiller/ère agricole, à 80-100 %

OHS est depuis plus de 80 ans le fournisseur de semences 
de première qualité pour l’agriculture suisse. Afi n de 
renforcer son équipe externe, nous sommes à la recherche 
d’un nouveau conseiller/ère agricole.

Vous avez une formation dans le secteur agricole et 
possédez de bonnes connaissances dans les cultures 
herbagères, un goût prononcé pour le conseil et la vente, 
ce poste est fait pour vous !

Nous vous offrons la possibilité de travailler pour l’une 
des entreprises leader dans la fourniture de semences 
en Suisse. La satisfaction de conseiller et vendre des 
produits reconnus dans les campagnes pour leur haute 
performance. Une équipe dynamique et performante sera à 
vos côtés pour vous épauler dans votre mission.

Mise à part le défi  d’un nouveau challenge professionnel, 
l’un des nombreux avantages de ce poste est sa fl exibilité ! 
Ceci peut vous donner par exemple, la possibilité de 
travailler en parallèle de la gestion d’une petite exploitation 
agricole ou de toute autre activité saisonnière.

Si vous souhaitez obtenir plus d’information sur ce poste, 
vous pouvez joindre Nicolet Sébastien au 079 653 90 35. 
Nous nous ferons un plaisir de vous renseigner. 
Votre dossier complet est à envoyer par mail à l’adresse : 
sebastien.nicolet@hauenstein.ch

Tout l’équipe OHS se réjouit de vous accueillir dans notre 
Team.

Contact : Otto Hauenstein Semences, Z.I. 
  Les Ducats 4
  1350 Orbe

19
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AVIS D’ENQUÊTE
SERVION

 La Municipalité, conformément à la loi sur la police des 
constructions, soumet à l’enquête publique le projet suivant :

Demande de permis de construire (P)

Nature des travaux : Construction nouvelle
Démolition d’une villa individuelle, 
et construction de cinq villas 
individuelles et d’un parking souterrain

Situation :  Chemin des Moures 34
1080 Les Cullayes

Nº de la parcelle : 2297 

Nº ECA : 1137 

Nº CAMAC : 238223 

Référence communale : 06/2025

Coordonnées géo. : 2’547’700 / 1’158’240

Propriétaire :  Ludovic Maillard 
Maillard Entreprise Générale SA 

Auteur des plans :  Dany Bersier 
Maillard Architecture Sàrl 

Particularité :  Le projet implique l’abattage d’arbre 
ou de haie

Compétences : Municipale Etat

L’enquête publique de 30 jours est ouverte
du 24 mai au 22 juin 2025

La Municipalité

Pour les habitants de Pully et Montpreveyres-Ropraz
Vous recevez de temps en temps notre journal quand nous faisons une distribution élargie et c’est le cas cette semaine. 

Si vous désirez vous abonner, nous vous proposons un abonnement jusqu’à la fi n de l’année pour la modique somme 
de Fr. 49.-. Pour le faire, contactez-nous par téléphone au 021 908 08 08 ou par email à annonces@le-courrier.ch 
ou par courrier postal à Le Courrier, route de l’Industrie 26, 1072 Forel (Lavaux). 

Bien mentionner votre Nom, Prénom et adresse complète afi n que nous puissions vous le faire parvenir chaque semaine. 

L’actualité qui vous touche, là où vous vivez !
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Panne à la centrale à bois : gaz à tous les étages

A première vue, rien 
n’a changé pour les 
bâtiments commu-
naux raccordés au 

chauffage à distance (CAD) de 
Puidoux. La chaleur continue 
d’arriver dans les radiateurs. 
Pourtant, depuis novembre 
2024, la centrale ne brûle 
plus un seul copeau de bois, 
puisqu’elle fonctionne exclu-
sivement au gaz. La faute à un 
composant clé, l’échangeur de 
chaleur principal, qui a rendu 
l’âme bien trop tôt. Cette pièce 
de métal devait tenir 15 ans, 
elle en aura fait que sept. Résul-
tat des courses, l’ouvrage fonc-
tionne en « mode dégradé » et 
la réparation prendra entre 6 
et 9 mois, car la pièce défec-
tueuse doit être refabriquée 
sur mesure. Réouverture pré-
vue à la �in de cette année.

Une panne anticipable ?
Cette défaillance aurait-elle 

pu être anticipée ? Romande 
Energie, responsable de l’ins-
tallation, mène une analyse 
technique avec le fournisseur 
du matériel, mais les conclu-
sions n’ont pas encore été 
rendues publiques. En atten-
dant, c’est elle qui assume les 
surcoûts liés à l’utilisation du 

gaz. Si les usagers n’ont vu 
aucune différence sur leurs 
factures, la situation pourrait, 
à terme, impacter indirecte-
ment les �inances publiques. 
Pour l’heure, la question de la 
transparence budgétaire reste 
en suspens.

Du côté de la commune de 
Puidoux, cette dernière n’a pas 
été of�iciellement informée de 
la panne. Interrogée, la Munici-
palité assure qu’il s’agit d’une 
affaire privée et qu’elle n’a 
été, ni consultée, ni impliquée. 
Pourtant, plusieurs bâtiments 
communaux, dont une salle de 
gym triple, le collège du Verney 
et la buvette du foot sont rac-
cordés à la centrale.

Une fi lière à l’arrêt
Cette panne dépasse large-

ment les murs de la chaufferie. 
Elle touche de plein fouet la 
�ilière bois locale. « Je regrette 
que cette matière première 
ne soit pas mieux valorisée », 
con�ie Daniel Ruch, fournis-
seur de bois pour la Romande 
Energie. Selon lui, ce dysfonc-
tionnement pénalise toute 
la �ilière : « Il n’y a pas que les 
fournisseurs de bois, mais aussi 
les entreprises qui sont respon-

sables de la gestion, comme le 
transport de bois par exemple ».
Aujourd’hui, ce sont des mil-
liers de mètres cubes de bois 
qui stagnent en forêt. « Nous 
avons 5000 m³ (env. 7 terrains 
de foot) de bois stockés, par-
fois déplacés inutilement, ce qui 
génère des coûts supplémen-
taires », poursuit-il avant de 
s’étonner du temps que prend 
la réparation : « En tant qu’en-
trepreneur, je ne comprends pas 
que cette pièce prenne autant 
de temps pour venir, alors que 
des entreprises helvétiques sont 
en mesure de la fabriquer ». Il 
conclut malgré tout sur une 
note positive : « Il faut dire que, 
quand la centrale fonctionne, 
c’est super. »

Le bois, pourtant coupé 
selon les quotas durables des 
forêts communales, s’accu-
mule au bord des chemins et 
se dégrade. Abandonnés plu-
sieurs mois sur place, certains 
tas deviennent de véritables 
refuges pour la microfaune : 
insectes, amphibiens et petits 
mammifères s’y installent, 
transformant ce bois inuti-
lisé en biotope fragile. « On ne 
peut plus les broyer sans ris-
quer de détruire tout un éco-
système », explique Marc Rod, 
garde-forestier du groupe-
ment Broye-Jorat. Une situa-
tion d’autant plus frustrante 
qu’elle entrave la suite du tra-
vail : « En temps normal, ce bois 
doit être broyé pour être trans-
formé en plaquettes forestières 

dans les trois à six mois après la 
coupe. Maintenant, il est gorgé 
d’humidité, perd de sa valeur 
énergétique, et n’est plus ven-
dable », s’alarme-t-il. « Et pen-
dant ce temps, on ne peut pas 
continuer nos coupes d’éclair-
cies, pourtant cruciales pour la 
santé des forêts face au change-
ment climatique. »

Certains forestiers dé-
noncent une logique de renta-
bilité contraire à l’idée d’une 
énergie durable : « Peu importe 
le fournisseur d’énergie, leur 
objectif est de faire de l’argent. 
Si le gaz est moins cher, ils 
vont l’utiliser, pareil pour le 
mazout », résume Arthur*, 
garde-forestier indépendant. 
« Le bois, c’est surtout bon pour 
redorer leur image. »

Pas uniquement 
à Puidoux ?

Une rumeur de panne court 
également sur la centrale de 
Charmey, dans le canton de Fri-
bourg. Cette dernière a connu 
plusieurs interruptions ces 
dernières années, nécessitant 
le recours à un chauffage d’ap-
point au mazout. Contactés, les 
services forestiers de Charmey 
n’ont pour l’heure pas répondu 

à nos questions. A Châtel-
Saint-Denis, toujours dans le 
canton de Fribourg, la centrale 
de chauffage à bois à distance 
est de son côté en activité.

Et maintenant ?
Romande Energie annonce 

une remise en service de la 
centrale de Puidoux pour la �in 
2025. En parallèle, une étude 
d’optimisation de l’échangeur 
est en cours, et des pistes de 
modernisation plus larges sont 
explorées. Reste qu’en cas de 
nouvelle panne ou de stratégie 
�luctuante, c’est toute la chaîne 
locale, des bûcherons aux col-
lectivités publiques, qui pour-
rait se retrouver à nouveau 
gelée.

Alors que les discours 
vantent la durabilité, cette 
panne met en lumière la fra-
gilité d’un système pourtant 
pensé comme modèle. Et pose 
une vraie question : peut-on 
encore parler de valoriser la 
�ilière bois locale, alors que le 
gaz a pris la relève durant tout 
l’hiver ? 

Texte et photo Thomas Cramatte
thomas@le-courrier.ch

Puidoux

A Puidoux, la centrale à bois de Romande Energie n’a rien brûlé durant tout l’hiver. 
Pourtant pensée comme un modèle de durabilité et d’écologie, l’infrastructure devait valoriser la �ilière bois locale tout en chauffant 

bâtiments et logements. Mais une panne persistante a mis le système à l’arrêt. En attendant, c’est le gaz qui a pris le relais.

« Je ne comprends pas que cette pièce 
prenne autant de temps pour venir, 

alors que des entreprises helvétiques 
sont en mesure de la fabriquer »

Daniel Ruch, fournisseur de bois

*nom d’emprunt
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CHAQUE 
AVENTURE 
COMPTE
TOYOTA L A N D  C RU I S E R

La légende est de retour. Disponible dès maintenant.

Garage de la Petite Corniche Michel Delessert SA
Route de la Petite Corniche 5 - 1095 Lutry
021 791 52 65 - info@toyota-lutry.ch
www.garage-petite-corniche.ch

20
25

Tout est simple
Inscrivez votre annonce aux mots

sur notre site, www.le-courrier.ch
et cliquez la rubrique « Marché Conclu »
ou l'onglet « Petites Annonces ».

En quelques clics, votre annonce paraîtra 
dans l'édition du jeudi suivant ou 
à la date de votre choix. 

Parution à 26'000 ménages.
Paiement sécurisé. Fr. 2.- le mot.

Dernier délai : 
Dimanche pour le jeudi suivant

Santé

Accompagnement à distance 
des personnes, animaux en fi n de vie
GGuérisseur-Magnétiseur pour apaiser 
les angoisses, les maux, atténuer les 
douleurs des personnes, des animaux.
http://www.energie-subtile.com
079 756 26 50

Recherche

Groupe de cuisiniers amateurs
CHERCHE nouveaux membres aimant 
cuisiner et la gastronomie, 1 x mois 
(dernier jeudi) à Pully.
Rens. 079 219 20 27

Services

Curatrice privée
Marre de l'administratif ?
Anne Simond se propose d'être votre 
répondante pour tous les soucis, petits 
ou grands, que la vie vous impose en 
matière d'administratif, immobilier, 
fi nance, santé, agenda... 
Elle est présente pour vous, vous aide 
pour les transitions importantes 
et vous aide à conserver votre 
indépendance.
http://www.curatelle-vaud.ch
078 917 50 46
anne@curatelle-vaud.ch

Animaux

Échange de service
Bonjour, je cherche un échange de 
gardes de chats durant les vacances. 
Échange de bon procédé. 
J’habite Forel sur Lavaux. 
Merci de me contacter si vous êtes 
intéressé. 
079 365 02 97

Immobilier - A louer

Gîte à louer à Saint-Quentin-La-Poterie 
(Uzès-Gard)
Gîte 4 pers. (2 ch. séparées, séjour-
cuisine équipée) 60m2, jouissance 
piscine privée, à 5 min. du centre 
à pied, parking privé. 
+41 76 437 32 22 ou 
masdesgarrigues30700@gmail.com

A louer, villa + 2 dépendances
Idéal pour séjour en famille

ou entre amis (12 personnes max.) 
5 chambres, 4 salles d’eau, salon, 

coin TV, cuisine d’été, proche des plus 
belles plages. Consultez notre site :

www.maison-u-sognu.com
Rens : +41 79 434 78 79

Vacances Corse du Sud, 
Bonifacio

Ouvrier 
indépendant

propose
ses services à la demande

•  Travail de jardin
•  Nettoyage d’entreprise

076 262 06 90

20
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Achat automobiles
Uniquement modèles récents

Déplacement à domicile
Paiement comptant

Pascal Demierre
078 609 09 95

www.autoromandie.ch

20
25

20
25
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Plus près. Tout 
simplement.

Offres valables du 20.5 au 26.5.2025, 
jusqu’à épuisement du stock.
Société coopérative Migros Vaud.

Filets de truite saumonée 
«De la région.»
les 100 g, en libre-service

20%
3.35
au lieu de 4.20

Viande séchée extra-fine 
«De la région.»
les 100 g, en libre-service

20%
9.–

au lieu de 11.30

Tomates grappes Extra 
«De la région.»
la barquette de 500 g, (100 g = 
0.63)

20%
3.15

au lieu de 3.95

DLR-2025-S21_Ann_LeCourrier_3produits_142x205mm.indd   1 15.05.2025   09:11:12

Cette année, le Festi Musiques Moudon 
s’annonce vachement bon... !

Le Festival des 
musiques populaires 
suisses et du monde 
aura lieu les samedi 
7 et dimanche 8 juin. 
Plus de 700 artistes, 
musiciens et chan-
teurs aux univers 
musicaux divers 
feront vibrer les rues 
de Moudon.

Plus de 60 
concerts gra-
tuits, inter-
prétés par 

une quarantaine de groupes 
seront répartis sur 5 scènes 
le temps d’un weekend. Les 
transitions entre les concerts 
seront animées par la Bande 
de Dièses, les Cors (des Alpes) 
de la Mérine et des lanceurs 
de drapeaux. Comme chaque 
année, les spectateurs se lais-
seront porter par la diversité 
musicale et par le talent des 
artistes. Ci-dessous un �lori-
lège des temps forts annoncés.

Samedi 7 juin
Le traditionnel Kiosque à 

Musiques (RTS la 1re), samedi 
matin à 11h, marquera l’ouver-
ture du festival à la salle de la 
Douane.

Chorales, fanfares, accor-
déons et musiques du monde 
raviront le public l’après-midi. 
Mentionnons la Schola de Sion,
une chorale valaisanne mixte 
de jeunes de 13 à 22 ans qui 
chante a cappella ou accom-
pagnée d’un piano. Le Chicago 

Boys Band Jazz interprétera 
des airs de Jazz New Orleans, 
Swing et Middle jazz.

Samedi soir, Chloé, jeune 
artiste romande et étoile mon-
tante de la scène musicale 
suisse, en�lammera la soirée 
avec ses airs électro pop. Bas-
toun nous fera vivre des ins-
tants magiques de folk, rock, 
pop et musique du monde. 
Suisse Chérie, des chanteurs et 
musiciens passionnés menés 
par Pauline et Natacha, nous 
fera vivre des instants uniques 
pétillants. Avec des chants tra-
ditionnels suisses réinventés, 
ce collectif fera vibrer les géné-
rations actuelles.

Nolosé vous fera voyager 
en Amérique latine et danser 
sur des notes de salsa, tandis 
que Dan Breeker’s N’Satis�ied 
partagera sa musique rock et 
mélancolique accompagné de 
sa guitare.

Dimanche 8 juin
Le culte à 10h, à 

l’Eglise St-Etienne, 
sera animé par de la 
musique gospel à 4 voix 
en anglais des Bee’s Gos-
pel singers (NE).

Les 44 chanteurs de 
la Chorale du Brassus
(VD), qui vient de fêter 
ses 175 ans, évolueront 
en chants populaires, 
religieux, opéra et clas-
siques. Atempo démon-
trera les nombreuses 
facettes de l’accordéon 

à travers une musique populaire, 
classique ou contemporaine.

Un cortège en musique par 
La Banda Musical 81 de Ferreirim
clora le festival en beauté. L’en-
semble philharmonique portu-
gais de la région de Viseu partira, 
à 18h, depuis le Café de la banque.

Nos partenaires
Entre les scènes musicales, 

les établissements de Moudon, 
restaurants et café, foodtrucks, 
stands d’artisanat et de promo-
tion seront là pour combler vos 
envies gustatives et autres plai-
sirs. Nous remercions la Ville de 
Moudon, ainsi que nos autres 
sponsors, pour leur soutien per-
manent.

Préparez-vous à vivre des 
moments inoubliables. Le pro-
gramme complet est disponible 
sur le site FestiMusiques Mou-
don - Le festival des musiques 
populaires.

Texte et photo Nicole Knuchel

Musiques
***

Contenu

sponsorisé

***

Marco Cantoni, directeur du Festi Musiques
et Andres Zähringer, responsable fi nances et logistique

Forel repense ses deux axes forts

En 2024, trois accidents 
ont bouleversé la petite 
commune de Forel, dont 
deux survenus au même 

passage piétons. Aujourd’hui, 
les parents des écoliers forellois 
évitent de laisser leurs enfants 
aller seuls en classe, les per-
sonnes âgées et malvoyantes ne 
sortent plus la nuit. Cette pro-
blématique, les Forellois n’en 
veulent plus. Au début de cette 
année, plusieurs parents se ras-
semblent. Objectif premier : se 
mettre ensemble. Et brains-
tormer. « On voulait que tout le 
monde puisse partager son point 
de vue, exprimer ses émotions », 
explique Marie Lys, « Ensuite, 
nous voulions être constructifs 
pour voir quels seraient les objec-
tifs. » Une pétition est lancée, 
à la fois pour prendre la tem-
pérature envers tous les habi-
tants, mais aussi pour appuyer 
un postulat au Conseil commu-
nal qui demande une sécurité 
routière accrue dans le village. 
Avec presque 500 signatures 
en un mois, l’objectif est atteint. 
« On voulait surtout comprendre 
combien de personnes se sen-
taient concernées, et quel était 
le besoin de la population. Nous 
en sommes au diagnostic de 
la situation, puis nous verrons 
nos possibilités. » L’association 
« Vivre à Forel, un village pour 

tous » est née il y a quelques 
jours des diverses rencontres 
entre les habitants. Cinq per-
sonnes constituent le comité. 
Marie Lys et Valérie Wilhelm en 
sont respectivement la prési-
dente et la vice-présidente.

Possibilités analysées
La crainte autour de cette 

route ne date pas d’hier. « Ce 

qui a été partagé de la part des 
habitants dans nos rencontres, 
c’est les deux routes principales, 
les passages piétons, la visibi-
lité, surtout en hiver et la nuit. » 
« Il y a la vitesse également »,
abonde Valérie Wilhelm. 
« Même à 50 km/h, un accident 
reste grave. »

Pour le syndic, Bernard 
Perret, la population est en 
droit de demander davantage 
de sécurité. Et, si la commune 
a déjà investi pour améliorer la 
sécurité et récemment l’éclai-
rage public, il veut poursuivre 
l’effort : « Nous avons été bou-
leversés par ces accidents, et 
nous avons débuté un proces-
sus d’analyse. Lorsque les habi-

tants nous disent que le danger 
est récurrent depuis longtemps, 
on les croit. »

Un itinéraire de substitu-
tion a été ré�léchi pour éloi-
gner les piétons de l’axe prin-
cipal, mais les propriétaires 
concernés par cette déviation 
ne sont pas prêts à entrer en 
matière. Cependant, des radars 
éducatifs ont déjà été installés, 
un mandat a été donné à un 
bureau d’analyse pour mieux 
comprendre la situation. Un 
pedibus avait été mis sur pied 
par des parents d’élèves a été 
abandonné il y a quelques 
années. La Municipalité se dit 

prête à soutenir une reprise 
du concept. « Il est très posi-
tif qu’une association ait vu le 
jour. C’est important de par-
ler ensemble, identi�ier les 
problèmes et élaborer un plan 
d’action. »

La pétition et le postulat 
seront présentés au Conseil 
communal le 19 juin prochain. 
L’association, quant à elle, voit 
plus loin. Sur le long terme, 
les deux présidentes veulent 
toucher tous les habitants et 
diversi�ier ses actions. 

Texte et photos Élise Dottrens 
elise.dottrens@le-courrier.ch

Sécurité routière

Les deux routes qui traversent la commune, d’est en ouest et du nord au sud, inquiètent les habitants, en particulier les parents. 
Une association s’est créée.

De gauche à droite, Marie Lys, Valérie Wilhelm et le syndic de Forel Bernard Perret. 
Les trois se sont déjà rencontrés plusieurs fois pour discuter de la sécurité de la route, en arrière-plan
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MESCAVESOUVERTES.CH

7 - 8 JUIN 2025
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À DÉGUSTER AVEC MODÉRATION Design : trivialmass.com
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Berdoz Electroménager SA  |  Avenue de Lavaux 63  |  1009 Pully  |  021 728 30 28  |  berdoz.ch

Chères amies, chers amis de la Fête,

Nous sommes ravis de vous annoncer 
que la 77e édition de la Fête des ven-
danges de Lutry se prépare pour vous 
accueillir du vendredi 26 au dimanche 

28 septembre. La campagne de recrutement des 
bénévoles débutant prochainement, nous sou-
haitons déjà vous donner un avant-goût de ce 
qui vous attend.

La Fête des vendanges, c’est une aventure 
collective qui repose sur l'engagement de cen-
taines de bénévoles. Depuis plus de 75 ans, le 
bénévolat est au cœur de notre événement, dont 
les béné�ices sont ensuite reversés à la Colonie 
de vacances de Lutry - offrant ainsi aux enfants 
de la commune l’occasion de forger des souve-
nirs inoubliables. Votre participation est donc 
essentielle pour faire vivre Lutry !

Que vous aimiez accueillir les visiteurs, aider 
à la logistique, mettre en place des stands ou 
participer à la construction des chars ou à la 
création des costumes pour le cortège, il y a de 
nombreuses façons de vous impliquer.

De plus, devenir bénévole, c’est aussi 
rejoindre une belle communauté. Elle s’est 
encore réunie samedi 10 mai dernier, pour par-
tager un moment convivial et remercier, autour 
d’un tournoi de pétanque et d’un repas, celles et 
ceux qui se sont engagés pour faire vivre l’édi-
tion 2024.

S’engager comme bénévole, c’est donner 
quelques heures de son temps, mais aussi une 
occasion idéale de faire de nouvelles connais-
sances et de vivre la Fête de l’intérieur ! Si vous 
êtes intéressés à nous aider à faire de cette édi-
tion 2025 un moment inoubliable, n'hésitez pas 
à vous inscrire !

Nous avons hâte de vous retrouver et de par-
tager ensemble des moments de joie et de convi-

vialité lors de la Fête des vendanges de Lutry 
2025 !

Comment s’inscrire ?
Les inscriptions ouvriront prochaine-

ment sur notre site internet, où vous trouve-
rez également de plus amples informations : 
www.fetedesvendanges.ch

Vous pouvez également nous contacter via 
benevoles@fetedesvendanges.ch en cas de 
question ou si vous souhaitez en savoir plus sur 
les différentes missions proposées.

Nous comptons sur vous pour faire de ce 
77e chapitre un événement mémorable et nous 
réjouissons déjà de vous retrouver ! 

Le comité d’organisation

La Fête compte sur vous !La Fête compte sur vous !

Le coin de la Fête

5 jours, 50 activités au choix

Du sport. De la culture. De la créativité. 
De la cuisine. Et des bons moments 
entre copains et copines. Voici le pro-
gramme du Passeport Vacances, édi-

tion 2025, concocté par nos 13 bénévoles. Détail 
des activités : www.pass-vac.ch. La participa-
tion est ouverte à tous, y compris aux enfants 
en-dehors de la commune (prix Fr. 70.-). L’ins-
cription se fait en ligne dès le 27 mai et jusqu’au 
9 juin. 

Nous collaborons avec l’association Coup 
d’pouce pour permettre aux enfants à besoins 
spéci�iques de pro�iter aussi des activités du 
Passeport. 

Le Passeport Vacances de Bourg-en-Lavaux a 
30 ans. Y ayez-vous participé en tant qu’enfant? 
La nostalgie vous guette? Replongez-vous dans 
cette belle ambiance en rejoignant notre équipe 
d’accompagnants. Formulaire à remplir en ligne 
selon vos disponibilités.

Fanny Brabeck-Letmathe, 
co-présidente Passeport Vacances Bourg en Lavaux

Bourg-en-Lavaux

Passeport Vacances de Bourg-en-Lavaux du 14 au 18 juillet

Convocation

Le Conseil communal se réunira en séance le lundi 23 juin 2025, à 19h30, à la grande salle 
d’Ecoteaux

Ordre du jour

1. Appel
2. Procès-verbal du 5 mai 2025 
3. Communication du bureau 
4. Communication de la Municipalité 
5. Préavis municipal no 10/2025, Rapport de gestion 2024 
6. Etat des �inances générales, actuelles et prévisionnelles 
7. Préavis municipal no 11/2025, Comptes 2024 
8. Préavis municipal no 12/2025, Arrêté d'imposition 2025 - 2026 
9.  Préavis municipal no 13/2025,Demande de crédit d’investissement pour la réfection 

complète et l’extension de la buvette du stand de tir à Palézieux 
10.  Préavis municipal no 14/2025, Financement de l'Of�ice du tourisme 

« Moudon Région tourisme » par la signature d'une convention de partenariat 
11.  Préavis municipal no 15/2025, Demande de crédit d'investissement pour la réfection 

de la traversée du Bourg et pour le réaménagement du parking du Carroz à Oron-la-Ville 
12. Divers et propositions individuelles 

Le Bureau du Conseil

Oron

Faire vivre la Fête des vendanges en tant que bénévole

***

Contenu

sponsorisé

***

5 jours. 
50 activités à choix pour les 7-16 ans
Prix pour la semaine : Fr. 40.-

Erratum

Dans l’édition du 1er mai, le comité annonçait le loto le mercredi 4 juin ce qui est inexact. 
Le loto aura lieu le jeudi 5 juin, dès 18h.

La rédaction

Rallye FVJC 2025 à Vullirouge



N° 20 • JEUDI 22 MAI 2025 Le Courrier

Contrôle qualité

ANNONCES 12

Agrémentez votre table, carnotzet, etc…
grâce aux sets de table de la Poya

Profitez de notre off re 
50 sets de table à Fr. 35.- 

Livraison comprise
Fr. 25.- si vous venez 

les chercher à la rédaction

Commandez directement ici

Biodesign Biodesign –
votre piscine votre piscine 
aux multiples 
facettes

 Paysagiste

Kaderli SA
Guin · FR 
026 493 15 44

Venez visiter notre  
piscine modèle

Vendredi · 2 mai · 16h – 20h      
Samedi · 24 mai · 10h – 16h 

Vendredi · 13 juin · 16h – 20h 
Samedi · 28 juin · 10h – 16h

Forme et conception  
au choix

Notre expertise technique vous 
permet de concevoir la piscine de 
vos rêves selon vos goûts, en toute 
liberté.

Des espaces de détente 
comme dans un vrai spa

Avec plage privée, rivage naturel, 
banquettes immergées et buses de 
massage.

en savoir plus : www.piscineplage.ch
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Prolonger le coup de pouce à la mobilité des jeunes jusqu’à 25 ans ?

La mesure actuelle 
consiste à verser une 
aide de 100 francs pour 
l’achat d’un abonne-

ment Mobilis à chaque jeune 
domicilié dans la commune au 
moment de ses 18 ans. L’idée 
présentée aujourd’hui garde le 
même principe, mais jusqu’à 
l’âge de 25 ans. « C’est une inci-
tation concrète, simple et utile à 
adopter les transports publics »,
a rappelé Charles Chevalley. 
Face au succès de la mesure 
en vigueur, ce sont 4300 francs 
qui ont été versés en 2024 pour 
une trentaine de béné�iciaires. 
Dans son postulat, il insiste sur 
le caractère ponctuel de l’aide 
actuelle, limitée à une seule 
année, et souhaite transformer 
ce soutien en une subvention 
plus durable.

L’enjeu est double, encou-
rager la mobilité douce sur le 
long terme et soutenir le pou-
voir d’achat de jeunes adultes 
encore en formation ou en 
début de parcours profession-
nel.

Le texte demande à la 
Municipalité d’examiner la fai-
sabilité �inancière, administra-
tive et pratique de cette exten-
sion, et d’évaluer les critères 
d’éligibilité possibles ainsi que 
les modalités concrètes d’oc-
troi. « Ce n’est pas une mesure 
automatique : elle doit res-
ter ciblée et raisonnable, mais 
surtout pérenne », a précisé le 
conseiller.

Le postulat a reçu un accueil 
globalement favorable. Guy 
Minder a appuyé la démarche 
avec une image technologique : 
« Si on commence avec un smart-
phone Apple, on reste Apple. 
C’est pareil avec les transports, 
si on apprend à s’en servir tôt, 
on garde le ré�lexe », analyse le 
conseiller. Mais le postulat n’a 
pas fait l’unanimité. « Autant 
le premier postulat m’avait 
séduit par son aspect d’échan-
tillonnage, autant celui-ci me 
dérange. Car il propose une sorte 
de gratuité �inancée par la com-
mune. Ne sommes-nous pas en 
train d’habituer la jeune généra-
tion à demander des subventions 
dès que cela est possible », réagit 
Vincent Arlettaz. Un commen-
taire jugé contradictoire pour 
Guy Minder : « Je suis surpris 
de votre intervention monsieur 
Arlettaz, car vous aviez déposé 
un postulat pour améliorer le 
pouvoir d’achat des Lutryens, et 
ce texte va exactement dans ce 
sens ». Après plusieurs autres 
prises de parole, la présidente, 
Charlotte Mathis, procède au 
vote. Le texte est accepté par 35 
voix, 29 non et 9 abstentions. 
La Municipalité est désormais 

chargée d’étudier les contours 
d’une mise en œuvre concrète, 
avec un coût annuel estimé 
entre 30’000 et 40’000 francs.

Des bâtiments publics 
en route vers l’effi cience 
énergétique

Le Conseil a accepté un cré-
dit d’investissement de 2,78 
millions de francs pour rénover 
et assainir énergétiquement 
onze bâtiments communaux. 
Un programme découlant d’une 
motion acceptée en 2019, avec 
pour objectif une baisse signi�i-
cative des émissions de CO₂ et 
une réduction de la consomma-
tion énergétique.

Parmi les édi�ices concer-
nés : le collège des Echerins, un 
ancien domaine vigneron, le 
stand de tir de la route de Savi-
gny, une garderie, un restau-
rant, les locaux de la voirie ou 
encore des immeubles mixtes. 
Tous ces bâtiments ont été 
sélectionnés pour leur vétusté 
et leur gourmandise énergé-
tique. « Ce sont les priorités tech-
niques qui ont guidé le choix de 
cette première étape », a précisé 
le municipal Pierre-Alexandre 
Schlaeppi, en charge des bâti-
ments.

La commune collabore avec 
le centre de compétence Energo 
pour cibler les interventions les 

plus ef�icaces. Les économies 
prévues s’élèvent à 220’000 
kWh par an. Ce projet s’inscrit 
dans les engagements pris par 
Lutry dans le cadre du Plan cli-
mat vaudois et de la Stratégie 
énergétique 2050. A terme, ce 
sont 42 bâtiments communaux 
qui seront progressivement 
assainis.

Moderniser 
l’Hôtel de Police ?

Autre projet concernant le 
bâti, celui de la transformation 
de l’Hôtel de Police. Pour réa-
liser une analyse complète sur 
cette démarche, la Municipa-
lité sollicite un crédit d’étude 
de 300'000 francs. Le bâti-
ment, acquis en 2005, abrite le 
siège de la Police Lavaux depuis 
2011. Face à l’augmentation 
des effectifs et des missions, les 
locaux sont devenus inadaptés : 
saturation des espaces, orga-
nisation inef�icace, conditions 
d’accueil peu satisfaisantes.

Accepté par le Conseil, 
l’étude devra examiner diverses 
hypothèses : rénovation com-
plète, réaffectation des espaces, 
intégration des annexes. Elle 
prendra aussi en compte les 
aspects �inanciers, techniques 
et réglementaires. L’objectif est 
clair : garantir aux agents des 
conditions de travail modernes 
et améliorer l’accueil du public.

Comptes maîtrisés 
pour Police Lavaux, 
mais fl ou comptable sur 
les contraventions

Olivier Rodieux, membre 
du comité directeur de Police 
Lavaux, a présenté les comptes 
2024 de la Police régionale : 
« Le coût net pour les com-
munes s’élève à 5,98 millions 
de francs, soit 9 % de moins que 
prévu, générant une économie 
de 382’000 francs pour Lutry ».
Une réduction due en partie à 
un sous-effectif persistant du 
corps de police : 47,3 postes 
à plein temps (ETP) sur les 
53,1 budgétés, représentant 
495’000 francs d’économies 
salariales.

Mais un point a surpris plu-
sieurs conseillers : la nouvelle 
méthode de comptabilisation 
des contraventions, désormais 
inscrites à 100 %, ces amendes 
ont généré 790’000 francs 
supplémentaires en compa-
raison avec 2023 : « Si je com-
prends bien, près de 800’000 
francs n’étaient pas enregis-
trés auparavant. Comment 
peut-on expliquer une telle dif-
férence ? », s’est étonnée une 
élue. Aucune réponse claire n’a 
été apportée ce soir. Le muni-
cipal Patrick Sutter a promis 
des explications lors de la pro-
chaine séance.

Pas de gratuité pour 
les enfants sur la ligne 
TL 68/69

Autre sujet lié à la mobi-
lité : la réponse de la Municipa-
lité au postulat de Alessandra 
Silauri, qui proposait la gratuité 
ou un tarif préférentiel pour 
les enfants utilisant les lignes 
TL 68 et 69. Si la démarche est 
saluée sur le fond, la Municipa-
lité a rappelé les limites de com-
pétence tarifaire, les implica-
tions �inancières et les risques 
d’inégalité entre usagers. Elle 
met en avant le subventionne-
ment déjà existant des abonne-
ments Mobilis pour les élèves. 
La réponse a été acceptée par 
36 voix contre 15 et 12 absten-
tions.

Communication municipale
La commune a présenté ses 

comptes 2024, qui se soldent 
par un dé�icit de 704'676 francs. 
Ce résultat, meilleur que prévu, 
s’explique notamment par un 
retour péréquatif de 4,2 mil-
lions de francs ainsi que par des 
économies dans les charges de 
fonctionnement. Malgré cela, 
l’endettement brut a fortement 
augmenté, passant de 5 à 14 
millions de francs.

Concernant l’école du 
Grand-Pont, le projet de réno-
vation et d’agrandissement 
du pavillon sud - initialement 
adopté en 2024 pour un mon-

tant de 10 millions de francs - 
a été revu à la baisse. A la suite 
d’oppositions, le deuxième 
étage a été supprimé et le 
volume du bâtiment réduit. Le 
permis de construire a été déli-
vré le 22 avril 2025.

Dernière communication 
de l’exécutif : l’actualisation des 
exigences techniques et esthé-
tiques en matière  d’installation 
de panneaux photovoltaïques 
dans les secteurs de la Commune 
soumis à protection. Menée en 
collaboration avec la DIREN et la 
DGIP cette démarche, actualise 
les critères dé�inis en  2011 et 
formule des recommandations 
pour une meilleure intégration 
des installations solaires, en 
tenant compte des caractéris-
tiques architecturales locales.

Texte et photo Thomas Cramatte
thomas@le-courrier.ch

Lutry

En vigueur depuis le 1er janvier 2024, une subvention de 100 francs maximum permet aux jeunes de �inancer leur abonnement de transport 
en commun durant l'année de leurs 18 ans. Un nouveau postulat demande de prolonger cette aide jusqu'à leurs 25 ans. 

Conseil communal du 12 mai

« C’est une incitation 
concrète, simple et 
utile à adopter les 
transports publics »

Charles Chevalley, postulant
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Venez déguster les vins de la région, les caveaux sont ouverts !

20
25

O U V E RT U R E
D E S 
C AV E A U X
E T  B A R S

Partez déguster
les vins de Lavaux avec

le Train du Caveau
ou le Train de l’Apéro
du 2 mai au 21 septembre
www.lavauxexpress.ch

Heures d’ouverture des caveaux...
Rendez-leur visite !

23 au 25 mai
Domaine Mermetus, Vincent Chollet

30 mai au 1er juin
Domaine Porta, Jean-Daniel Porta

Aran-Villette  Caveau des Vignerons
Rue du Village 2 | 1091 Aran

077 488 23 27 | www.caveau-villette.ch

Ouverture:
vendredi à dimanche de 17h à 21h

22 au 25 mai
Mélanie Weber

29 mai au 1er juin
Jean-Marc & Sébastien Badoux

Cully  Caveau des Vignerons
Place d’Armes 16 | 1096 Cully

079 767 72 66 | www.caveau-cully.ch

Ouverture:
jeudi à dimanche de 17h à 21h

22 au 25 mai
Hegg & Fils

29 mai au 1er juin
Jean-François Chevalley

Epesses  Caveau des Vignerons
Ruelle du Vieux Bourg 2 | 1098 Epesses

079 378 42 49 | info@caveau-epesses.ch

Ouverture:
jeudi à dimanche de 17h à 21h

Grandvaux  Caveau Corto
Ch. du Four | Pl. du Village | 1091 Grandvaux

079 630 51 53 | www.caveaucorto.ch

Ouverture: vendredi de 17h à 21h
samedi et dimanche de 16h à 21h

23 au 25 mai
Festin d’escargots

29 mai au 1er juin
Domaine de Crétaz, Jean-Pierre Dufl on

30 mai au 1er juin (Ascension)
Marc et Josette Rieben

Riex  Caveau des Vignerons
Sous-le-Clocher | Aurélie Badoux

078 698 68 87 | caveau.riex@bluewin.ch

Ouverture : Vendredi et samedi de 17h à 21h
et le dimanche de 16h à 20h

Le train des capites
Visite de 3 capites dans un paysage 
à couper le souffl e. Le forfait comprend 
un verre souvenir avec son support
+ 3dl de vin, 1 minérale, 1 planchette.

Samedi 31 mai
Départ de Vevey à 17h30
Adulte : CHF 55.-/ Enfant (5-15 ans) : CHF 25.-

ACTION!
Oron-la-Ville · 021 907 71 48
co i f fu re -g remaud.ch

Fers à lisserFers à lisser
Rem

ise
 de 4

5% 

CHF 8
2.-- 

(au
 lie

u de F
rs 

14
9.--)

Desfayes Electricité 

Depuis 3 générations
Au service de vos

installations électriques

Votre spécialiste local
Electromobilité & Production photovoltaïque*

*y.c monuments historiques toutes catégories, UNESCO, Lavaux.

Contactez-nous pour + d’informations

Chemin du Vigny 1 | 1096 Cully
+41 (0)21 799 33 33

info@desfayes.ch | www.desfayes.ch

22
25

Desfayes Electricité 

Depuis 3 générations
Au service de vos

installations électriques

Votre spécialiste local
Electromobilité & Production photovoltaïque*

*y.c monuments historiques toutes catégories, UNESCO, Lavaux.

Contactez-nous pour + d’informations

Chemin du Vigny 1 | 1096 CullyChemin du Vigny 1 | 1096 Cully
+41 (0)21 799 33 33
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Desfayes Electricité 

Depuis 3 générations
Au service de vos

installations électriques

Votre spécialiste local
Electromobilité & Production photovoltaïque*

*y.c monuments historiques toutes catégories, UNESCO, Lavaux.

Depuis 3 générationsDepuis g

Contactez-nous pour + d’informations

Chemin du Vigny 1 | 1096 Cully
+41 (0)21 799 33 33

info@desfayes.ch | www.desfayes.ch

info@desfayes.ch | www.desfayes.ch

Chemin des Laviaux 4a - 1509 Vucherens VD
Tél. +41 21 903 06 06 - info@lynxsecurite.ch

www.lynxsecurite.ch

20
25

24h / 24 

CENTRE DE TÉLÉSURVEILLANCE

PERMANENCE TÉLÉPHONIQUE

20
25

Technique: Yvan Richard
Administratif : Lionel Clément

 021 781 10 19 www.msanitaire.ch

SANITAIRE SARL
SAVIGNY

Travaux sanitaires et de chauffage
Rénovations Travaux d’entretien


Chemin de la Sapinière 1 - 1073 Savigny - E-mail : masson.sanitaire@bluewin.ch

20
25

Concert St-Etienne  au  Temple de Moudon
dimanche  25 mai 2025  à  17:00 h  - accès dès 16:15 h

Les Vocalistes Romands
avec accompagnement instrumental

J.S. Bach, J. Kuhnau et d'autres grands du baroque
plus de 30 choristes et musiciens présentent cette magnifique musique

dans la formidable acoustique du Temple St-Etienne !

entrée : standard  30,- AVS/AI  25,-
apprentis et étudiants 15,-
jeunes jusqu'à 16 ans     gratuit

Association Pour St-Etienne
1510 Moudon
www.apse-moudon.ch
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Brève

C’est avec grand regret que l’antenne des Cartons du 
Cœur de Lavaux a été dissoute après plus de 30 ans 
d’existence. 

Sa présidente depuis plus de 20 ans, Fabienne Vuar-
raz, remercie chaleureusement tous les donateurs qui ont 
soutenu l’Association pendant toutes ces années et grâce 
auxquels de nombreuses familles ont pu béné�icier d’aide 
précieuse.

Com.

Les cartons du Cœur de Lavaux 
disparaissent

Gratuit, festif, culturel : la Riviera célèbre 
sa Nuit des Musées le 24 mai

La Nuit des Musées de la 
Riviera revient pour une nou-
velle édition le samedi 24 
mai. De 17h à minuit, onze 
institutions culturelles de 
Villeneuve à Vevey ouvrent 
grand leurs portes pour une 
soirée placée sous le signe 
de la curiosité, de la gratuité 
et de la convivialité. Cet évé-
nement permet au public de 
(re) découvrir les expositions 
permanentes et temporaires 
des musées, tout en pro�itant 
d’animations originales et de 
rencontres insolites.

Pour faciliter les dépla-
cements entre les dif-
férents sites, des bus 
« Oldtimers » circu-

leront gratuitement tout au 
long de la soirée, ajoutant 
une touche vintage et convi-
viale à l’expérience. La soirée 
s'adresse à tous les publics : 
familles, passionnés de culture, 
curieux ou simples �lâneurs. 
C'est une occasion de vivre les 
musées autrement, dans une 
ambiance festive et accessible.

Spectacles, concerts, 
ateliers et performances 
artistiques

Au Musée Jenisch, l’art dia-
loguera avec la performance : 
visites contées, portraits des-
sinés en direct, lectures, danse 

et musique viendront ponctuer 
la visite dans une ambiance 
poétique. L’Alimentarium
conviera les curieux à des lec-
tures gourmandes mises en 
scène par la Compagnie des 
Plaisantes, avec la possibilité 
de savourer un pique-nique au 
bord du lac. La Villa « Le Lac » 
Le Corbusier proposera de 
contempler un chef-d’œuvre 
architectural en savourant 
une citronnade de Menton. Le 
Musée de Montreux accueil-
lera la Compagnie BàZ pour un 
spectacle théâtral original, où 
animaux et humains échangent 
leurs rôles dans un bestiaire 
étonnant, tandis que le Fort de 

Chillon fera revivre son passé 
militaire en invitant d’anciens 
soldats à témoigner de leur 
vie dans les forteresses. Juste 
à côté, le Château de Chillon™
entraînera ses visiteurs dans 
une atmosphère romantique, 
tout droit sortie du XIXe siècle.

Les amateurs de jeux et d’ex-
périences interactives seront 
comblés au Musée suisse du 
Jeu, où un biotope géant en 
LEGO prend vie sous leurs yeux 
et où un jeu de l’oie grandeur 
nature sensibilise à l’urgence 
climatique. Le Musée suisse 
de l’appareil photographique
présentera une vidéo enga-

gée de l’artiste Daphné Nan Le 
Sergent. Le Musée historique 
de Vevey et le Musée de la 
Confrérie des Vignerons, pro-
posera de plonger dans l’uni-
vers fascinant de la Fête des 
vignerons et de repartir avec 
un souvenir photographique 
unique. En�in, le Chemin de 
fer - Musée Blonay-Chamby
offrira des voyages à bord de 
trains historiques éclairés et 
animés, dans une atmosphère 
musicale, avec vue sur le Léman 
à la tombée de la nuit.

Expositions en continu
Durant cette soirée, c’est 

également l’occasion de pro�i-

ter de visites guidées gratuites 
des expositions temporaires en 
cours. Au Musée Jenisch, des 
visites guidées de « Françoise 
Pétrovitch. De l’absence »
et « Félix Vallotton. Un hom-
mage » ainsi que « Philippe 
Jaccottet et ses peintres »
sont proposées. L’exposition 
« Mining Photography. L’im-
pact écologique de la pro-
duction d’images » sera pré-
sentée par la directrice du 
Musée suisse de l’appareil pho-
tographique. Des visites �lash 
de l’exposition « Planète Jeux 
- La planète Terre en jeu »
sont au programme au Musée 
suisse du Jeu. Toutes ces expo-

sitions se visitent aussi libre-
ment, de même « Montreux 
pop life, Montreux de 1960 à 
1975 » au Musée de Montreux 
et « En scène ! Les costumes 
de la Fête des vignerons ».
En�in, le Fort de Chillon pro-
pose de jouer les détectives en 
recherchant des détails inso-
lites qui se cachent dans une 
sélection de photos réalisées 
au sein de l’exposition.

Com.

En savoir plus sur la programmation 
complète et les horaires des bus 
« Oldtimers » : www.museesriviera.ch

Evénement***

Contenu
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***

L'Alimentarium à VeveyBlonay-Chamby
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L’association PPB renforce ses actions pour faire 
rayonner les trois communes partenaires

La 132e assemblée géné-
rale de l’Association Pully 
Paudex Belmont (PPB), a 
marqué un tournant signi-
�icatif avec le passage de 
témoin entre Alain Mouther, 
président depuis onze ans, et 
Alain Schneider, jusqu’alors 
vice-président. Le rassemble-
ment qui s’est tenu à la salle 
pulliéranne le mardi 13 mai 
a permis de faire le point sur 
les activités de l’association, 
ses �inances et les événements 
à venir.

Créée pour promouvoir 
le tourisme, l’économie, 
le sport et la culture 
dans les communes 

de Pully, Paudex et Belmont-
sur-Lausanne, l’association 
PPB s’appuie sur l’engagement 
bénévole de ses membres pour 
dynamiser la région. Parmi les 
réalisations récentes, la refonte 
du site web et la distribution 
d’une nouvelle plaquette de 
présentation ont permis de ren-
forcer la visibilité de l’associa-
tion. « Ces initiatives ont suscité 
l’intérêt d’environ 25 commer-
çants », annonce Alain Mouther 
dans son dernier discours en 
tant que président de PPB.

L’assemblée a également 
été l’occasion de présenter les 
résultats �inanciers de l’exer-
cice 2024. Le bilan total s’élève 
à 461'476 francs, avec un béné-
�ice net de 279 francs, por-
tant le capital de l’association 
à 140'865 francs. Ces chiffres 

témoignent d’une gestion 
rigoureuse et d’une stabilité 
�inancière.

Un programme riche 
en événements

L’association PPB continue 
de jouer un rôle central dans 
l’organisation de manifesta-
tions locales. Ce week-end, les 
24 et 25 mai, la salle omnis-
ports du collège Arnold Rey-
mond accueillera les champion-
nats vaudois de gymnastique 
aux agrès, rassemblant plus de 
1000 gymnastes de tout le can-
ton. Du 7 au 9 juin, le Club MiNi-
Train de Pully fêtera ses 40 ans, 
une célébration soutenue par 
PPB. Le vide-greniers, événe-
ment attendu chaque année, 
se tiendra le 14 juin sur le par-
king du Pré-de-la-Cure à Pully : 
« Il reste encore 14 places dis-
ponibles pour les exposants »,
précise Alain Mouther. En 
termes de rythme, La Fête de la 

musique aura lieu le 22 juin au 
Temple de Lutry, avec la partici-
pation active de PPB.

Plus tard dans l’année, la 
deuxième journée des seniors 
est prévue le 1er octobre à la 
salle pulliéranne à Pully, ren-
forçant l’engagement de l’asso-
ciation envers toutes les géné-
rations. En�in, la société Belart, 
de Belmont, proposera des 

concerts de musique classique 
les 14, 15 et 16 novembre, mar-
quant une nouvelle collabora-
tion culturelle entre les com-
munes membres.

Nouvelle présidence
Le comité de PPB a été par-

tiellement renouvelé lors de 
cette assemblée. Alain Schnei-
der succède à Alain Mouther 
à la présidence. Si ce dernier 
quitte le comité, il reste néan-
moins membre de l’associa-
tion. Le comité comprend 
désormais Patrick Tundo, 
Olivier Kirschmann, Michel 
Béguin, Claude-Alain Chuard 
et Damien Cuche, dont le man-
dat a été reconduit. Deux nou-
veaux membres ont également 
rejoint l’association, il s’agit de 
Mélanie Roschi, commerçante à 
Pully, et de Malik Hammoutène, 
également commerçant dans la 
même commune.

Texte et photo Thomas Cramatte
thomas@le-courrier.ch

Belmont, Paudex, Pully

Après onze années à la tête de l’association, Alain Mouther (au centre) 
s’est vu remettre un cadeau ainsi que le titre de président d’honneur
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Commune de 
Chardonne

CHARDONNE

SAMEDI 

31 MAI 2025
DE 10H À 15H

INFORMATIONS SUR : WWW.CHARDONNE-VINS.CH

DÉGUSTATIONS · ANIMATIONS · CONCERTS
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Nuit  des Musées
  de la Riviera

  Samedi 24 mai 2025
  17h–24h entrée libre
 www.museesriviera.ch

Villa «Le Lac» Le Corbusier 
Musée suisse de l’appareil photographique
Musée Jenisch Vevey
Alimentarium
Musée historique de Vevey
Musée de la Confrérie des Vignerons 
Musée Suisse du Jeu
Chemin de fer–Musée Blonay-Chamby
Musée de Montreux 
Château de ChillonTM
Musée Fort de Chillon

Depuis notre site internet
www.combremontlemoyen2025.ch/souper

Terrine de sanglier à l’Hypocras, salade verte et pain d'épeautre

Roastbeef avec salade de pommes de terre, de carottes
et graines de courges

Gobelet de glace surprise

Début du souper
19h00

Ouverture des portes Entrée et repas
CHF 85.-17h30

Avec la présence exceptionnelle de
Nathanaël Rochat, Blaise Bersinger, Bouillon, Forma et Simon Romang

Souper-spectacle
Le mercredi 16 juillet 2025

Menu

Détails

Réservez vos billets

Réalisé par la Boucherie du Plateau Sàrl à Thierrens



N° 20 • JEUDI 22 MAI 2025 Le Courrier

Contrôle qualité

INFOS LOCALES 17

Publicité

Banque Raiffeisen
Lausanne-Haute-Broye-Jorat

Nous avons le plaisir d’annoncer que Madame Agathe 
Lambert est notre 10’000ème sociétaire ! Pour célébrer cet 
événement, Stéphane Mathey, président de la Direction, 
et Jean-Marc Moillen, responsable de la Distribution, lui 
ont remis un bon cadeau d’une valeur de CHF 1’000.-

A la Banque Raiffeisen Lausanne-Haute-Broye-Jorat, nous 
valorisons la solidarité et l’engagement local. En tant que 
sociétaires, vous êtes des acteurs de notre dynamique 
coopérative, participant ainsi aux décisions et soutenant 
l’économie régionale.

Félicitations à notre 
10’000ème sociétaire !

raiffeisen.ch/lausanne

Merci à tous nos sociétaires de faire de 
notre organisation un lieu solide et 
engagé. Continuons à grandir 
ensemble !

Publireportage

Compte à rebours lancé pour 
le Pully Live Festival

Du 25 au 28 juin prochain, le Pully Live Fes-
tival animera les quais de Pully pour 4 soirées 
de concerts, ambiances, foodtrucks et bonne 
compagnie. A sept semaines du lancement, son 
directeur Michel Marguerat est confi ant.

Le Courrier : On est à un mois et demi du début de 
ce festival. Comment se passent les préparatifs ?
Michel Marguerat : Tout se passe très bien ! En tant que 
nouvel événement, il est encore diffi cile d’avoir des points 
de comparaison précis, mais les signaux sont très encou-
rageants. Le public nous suit, les retours sont extrême-
ment positifs et les partenaires nous disent eux-mêmes 
que notre principal défi  pourrait bien être de gérer 
l’affl uence, si la météo est au rendez-vous.

L.C : Il y a de plus en plus de concurrence, des 
nouveaux petits festivals naissent partout dans 
la région. Qu’est-ce qui va faire que celui-ci va 
marcher ?
M.M : L’endroit. C’est un festival qui aura les pieds dans 
l’eau. Le public va se retrouver dans un endroit idyllique, 
le plus beau au bord de ce lac, au risque de paraître 
chauvin ! (rires) C'est un endroit qui permet de s'installer 
de la meilleure des façons. On a du gazon, un débarca-

dère, il y aura tout ce qu’il faut pour que ça devienne un 
rendez-vous incontournable de l’été.
Ensuite, on a essayé de créer une programmation très 
éclectique, avec des thèmes par soirée. Là aussi, on 
remarque qu’il y a déjà une bonne réaction du public. Il y 
aura une scène off sur le gazon, vers la statue de l’envol. 
C'est là qu’on va promouvoir les artistes qu’on a sélec-
tionné, dont certains qui sont complètement nouveaux. 
Et parmi les artistes confi rmés, il y aura des stars que le 
public adore.

L.C : Parlez-nous du programme…
M.M : Nous accueillons des artistes en pleine ascen-
sion, comme les DJs CRi et TDJ, ou encore Sumo Cyco, 
que nous sommes allés chercher jusqu’au Canada. Le 
concept séduit : certains artistes nous ont spontanément 
contactés pour faire partie de l’aventure. Chaque soirée 
sera pensée autour d’une thématique, afi n que chacun 
puisse y trouver son univers. Et bien sûr, nous sommes 
très fi ers d’accueillir des noms emblématiques comme 
Bob Sinclar, Tom Gregory, Bastian Baker, Gotthard, Bon 
Entendeur ou Nile Rodgers, qui promettent des moments 
forts et mémorables.

Propos recueillis par Élise Dottrens 
elise.dottrens@le-courrier.ch

Vocalistes romands et solistes

Pour notre 5e concert 
les Vocalistes romands 
feront résonner le 
Temple en traversant 

deux siècles de musique cho-
rale allemande.

Sous la direction de Renaud 
Bouvier, l'ensemble nous pro-
pose un voyage au cœur du 
baroque, mêlant la ferveur 
des motets de Bach, Schein, 
Michael, Knüpfer, Schelle et 
Kuhnau.

Les voix s'unissent à l'ac-
compagnement musical pour 
offrir un moment suspendu, où 
l'intensité de la musique joint 
la beauté du lieu avec sa formi-
dable acoustique.

Un souf�le venu d'ailleurs 
pour saluer la �in d'une sai-
son riche en découvertes. Nous 
invitons donc les mélomanes, 
les familles et curieux de pas-
sage à partager ce rendez-
vous, en savourant la magie de 
la musique vivante. Les jeunes 

jusqu'à 16 ans sont les bienve-
nus gratuitement, les étudiants 
et apprentis pro�itent d'un tarif 
réduit : un geste pour que la 
musique reste un plaisir par-
tagé.

Célébrons ensemble la 
musique, l'amitié et la passion 
qui animent Moudon depuis 
plus de 90 saisons. On se 
réjouit de vous retrouver nom-
breux pour ce grand �inal ! 

Le comité

Musique

Association pour St-Etienne
Concert au Temple de Moudon, dimanche 25 mai, à 17h

Photo DR

***

Contenu

sponsorisé

***
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Publireportage

Avec Danaé Sublet,
la naturopathie et les massages 

soignent de nombreux maux
Danaé Sublet fêtera son anniversaire 
dans quelques jours. À seulement 27 
ans, la jeune femme originaire de 
Château-d’Œx a trouvé sa voie. Sur 
les hauts de Rivaz, en dessous de 
Chexbres, la thérapeute accueille sa 
clientèle dans un endroit paisible, un 
petit havre de paix, avec un magni-
fi que coup d’œil sur le Léman au 
moment de garer sa voiture. Son ins-
titut est un lieu esthétique, apaisant, 
réfl échi, qui rassemble les éléments 
essentiels pour se sentir bien.

Danaé Sublet est complétement in-
dépendante depuis deux ans. Après 
une formation initiale, elle a décidé 
de revenir à son essentiel : la nature 
et aider les autres. Une formation de 
quatre ans, lui a permis de se for-
mer à la naturopathie et à différentes 
techniques de massages. Un mix qui 
lui plait beaucoup puisqu’elle aime 
être au contact des gens, travailler 
avec ses mains, dénouer les ten-
sions et mener une réfl exion de fond 
avec ses patients.

La naturopathie est un domaine 
riche mais structuré. Chaque nou-
veau client commence la thérapie 
par une anamnèse lors de sa pre-
mière consultation. Ce rituel permet 
de faire un bilan général du patient, 
en retraçant avec lui l’historique de 
sa santé. La pratique de l’iridologie, 
autrement dit, l’observation des 
yeux, donne accès à de nombreux 

éléments liés à la santé ou au stress, 
notamment. La couleur des yeux 
peut être également une prédispo-
sition à certaines pathologies. Les 
explications de Danaé Sublet à ce 
sujet sont fascinantes.

En fonction des besoins, de nom-
breux traitements ou techniques 
peuvent être mis en œuvre tels que 
la phytothérapie (les plantes), la 
nutrition, l’aromathérapie (les huiles 
essentielles), l’oligothérapie (les 
minéraux). Ces pratiques, diverses et 
variées, viennent compléter la palette 
de compétences de Danaé Sublet,
car c’est bien dans la polyvalence de 
la jeune femme que réside la vraie 
force de son expertise.

Pour elle, il est primordial de cher-
cher l’équilibre parfait entre les 
produits naturels qui accompagnent 

notre quotidien, l’activité physique 
et une bonne alimentation. Tous ces 
facteurs ont un impact physiologique 
et ils sont aussi étroitement liés à 
notre bien-être psychique et moral. 
Selon Danaé Sublet, nos émotions 
ont un impact direct sur notre corps 
et inversement. Ainsi, son statut de 
masseuse est complémentaire et 
permet à ses clients d’alterner entre 
des conseils personnalisés et un 
moment de relaxation privilégié.

Danaé Sublet, votre spécialiste 
en naturopathie et en massages 
thérapeutiques - remboursée 
ASCA – parking disponible sur 
place : Le Monteiller 9 à Rivaz/
Chexbres.

Plus d’information
078 930 34 38 
ou sur www.danaesublet.com

André Locher, pour son château, a reçu le Mérite de la commune

Les rayons de soleil de 
ce début de soirée don-
naient une teinte dorée 
aux murs, les hiron-

delles tournoyaient autour des 
tours, pendant que quelques 
moutons broutaient en contre-
bas, dans ce cadre apaisant et 
intemporel arrivaient, mer-
credi 14 mai, les membres de 
l’ACCO, invités à l’AG annuelle.

Les stocks de vin 
du château sont épuisés

A 19h, André Locher, pré-
sident, ouvrit la séance en rap-
pelant que cela fait plus de 
800 ans que des personnes 
œuvrent pour maintenir le châ-
teau en bon état et 91 ans que 
l’ACCO existe. Lors de son rap-
port, il releva que le gel ayant 
frappé la vigne du château, �in 
avril 2024, il n’y a plus de bou-
teilles à vendre avant �in 2026 
pour autant que la récolte 
2025 ait lieu. Une attention 
sous forme d’un bouquet de 
�leurs fut remise à chacun des 
employés du lieu : Catherine 
Château, ef�icace dans l’organi-
sation des manifestations ainsi 
que Francisco Galiana secondé 
par Valérie Cuenoud pour tout 
ce qui est à faire.

Travaux et ouverture 
au public du salon bleu

Le tapis qui recouvrait une 
partie du chemin de ronde a 
été remplacé par des dalles 
en granit taillées sur mesure. 
La réparation des plaques de 
cuivre du clocher, soulevées en 
2024 par un fort coup de vent 
de plus de 75 km/h a été prise 
en charge par l’ECA. La centrale 
d’alarme feu devenue obsolète 
a dû être changée pour un coût 
de Fr. 15'000.- plus le travail de 
l’électricien Fr. 2500.-. Ces tra-
vaux ont été subventionnés à 
hauteur de 25 % par l’ECA qui 
prend également la totalité 
des frais de déplacement des 
détecteurs posés, il y a plus de 
30 ans entre les poutres, ce qui 
n’est plus la norme.

Un nouveau salon a 
retrouvé sa couleur d’origine. 
« Le salon bleu est maintenant 
ouvert au public, avec l’histoire 
récente du château. Merci à 
Joëlle Graz pour la rédaction des 
textes et à Gabriel Gallay pour 
la relecture. Nous avons installé 
un petit coin lecture avec des 
classeurs qui contiennent de la 
documentation sur le château, 
son histoire, ses travaux » pré-
cise le président.

Quant aux projets de tra-
vaux pour 2025, l’hiver a 
été consacré en partie à la 
recherche de fonds pour 
consolider une voûte très �is-
surée et pour le remplacement 
des fenêtres de 1973, deve-
nues fragiles ainsi que pour 
l’ouverture complète du che-
min de ronde, le remplace-
ment des dernières planches 
par des fenêtres et �inalement 
la protection du plafond du 
salon de musique : coût env. Fr. 
150'000.-. Le �inancement a été 
trouvé, après avoir rempli de 
fastidieux formulaires. Parmi 
les dons signalons la partici-
pation de la Loterie romande 
Fr. 90'000.- ainsi que des fon-
dations suisses allemandes : 
Sophie und Karl Binding Stif-
tung Fr. 25'000.-, Goehner Stif-
tung Fr. 15'000.-, fondation 
UBS pour la culture Fr. 15'000.-, 
sans oublier la commune 
d’Oron Fr. 10'000.- et plusieurs 
montants des communes envi-
ronnantes entre autres.

Activités et dépoussiérage 
des livres de la bibliothèque

Plus de 80 personnes ont 
contribué bénévolement au 
succès de l’année 2024, sur-
veillance des appartements 
incluse. Elles ont été remer-
ciées par un banquet au châ-
teau le 5 mars. 5 groupes ont 
participé à la visite guidée à la 
lumière d’un chandelier. Cette 
activité sera reconduite l’hiver 
prochain. Au marché de Noël, le 
comité a tenu un stand et vendu 
715 gobelets de vin chaud tout 
en faisant la promotion du lieu. 
Le Palace de Gstaad a fait une 
escale en prenant une colla-
tion dans la cour et en visitant 
la bibliothèque. « Une biblio-
thèque pour laquelle il faudra 
prendre en main chaque livre 
et lui donner un coup de chiffon 
avant de le remettre en place. 

Quatre après-midi ont été pré-
vus en juin. Un travail de longue 
haleine » décrit André Locher 
qui fait appel aux intéressés. Ce 
dernier a eu l’honneur de rédi-
ger un article pour la Société 
suisse des bibliophiles et de le 
présenter au Cercle littéraire de 
Lausanne, à la suite de leur AG.

André Locher partagea 
son plaisir de constater que la 
mosaïque Lego créée lors du 
Téléthon 2024 à Oron, repré-
sentait le château d’Oron et 
que tous les élèves de 6e année 
connaissent le château en détail 
par l’intermédiaire d’un exer-
cice du livre de mathématique.

Membres, banquets, 
trésorerie et élection 
du comité

En 2024, l’ACCO a accueilli 
35 nouveaux membres ce qui 

porte à 864 (en comptant 
pour 10 les membres collec-
tifs) le nombre de co-proprié-
taires, dont les cotisations et 
les dons contribuent pour une 
part importante à la survie du 
château. Le nombre d’évène-
ments a augmenté à 60 et 2025 
s’annonce prometteuse avec 
déjà 50 manifestations pré-
vues. La soirée « sanglier » avec 
animation organisée en 2024 
sera reconduite le vendredi 17 
octobre.

Olivier Sonnay rapporteur 
de la commission des comptes 
souligna la bonne tenue des 
comptes et releva que l’exer-
cice comptable 2024 se clô-
turait avec un béné�ice de Fr. 
821.96 portant le capital de 
l’ACCO à Fr. 2'419'209.25. Il 
salua l’enthousiasme et l’enga-

gement d’André Locher pour 
son château, ce qui lui a valu de 
recevoir le Mérite de la com-
mune d’Oron décerné aux per-
sonnalités qui font rayonner 
Oron au-delà de ses frontières.

Le comité in corpore 
fut réélu par de chaleureux 
applaudissements de même 
que son président, qui est 
selon les mots de Karin Mes-
sina, vice-présidente : « le cœur 
battant de notre association ».

A l’issue des débats, les 
participantes et participants 
furent invités à prendre part à 
un sympathique apéritif servi 
dans le salon vert et le salon 
bernois.

Gil. Colliard

Oron-le-Châtel

Assemblée générale de l’Association pour la conservation du Château d’Oron (ACCO)

©
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©
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L’assembléeLes membres du comité

André Locher et Oliver Sonnay
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Défi s forestiers face aux effets d’une météo capricieuse

Jeudi 15 mai, la salle 
du Conseil communal 
de l’Hôtel de Ville, de 
Moudon, accueillait les 

membres de la Société coopé-
rative bois-énergie Jorat-Broye 
et du Groupement forestier 
Broye-Jorat (GFBJ) pour les AG 
de printemps.

Abandon de la vente 
de bois bûché et pose de 
panneaux photovoltaïques

Daniel Henry, président 
des deux entités ouvrit la 
séance de la Coopérative à 
19h. A l’unanimité, les délé-
gués acceptèrent les comptes 
2024 se soldant par un béné-
�ice de Fr. 25'424.18 pour des 
totaux égaux de Fr. 494'069.44. 
Marc Rod, garde forestier, 
chargé de la gestion de cette 
dernière informa que la vente 
de bois bûché était abandon-
née. La demande insuf�isante 
ne couvre plus les frais et le 
manque de couvert pour le 
stocker en déprécie la qualité. 
La vente de plaquettes sèches 
reste plus ou moins stable par 
rapport à 2023 et la vente de 
plaquettes vertes à la caserne 
de Moudon a repris en janvier 
de cette année après six mois 
sans consommation. Les résul-
tats de cet exercice ont permis 
de ristourner Fr. 45'000.- aux 
communes sur le prix d’achat 
des bois. La pose de panneaux 
photovoltaïques sur les dépôts 
de Carrouge et Moudon est 
achevée. La production élec-
trique totale sera de 220'000 
kW/an.

Plus de contrôles sur 
le terrain et moins 
d’administratif

A 19h30 débuta la seconde 
séance. Après lecture du rap-
port de la commission des 
comptes, ces derniers, dont 
les totaux égaux se montent à 

Fr. 1'465'071.96 furent accep-
tés à l’unanimité. Marc Rod 
releva la lourdeur administra-
tive relative à l’obtention des 
subventions « Les montants 
sont intéressants mais ce n’est 
pas suf�isant. Actuellement, il 
n’est pas possible de les utiliser 
à cause de la rigidité du cadre. 
Un dossier sur trois nous est 
retourné pour un détail, quel que 
soit son montant. Nous en avons 
traité 90 cette année. Cette sur-
charge de travail démotive les 
gardes qui renoncent à faire 
des demandes. Nous sollicitons 
plus de contrôles sur le ter-
rain que de virgules sur les dos-
siers. Le canton doit nous faire 
con�iance ». Damien Jordan, 
inspecteur forestier, con�irma 
que ces complications admi-
nistratives étaient connues. 
« Des subventions vont passer 
au forfait ce qui diminue les tra-
vaux d’élaboration des dossiers. 
Des ré�lexions sont en cours 
pour trouver un autre système 
d’attribution ».

Balade en forêt : 
responsabilité à revoir

Dans son rapport, Daniel 
Sonnay, président du comité 
de direction, rappela que sans 
l’argent du canton, il ne serait 
pas possible �inancièrement 
de faire des travaux en forêt. 
« Ce ressenti de non-sens admi-
nistratif doit être transmis aux 
députés et communiqué au 
sein du canton ». Il apprécia la 
bonne entente qui prévaut au 
sein des gardes et remercia 
Christophe Rémy qui assure le 
remplacement ad intérim de 
Didier Gétaz ainsi que la secré-
taire et le boursier. Il releva la 
diminution des possibilités de 
coupes due au bostryche qui 
pullule et oblige à effectuer des 
coupes sanitaires, mais aussi, 
bonne nouvelle, une demande 
de certains architectes pour 

ces bois bostrychés. Une uti-
lisation dont le canton a mon-
tré l’exemple pour la construc-
tion de bâtiments. Il s’alarma 
par rapport à l’accusation de 
négligence faite au garde fores-
tier et au municipal des forêt, à 
la suite de la chute d’un arbre 
qui a grièvement blessé une 
personne. « Nous avons 70km 
de chemins pédestres à Oron, 
il n’est pas possible de tout 
contrôler. Dernièrement une 
branche d’un gros tilleul sur la 
place de la Foire s’est rompue et 
a démoli un véhicule. Cet arbre 
venait pourtant d’être toiletté, 
sans signe apparent de pourri-
ture. Il a été abattu. Le climat et 
le déséquilibre rendent la forêt 
dangereuse. On ne s’y promène 
pas lors de gros vent et de tem-
pête. La notion de responsabi-
lité est à revoir. » Au niveau des 
activités il souligna la réussite 
de la Fête de la Forêt à Mou-
don, la plantation d’arbres 
par les enfants, les sensibili-
sant à ce domaine et la sortie 
du Groupement qui a visité la 
scierie Schilliger Holz AG, à 
Küssnacht.

Rapport de l’inspecteur 
forestier

Damien Jordan axa son rap-
port sur l’évolution des dégâts 
du bostryche sur l’épicéa dans 
le canton de Vaud, repartie en 
�lèche en 2024 pour arriver à 
env. 190'000 sylves. Région la 
plus impactée : le Jura. Après 
une information sur la réfec-
tion de la desserte forestière, 
il signala l’obligation de faire 
appliquer la législation rela-
tive à l’interdiction de la circu-
lation des véhicules à moteur 
sur les routes forestières, ce 
qui est déjà le cas pour la majo-
rité des routes du GFBJ. Il ter-
mina par la redistribution ter-
ritoriale des arrondissements 
a�in d’équilibrer les tâches, une 

modi�ication qui n’impacte pas 
le groupement.

Anticipation du changement 
climatique par la plantation 
d’autres essences

Didier Gétaz, garde fores-
tier de la Haute Broye, �it le 
rapport d’activité 2024. Une 
année marquée par de nom-
breux foyers de bostryche en 
raison des sécheresses des 
années précédentes, ce qui a 
occasionné un rythme sou-
tenu de travail pour les entre-
prises avec un marché des bois 
morose. Depuis l’automne des 
conditions météorologiques 
pluvieuses ont fortement com-
pliqué l’exploitation. La sur-
face des plantations repré-
sente 8,46 ha, majoritairement 
des feuillus (4427 plants) châ-
taignier, charme, chêne, tilleul 
érable, noyer et des résineux 
(2740 plants) pin sylvestre, 
mélèze, douglas et sapin de 
Serbie. « A�in de tenter d’anti-
ciper les changements clima-
tiques subit depuis quelques 
années, nous essayons d’intro-
duire d’autres essences ». 53.09 
ha de jeunes peuplements ont 
béné�icié de soins culturaux. 
Sur un total de 14'050m3, le 
bois de service résineux repré-
sente le 59 % du volume total 
de la production, suivi par le 
déchiquetage de bois feuillu 
20 %. Le déchiquetage de bois 
résineux augmente en raison 
des conditions de commercia-
lisation non rentables en début 
de saison des sciages bost-
rychés, pour atteindre 20 %. 
En�in, le sciage de feuillu de 
faible demande atteint 1 %. 
Malgré un constat peut réjouis-
sant de l’état des forêts, la bio-
diversité forestière a montré 
des signes d’amélioration. Les 
conditions chaudes et humides 
de 2024 ont fait exploser la 
végétation dans les jeunes 

peuplements comme rarement 
constaté ces dernières années. 
« Nous observons aussi que cer-
tains propriétaires de forêts 
privées sont peu enclins à faire 
exploiter leurs forêts, au risque 
de les voir dépérir sur pied en 
raison de l’évolution du climat. »

Un marché stagnant
Steve Gander, l’agent de La 

Forestière, société coopéra-
tive chargée de la commercia-
lisation des bois, se réjouit de 
la valorisation des bois frais 
bostrychés passant de Fr. 50.- 
à Fr. 70.-, le monde s’étant 
adapté à cette situation. « Le 
marché de cet assortiment est 
parti au niveau le plus bas. En 
mai 2024, la scierie Zahnd SA 
a réagi en créant la catégo-
rie « K » soit du joli beau bleui 
(bostryché) et payé à Fr. 70.-. 

Le marché qui a touché le 
creux de la vague l’année pas-
sée remonte graduellement. 
Le manque de grumes, notam-
ment en Allemagne, même si la 
construction peine, tire le mar-
ché qui n’est pas mauvais mais 
qui se met à stagner complète 
Didier Wuarchoz, directeur de 
La Forestière.

Sylviane Gosteli, respon-
sable de l'économie fores-
tière et de la promotion du 
bois, af�irma qu’elle veillerait 
à ramener et transmettre les 
remarques à la Direction géné-
rale de l’environnement. A l’is-
sue de la séance, Jean-Philippe 
Steck, municipal des lieux 
invita les participants à parta-
ger un apéritif.

Texte et photos Gil. Colliard

Forêts

Sylviane Gosteli, Christophe Rémy, Marc Rod, Didier Gétaz, Pierre Jordan, Daniel Ruch, Daniel Sonnay, Ariane Bandelier, Damien Jordan, Daniel Henry, Serge Delessert, Steve Gander, Jean-Philippe Steck et Didier Wuarchoz
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MM Metal Mobile à Cully :
une transmission d’entreprise réussie

Lorsqu’on arrive chez MM Metal Mobile à Cully 
en fi n de journée pour acheter une perceuse, le 
cadre est posé. Une belle équipe assise autour de 
la table, une bouteille d’Epesses entamée et surtout, 
beaucoup de sourires. Toute la famille Boche est 
présente. Le papa Michel, la maman Corina, la fi lle 
Odile et le fi ls Romain, futur patron de l’entreprise. 
On précise d’emblée la bonne prononciation du 
nom de famille Boche « à l’italienne (Boquet) » parce 
qu’ici, on aime les choses bien dites et bien faites.

Malgré les convives, on s’active encore à travers 
l’atelier. MM Metal Mobile porte une mission – 
réparer. Et ils en sont très fi ers car dans une société 
comme la nôtre, on ne répare plus, on jette. Mais la 
tendance évolue et d’après Corina Boche, cela fait 
plus de trente ans que leur entreprise est à la mode. 
Les quatre sont assidus, passionnés et surtout, sous 
leurs airs de sympathiques vaudois, ce sont des ex-
perts comme il n’y en a plus. Pour les professionnels 
de la vigne, les paysagistes, les entreprises du bâti-
ment et les privés. Quand une machine thermique, 
électrique, une épareuse, un outil, une combine 
quelconque est cassée, on vient chez MM Metal 
Mobile pour la réparer. Quand nous avons besoin 
d’affûter les lames de notre tondeuse, d’avoir un 
conseil pour de la visserie ou fi xations diverses, on 
vient chez MM Metal Mobile. Pendant l’opération, 
on vous prête même une autre machine en rempla-
cement, ce qui rend le service client encore un peu 
plus unique.

Depuis 1991, Michel Boche est au front. Pour sa 
famille, c’est encore le pilier de l’atelier. Il sait tout, 

il a tout touché, il est la source des compétences 
de ce lieu atypique, au cœur de Lavaux. Bobineur 
de métier – celui qui répare l’intérieur des moteurs 
– comme il aime l’expliquer, cet entrepreneur a 
d’abord lancé MM Metal Mobile avec des asso-
ciés. En 2017, le département spécialisé en loca-
tion d’échafaudages est vendu et on se consacre 
désormais pleinement à la mécanique, la vraie. 
Sa fi lle, Odile Boche débarque dans l’entreprise 
en 2021, à côté de son job en tant que monteuse 
d’infrastructures dans l’événementiel. Avec un 
CFC d’ébéniste à son actif, la jeune femme semble 
avoir trouvé le parfait équilibre, un mix qui lui per-
met aussi de vivre sa passion pour la musique. 

Son frère, Romain Boche, a très récemment rejoint 
l’entreprise. Après un CFC de charpentier et pra-
tiquement dix ans dans le domaine du transport 
spécial, il se sentait prêt à reprendre le fl ambeau.

Car il faut être honnête, cela faisait plusieurs an-
nées que ses parents l’alpaguaient pour rejoindre 
l’aventure et ça s’est fait d’un coup, pour le grand 
plaisir de tous. MM Metal Mobile est basée à 
Cully depuis 2007. Inévitablement, l’entreprise a 
créé un lien fort avec les acteurs du monde viti-
vinicole et les artisans. Désormais, c’est vers la 
famille Boche qu’on se tourne en cas de pépins. 
Parce qu’en plus de pouvoir (presque) tout réparer, 

Michel et consorts se déplacent sur le terrain ; dans 
les caves, dans les ateliers, partout où ça arrange. 
MM Metal Mobile porte bien son nom et est plus 
agile que jamais. Dans ce contexte dynamique, 
Romain Boche est sincèrement enthousiaste à 
l’idée de reprendre la boite, avec la création d’un 
nouveau département machines thermiques, ac-
compagné pleinement par son papa durant ces 
prochains mois. Mais ils précisent que Michel 
sera toujours dans les parages, pour accueillir les 
clients et partager ses conseils.

En plus d’être fl exible et polyvalent, MM Metal 
Mobile est revendeur offi ciel des fabricants 
Makita, Pellenc et Profi x, les meilleurs outils 
électriques et à accu, ainsi que les fi xations pour 
tous les travaux sur les chantiers et à la vigne. 
Formés par la marque japonaise, les Boche sont 
agréés pour toutes les réparations sous garantie. 
Mais Metal Mobile repars toutes les marques. Un 
élément supplémentaire qui atteste que chez cette 
famille de bosseurs, le client passe avant tout, et 
les réparations aussi.

MM Metal Mobile SA à Cully – votre parte-
naire pour les réparations de machines viti-
vinicoles, de chantier et de jardinage.  

Plus d’informations
021 799 19 65 
www.metal-mobile.ch
ou sur place : Sentier des Champs 16, 
1096 Cully

Le festival Indie Lisboa s’est tenu du 1er au 11 mai 
dans la capitale portugaise. La Suisse y était bien représentée

Des écoles d’art suisse 
à Lisbonne

Le palmarès est tombé 
samedi soir, à l’occa-
sion d’une cérémo-
nie de remise des prix 

qui récompensait notamment 
« Hanami » de Denise Fer-
nandes, co-produit par la RTS, 
qui a écopé du grand prix de 
la compétition nationale. Dans 
la compétition internationale 
de courts-métrages, la ZHDK, 
école des arts zurichoise, était 
bien représentée avec trois 
�ilms en lice. L’un des trois, 
« Winners », de Edgar Gomes 
Ferreira a reçu une mention 
honorable. L’école cantonale 
des arts de Lausanne était aussi 
représentée par le �ilm « Nais-
sance d’une pierre » de Camille 
Anker. Les magni�iques pay-
sages du Chablais imagés par 

la réalisatrice se déployaient 
avec force sur l’écran de la salle 
de cinéma lisboète.

Un kiosque 
comme panoptique

Outre cette présence hel-
vétique saluable, IndieLisboa 
donne l’occasion de découvrir 
de superbes œuvres locales 
mettant en perspective la capi-
tale portuguaise. Le �ilm « As 
Flores » de Madalena Fragoso 
portraiture ainsi la vie d’un 
quartier lisboète en pleine 
transformation, de 2015 à 
2016. La réalisatrice, employée 
dans l’un des kiosques 
typiques de la ville, observe 
la gentri�ication du quartier 
au travers des fenêtres de son 
lieu de travail. Le �ilm entière-
ment �ilmé avec un téléphone 
conjugue des petits moments 
de vie pour parler localement 
d’un problème plus large. Les 
plans ont été par ailleurs reca-
drés a�in que le long-métrage 
soit uni�ié en un format carré 
qui ne manque pas d’origina-
lité et de sens. Le documen-
taire se conclut sur un plan 
révélant le contre-champ de 
tous les autres : la réalisatrice 
est accoudée au bar et semble 
blasée face à la transformation 
d’un quartier qu’elle n’a de 
cesse d’observer.

La forme documentaire 
était par ailleurs représen-
tée dans sa forme la plus 
hybride, avec le docu-�iction 
serbe « Wind, Talk To Me » de 
Stefan Djordjevic. Alors que 
les jours de sa mère malade 
sont comptés, le réalisateur 
décide de la �ilmer en compa-
gnie de son frère Bolle, avec 
une grande maîtrise du dispo-
sitif qui laisserait croire à une 
�iction. Après le décès de cette 
dernière, il poursuit son pro-
jet en �ilmant le reste de sa 
famille. Le long-métrage qui en 
résulte brouille la temporalité 
en mêlant les images jusqu’à 
laisser croire que sa mère vit 
encore auprès d’eux. Le geste 
est fort, il tente de représen-
ter comment un être cher reste 
auprès des siens, même après 

son décès. La mise en scène 
de sa propre famille et de lui-
même est par ailleurs irrépro-
chable : le jeu est convaincant, 
les images dans les magni-
�iques décors naturels de Ser-
bie sont magni�iques. Néan-
moins, tout se passe comme 
si cette perfection mettait à 
distance une réalité pleine de 
fragilité, qui aurait tout pour 
nous toucher. Le documentaire 
s’apparente ainsi à une �iction 
- malgré quelques instants 
appréciables au sein desquels 
la transparence du dispositif 
cinématographique est brisée 
- au point de desservir le récit 
intime qui nous est proposé. 
Si le geste de faire jouer sa 
propre famille est en soi assez 
génial, il disparaît derrière un 
contrôle absolu qui annihile 

toute forme d’aspérités. Par ail-
leurs, comme cela est fréquem-
ment le cas dans ces documen-
taires - ici compris dans le sens 
de �ilms qui mettent en scène 
des vraies personnes et non 
des acteurs - qui ressemblent à 
des �ictions, il semble que l’ac-
cent est mis sur le geste plutôt 
que sur la rigueur d’écriture. 
Tout en ressemblant à une his-
toire mise en scène de A à Z, le 
�ilm propose un récit peu ori-
ginal et peu rythmé, comme 
si l’étiquette documentaire 
autorisait cela. Pour nous, cela 
revient à faire une con�iture à 
la tartine plutôt qu’une bonne 
tartine de con�iture.

Jia Zhang-ke pour clore
Parce qu’IndieLisboa est 

un festival international, il per-
mettait d’apprécier des �ilms 
venus des quatre coins du 
monde en première nationale. 
Le dernier opus du réalisateur 
chinois Jia Zhang-ke « Caught 
By The Tides » était ainsi mon-
tré en clôture des dix jours de 
festivité, dans un grand audito-
rium quasiment plein. Mêlant 
des images aux registres 
variés, le �ilm s’autorise un 
mode de narration rayonnant 
de libertés, prônant, à l’image 
du festival, un cinéma riche de 
son indépendance d’esprit. 

Charlyne Genoud

Avec « As Flores » la réalisatrice portugaise propose un magnifi que portrait 
en évolution du quartier de Lisbonne dans lequel elle travaille

Les moments où le 4e mur est brisé sont de bons moments de « Wind, Talk To Me »

Cinéma
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Parcours diffi cile et participation internationale relevée
La 54e édition du Tour du 

Pays de Vaud juniors va se 
dérouler du jeudi 22 mai au 
dimanche 25 mai prochain.

L’épreuve organisée 
par Alain Witz, direc-
teur, et son équipe 
compte parmi les 

plus importantes du calen-
drier UCI de la catégorie 
puisqu’elle fait partie, depuis 
quelques années, de la Coupe 
des Nations.

Au menu, un contre-la-
montre par équipes le jeudi à 
Lausanne, du côté d’Ouchy, et 
trois étapes, successivement 
à Eclépens le vendredi, Saint-
Cergue le samedi et Ecublens 
le dimanche. La participation 
sera très internationale avec 
dix-sept équipes nationales 
et six régionales. Le spectacle 
sera au rendez-vous car le 
parcours proposé est pour le 
moins dif�icile : 346km pour 
une dénivellation totale de 
5700 mètres.

Du parcours, parlons-en. 
Les Vaudois ont l’habitude de 
dire que leur canton est « mal 
plat ». Les coureurs du TPV 
vont s’en rendre compte tout 
au long des quatre jours. Le 
contre-la-montre par équipes 
de 4,7km aura pour points de 
départ et d’arrivée Ouchy, au 

bord du lac. Sur le parcours, 
la sévère montée de l’avenue 
des Bains (300m à quelque 
12 % de pente), obstacle qu’il 
n’est jamais simple d’aborder 
lorsqu’on court une épreuve 
chronométrée par équipes.

Le vendredi, le TPV va 
s’installer à Eclépens pour une 
étape en boucle. Les coureurs 
s’en iront vers le pied du Jura 
et ils auront à franchir, à deux 
reprises, la redoutable côte 
entre Moiry et La Praz, dont le 
dernier kilomètre est à 11 % 
de moyenne. Puis ils se diri-
geront en direction de L’Isle, 
Cuarnens, Cossonay, Pentha-
laz, Daillens avant de reve-
nir à Eclépens. Au total, trois 
tours dont le dernier évitera la 
fameuse côte de La Praz.

Le samedi, la course pren-
dra de l’altitude du côté de 
Saint-Cergue. Le départ sera 
donné à Saint-Cergue sous 
conduite et le départ réel au 
bas de la route Blanche, à l’en-
trée de Gingins. Les dif�icultés 
ne vont pas manquer avec la 
montée à deux reprises de la 
côte redoutée de tout cycliste 
entre Gilly et Burtigny. S’y 
ajouteront une fois l’ascen-
sion entre Gimel et Longirod 
et surtout la montée �inale de 
la route Blanche jusqu’à Saint-
Cergue où sera jugée l’arrivée. 

Au total, quelque 2200 mètres 
de dénivellation.

Le dimanche matin, retour 
en plaine, à Ecublens, dans 
la banlieue lausannoise. A 
première vue, le parcours, 
qui s’étendra en direction 
d’Echandens, Colombier, Cot-
tens, Vullierens, Gollion et 
Aclens, ne présente aucune dif-
�iculté majeure, mais à y regar-
der de plus près, on s’aperçoit 
que les coureurs seront tou-
jours en prise. Sur l’ensemble 
des trois tours, la dénivellation 

positive sera d’ailleurs de plus 
de 1600 mètres.

Le Tour du Pays de Vaud est 
idéal pour révéler les bons cou-
reurs de courses par étapes, 
comme semble le devenir par 
exemple le prometteur Fran-
çais Paul Seixas, vainqueur l’an 
dernier. La participation sera 
comme chaque année très rele-
vée. Hormis l’Italie, toutes les 
grandes nations du cyclisme 
seront présentes. « Beaucoup 
d’équipes disent que c’est leur 
course préférée », relève Tho-

mas Scheurer, ancien direc-
teur sportif des juniors suisses 
et cette année responsable des 
engagements d’équipes. Parmi 
les noms à retenir, ceux de l’Al-

lemand Benedikt Benz, por-
teur du maillot blanc du meil-
leur jeune l’année dernière, et 
du Néerlandais Michiel Mouris, 
champion d’Europe du contre-
la-montre en 2024 et vain-
queur de Paris-Roubaix juniors 
cette année.

Côté suisse, trois coureurs 
romands seront incorporés à 
l’équipe nationale : le Valai-
san Antoine Salamin, le Vau-
dois Loïc Schertenleib et le 
Neuchâtelois Noah Schnyder. 
Il y aura également l’équipe 
Talent Romandie ainsi que le 
Team Humard Vélo-Passion de 
Jocelyn Jolidon.

Le centre logistique du 
Tour du Pays de Vaud sera 
situé, comme l’an dernier, à 
la caserne de Chamblon, près 
d’Yverdon-les-Bains.

Bernard Morel

Cyclisme

Tour du Pays de Vaud

Tour du Pays de Vaud
Jeudi 22 mai : 1re étape contre la montre par équipes, 
Lausanne - Lausanne, 4,7km.
Vendredi 23 mai : 2e étape, Eclépens - Eclépens, 113,3km.
Samedi 24 mai : 3e étape, Saint-Cergue - Saint-Cergue, 113km.
Dimanche 25 mai : 4e étape, Ecublens - Ecublens, 115,1km.
www.tpv.ch

Les coureurs sur l’étape d’Apples en 2024
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Swissthermic investit dans une fl otte
de vélos-cargos pour ses interventions

Désormais, la densifi cation des zones 
urbaines est un véritable défi  pour les in-
terventions de prestataires en ville, par-
ticulièrement à Lausanne. Pendant plu-
sieurs mois, la société Swissthermic, à 
Lutry, a mené une réfl exion de fond sur 
les possibilités d’adaptation à cette si-
tuation compliquée, qui coûte souvent de 
l’argent à ses clients et renforce l’impact 
écologique, tant le trafi c est dense et les 
places de parc de plus en plus rares.

Son directeur, Javier Lopez, s’est inspiré 
d’un service de livraison en France voi-
sine. Dans ce sens, il a récemment investi 
dans une fl otte de vélos-cargos, avec 
plusieurs types de véhicules, tous 100 % 
électriques. Un choix stratégique qui l’a 
mené à se fournir en Espagne, auprès de 
la start-up Etnnic. Une première en Suisse 
pour la marque ibérique, qui a envoyé pas 
moins de sept vélos à Swissthermic
pour réaliser différents tests. Les modèles 
retenus ont été les cargos-quads, pour 
leur robustesse, et les tricycles cargos, 
choisis pour leur maniabilité, dont cer-
tains sont même pliables.

La volonté de Swissthermic est claire : 
la PME vaudoise souhaite lancer un 
mouvement en Suisse pour réduire les 
diverses nuisances liées aux interven-
tions d’urgence. L’entreprise de Lutry 
est active dans le domaine du chauf-

fage et se doit d’être extrêmement 
réactive en cas de dégâts d’eau ou de 
pannes. Ainsi, les vélos-cargos offrent 
une fl exibilité appréciable en ville. Ils 
peuvent être facilement stockés dans 
des parkings privés et laissent champ 
libre aux professionnels pour effectuer 
leurs mandats dans toutes les condi-
tions, sans pour autant gêner les pié-
tons ni encombrer la circulation.

En plus de cela, les collaborateurs de 
Swissthermic pratiquent une activité 
physique régulière, toujours bienvenue.

Cette approche est applicable à la plu-
part des métiers du secteur du bâtiment 
et à toutes les grandes villes de Suisse. 
Une solution innovante qui permet aussi 
de gagner du temps pour les clients, 
souvent en situation d’urgence. À tra-

vers cette démarche, Swissthermic 
souhaite également inspirer d’autres 
entreprises de la région et démontrer 
qu’il est toujours possible de participer, 
à son échelle, à une société plus res-
ponsable.

Aujourd’hui, Javier Lopez est conseiller 
incitatif agréé dans le cadre du pro-
gramme fédéral Chauffez renouvelable. 

Un rôle directement lié à son métier, qui 
renforce encore la relation de confi ance 
avec les clients.

L’expertise de Swissthermic dans les 
solutions de chauffage est reconnue 
à travers tout le canton. Pourtant, les 
équipes, basées sur les hauts de Lutry, 
accordent une attention particulière aux 
besoins de la population locale. Javier 
Lopez défend des valeurs de proximité 
et d’authenticité. Un accompagnement 
du client qui place ses besoins et ses 
priorités au centre des démarches. De 
plus, les conseils avisés de Swissther-
mic permettent une vue globale, es-
sentielle dès les premières étapes d’un 
chantier. Une connaissance pointue de 
Lavaux et du canton permet aussi d’an-
ticiper les réglementations spécifi ques 
à chaque commune, notamment en 
matière d’accessibilité et de nuisances 
sonores.

Swissthermic SA à Lutry – votre 
partenaire de référence pour vos 
besoins en chauffage et en instal-
lation de pompes à chaleur, partout 
en Suisse romande.

Plus d’informations
021 311 13 69
ou sur www.swissthermic.ch
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Belmont
22 mai, de 9h à 10h30, à la salle de paroisse, 
cours d’essai de Hatha yoga.

22 mai, de 14h à 18h, à la grande salle, 
rencontre mensuelle, l’Arc-en-Ciel.

23 mai, de 10h à 11h30, à la buvette de la grande 
salle, découverte de l’esperanto.

31 mai, au Refuge des Bas-Monts, 
Soirée disco de la Sté de développement.

Carrouge
23 mai, dès 16h30, sur la place du village, 
marché Charme.

4 au 8 juin, Vullirouge 2025 - Rallye FVJC, 
www.rallye2025.ch

Châtillens
30 mai, au café de la Gare, 
repas partage de la Palme d’Or.

Chexbres
24 mai, à 21h, au caveau du Cœur d’Or, 
VioleTT Pi (CA).

25 mai, à 17h, au caveau du Cœur d’Or, 
Les voyageuses.

29 mai, à 21h, au caveau du Cœur d’Or, 
Nerami (ML/BE).

30 mai, à 20h, au caveau du Cœur d’Or, 
une heure d’impro.

31 mai, à 21h, au Caveau du Cœur d’Or, 
Hudaki Village Band.

Cully
Tous les dimanches, de 10h à 16h, 

à la place d’Armes, marché du dimanche.

25 mai, à 20h (di 17h) à l’Oxymore, 

« Une cellule grise pour deux », comédie mafi euse.

23 mai, dans toute la commune, Fête des voisins.

25 mai, de 10h à 16h, à la salle Davel, repair café.

25 mai, à 11h30, à la place d’Armes, 

concert d’été au marché de l’Avelyre.

29 mai, au stade des Ruvines, 

fi nales coupe vaudoise féminine + masculine, football.

Forel
30 et 31 mai, Tour de l’Ascension, 

vendredi dès 18h, samedi dès 14h

Grandvaux
23 au 25 mai, au caveau Corto, Festin d’escargots.

Lutry
22 et 23 mai, à L’Esprit Frappeur, Barbara d’Alcantara 

chante Julos Beaucarne.

Maracon
La Classe, 076 379 60 62.

25 mai, de 9h30 à 11h, atelier de cistomisation 

de vêtements, Yasaman Eggermann.

27 mai, à 20h, assemblée générale de La Classe.

Mézières
Tous les mercredis, de 14h à 17h, à la salle 
de paroisse, après-midi jeux de société pour 
les personnes de 60 ans et plus. 
Infos 078 671 33 49 Pro Senectute.

28 mai, de 9h30 à 11h, à la bibliothèque du Jorat, 
action Né pour lire.

Oron
Tous les samedis, de 9h à 12h30, à la place de la 
Foire, marché hebdomadaire.

Tous les mardis, de 14h à 17h, à la cafétéria du Centre 
sportif d’Oron-la-Ville, rencontres pour les personnes 
de 60 ans et plus. Sans inscription ou cotisation. 
Infos : Antoinette Décastel 077 403 84 09 /
Romain Richard 079 816 49 64.

Tous les lundis, sortie aux Bains de Lavey pour les 
retraités, départ à 12h 30 au parking de la Coop. 
Inscr. 079 230 22 69 ou info@gander-autocar.ch

Jusqu’au 28 septembre, au Château d’Oron, « Envol, 
regards croisés », exposition de Lucie Fiore et Silvain 
Monney.

24 mai, de 9h à 12h, dans le cadre du marché d’Oron, 
dédicace de « Il faudra que je m’habitue » par Anouk 
Hutmacher.

Palézieux
29 mai, de 19h30 à 22h, au foyer de la paroisse, 
jeux du mois.

2 juin, à 20h, au foyer, AG ProViv région d’Oron.

7 juin, de 9h à 13h, au battoir, marché du terroir.

Paudex
23 mai, à 20h, au caveau, Stéphane de May, piano.

Puidoux
24 mai, au terrain du Verney de pétanque, 
tournoi inter-sociétés / entreprises.

28 et 29 mai, au hangar communal du village, 
traditionnel tour de l’Ascension de la Jeunesse 
de Puidoux.

1er juin, 6 à 17h, dans la cour du collège, vide-grenier

Pully
Café-théâtre de la Voirie, rés. www.theatredelavoirie.ch.

24 mai, à 18h, Suzanne Balharry en concert.

22 au 25 mai, à 19h (di 18h), « Fonds de tirroir »,
par les improvisateurs de la Cie ELA.

24 mai, de 9h à 16h, 54 stands vide-grenier et 
dressing des Boverattes, restauration et boissons.

Ropraz
Jusqu’au 1er juin, à la Fondation L’Estrée, « Echos du 
quotidien », exposition de peintures et céramiques 
de Romain Coquibus et Janine Sigrist.

Savigny
24 mai, au Forum, soirée annuelle du chœur 
Parenthèse.

7 juin, au Forum, Festival du Film d’Animation 
de Savigny.

Si vous désirez voir �igurer vos manifestations
gratuitement dans notre rubrique « agenda »
merci de nous faire parvenir votre programme 
à redaction@le-courrier.ch
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VE 23

SA 24

DI 25

LU 26

MA 27

ME 28

Dimanche 25 mai 2025

SERVICES RELIGIEUX

Paroisse d’Oron-Palézieux
Oron-la-Ville 10h00 

Paroisse du Jorat
Ropraz 10h00 

Paroisse Puidoux
Crêt Bérard 8h00 

Paroisse de Savigny-Forel
Forel 10h00 

Paroisse de St-Saphorin
Chexbres 10h15 

ÉGLISE ÉVANGÉLIQUE RÉFORMÉE

Chapelle 9h00 messe

Cully   9h30 messe

Lutry 10h00 messe

Oron 10h00 1re communion

Rue 18h00 samedi

Ursy 10h00 messe

ÉGLISE CATHOLIQUE

Paroisse de Pully-Paudex
Chamblandes 9h15 
Le Prieuré 10h45 

Paroisse de Belmont-Lutry
Lutry 10h00 

Paroisse de Bourg-en-Lavaux
Cully 10h30 En cas de doute, rendez-vous sur www.eerv.ch 1 8 4 2 7 3 5 9 6

2 7 5 1 9 6 3 8 4

3 6 9 4 5 8 1 2 7

4 9 1 3 6 2 8 7 5

7 5 2 9 8 1 4 6 3

6 3 8 5 4 7 2 1 9

8 4 3 6 2 9 7 5 1
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Solution N°306

N° 307 DIFFICULTÉ : 3/4 THIERRY OTT

1 7

5 8

9 4 6 5

9 8 5

7 2

3 1

5 4 3

8 5 9

9 1

Toute la famille de

Jean-Jacques DELISLE
vous remercie d’avoir participé et exaucé son souhait 

à la Détente de Ferlens le 28 avril 2025. 
C’était exactement ce qu’il voulait.

Merci pour votre présence, vos messages, vos dons, vos fl eurs
qui nous ont profondément touchés.

Mézières, mai 2025

CINÉMAS
Oron-la-Ville

Retrouvez d’autres informations sur
www.cinemadoron.ch / www.cinechexbres.ch / cinema-du-jorat.ch

La venue de l’avenir
Fiction de Cédric Klapisch

v.f. – 16/16 ans
Je 22, sa 24 et lu 26 mai à 20h

Di 25 mai à 16h

The landscape and the fury
Documentaire de Nicole Vögele

vost.fr. – 16/16 ans
Jeudi 22 et mardi 27 mai à 20h

Carrouge

Pourquoi la guerre
Fiction de Amos Gitai

v.f. – 16/16 ans
Samedi 24 et dimanche 25 mai à 18h

Jeunes mères
Fiction de Jean-Pierre & Luc Dardenne

v.f. – 16/16 ans
Ve 23, sa 24 et lu 26 mai à 20h

Di 25 mai à 16h

Chexbres

Parthenope
De Paolo Sorrentino 
vost.fr. – 16/16 ans

ve 30 et sa 31 mai à 20h30

Prochaines séances
Fin de l’automne 2025

Dès la fi n de la rénovation
de la Grande Salle

When the light breaks
De Rúnar Rúnarsson 
vost.fr. – 16/16 ans

ma 27 et me 28 mai à 20h30

Sortie

Sortie

Sortie

Sortie
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FOOTBALL

FC Puidoux-Chexbres Puidoux-Chexbres

Résultats des matches
Jun. D/9, 1er degré Foot Lavaux Puidoux-Chexbres - ES Malley I 3-2
3e ligue ES Malley I - FC Puidoux-Chexbres I 2-5
Jun. B, 1er degré Foot Lavaux Puidoux-Chexbres - CS Ollon 2-0
Jun. A, 1er degré Foot Lavaux Puidoux-Chexbres - Vevey-Sports II 3-0
5e ligue FC Puidoux-Chexbres II - ES Malley II 5-0

Prochains matches
Samedi 24 mai
Jun. E, 1er degré CS La Tour-de-Peilz I - Foot Lavaux Puidoux-Chexbres I 08h45
Jun. E, 2e degré Foot Lavaux Puidoux-Chexbres II - FC Saint-Légier I 09h00
Jun. D, 1er degré FC Concordia LS IX - Foot Lavaux Puidoux-Chexbres I 08h30
Jun. B, 1er degré FC Bex - Foot Lavaux Puidoux-Chexbres 16h00
Jun. A, 1er degré AS Haute-Broye - Foot Lavaux Puidoux-Chexbres I 16h00
3e ligue FC Puidoux-Chexbres - AS FC Napoli Vevey 19h00

Dimanche 25 mai
5e ligue Villeneuve-Sports II - FC Puidoux-Chexbres II 13h00

AS Haute-Broye Oron-la-Ville

Résultats des matches
3e ligue AS Haute-Broye I - FC Savigny-Forel 0-2
5e ligue FC Etoile-Broye II - AS Haute-Broye II 2-1
Sen. 30+ FC Roche - AS Haute-Broye 6-3
Sen. 50+ FC Sainte-Croix/La Sagne - AS Haute-Broye 0-4
Jun. C2 AS Haute-Broye - FC Epalinges I 3-9
Jun. C2 AS Haute-Broye - FC Roche 3-5
Jun. D AS Haute-Broye I - FC Stade-Payerne III 9-0
Jun. D AS Haute-Broye IIA - Mvt Menthue-Bercher 3-2
Jun. D FC Saint-Légier III - AS Haute-Broye IIB 3-7

Prochains matches
Jeudi 22 mai
Sen. 30+ AS Haute-Broye - CS Ollon, à Savigny 20h15

Samedi 24 mai
Jun. D AS Haute-Broye IIB - CS La Tour-de-Peilz III 08h30
Jun. D Mvt Menthue-Thierrens I - AS Haute-Broye  09h00
Jun. E FC Echallens Région VI - AS Haute-Broye I 10h00
Jun. E FC Gimel-Bière III - AS Haute-Broye II 10h30
Jun. B 2 AS Haute-Broye - FC Etoile-Broye II 14h30
Jun. C2 Vevey-Sports II - AS Haute-Broye 15h30
Jun. A 1 AS Haute-Broye - Foot Lavaux Puidoux-Chexbres I 17h00

Dimanche 25 mai
5e ligue AS Haute-Broye II - FC Mont-Goulin II 14h30

Mardi 27 mai
Jun. D FC Savigny-Forel II - AS Haute-Broye IIA 18h30
Jun. C2 FC Bex II - AS Haute-Broye 19h30

FC Vignoble Cully, stade des Ruvines

Résultats des matches
Seniors +50 FC Vignoble - Vevey-Sports 0-8
Juniors D Foot Lavaux II - Villeneuve-Sports 4-7
Juniors C Foot Lavaux - Vevey-Sports I 2-5
Juniors B Foot Lavaux – CS Ollon 2-0
Juniors A Foot Lavaux II - CS La Tour-de-Peilz 2-3
3e ligue CS La Tour-de-Peilz - FC Vignoble IB 1-2
3e ligue FC Iliria Payerne - FC Vignoble IA 6-0

Prochains matches
Vendredi 23 mai
Seniors +30 FC Etoile-Broye II - FC Vignoble 20h00
Seniors +50 FC Pied du Jura II - FC Vignoble< 20h00

Samedi 24 mai
Juniors E Foot Lavaux III - FC Aigle III 08h45
Juniors F Play more football à Montreux 09h00
Juniors E FC Saint-Légier IVA - Foot Lavaux IV 10h30
Juniors D Foot Lavaux II - FC Montreux-Sports II 10h45
Juniors C J Riviera I - Foot Lavaux 13h00
Juniors A CS Ollon - Foot Lavaux II 15h30
Juniors B FC Bex - Foot Lavaux 16h00
3e ligue FC Vignoble IA - FC Etoile-Broye IA 19h00

Dimanche 25 mai
3e ligue FC Vignoble IB - US Portugaise 11h00

Lundi 26 mai
Seniors +40 Foot Lavaux - FC Aigle 19h30

Début des fi nales des playoffs
Les favoris font le job

Après la frustration, la réaction : 
Savigny renoue avec la victoire !

Alors que Pully a été sorti 
de la compétition en demi-
�inales des playoffs de LNA, le 
championnat suisse de rink-
hockey a vécu ce week-end le 
début des �inales de la com-
pétition joués au meilleur des 
cinq matches.

En LNA, les Seelandais de 
Diessbach, champions 
suisses depuis trois sai-
sons, ont débuté leur 

série en s’imposant 4-2 face 
aux Oberlandais, de Wimmis. 
En LNB, dans les playoffs pour 
l’ascension, Genève, relégué de 
la saison dernière, a largement 
battu les Argoviens de Vordem-
wald 6-1.

On va risquer un pronostic. 
En LNA, comme LNB, les vain-
queurs sont connus. Diessbach 
va logiquement s’emparer du 
titre pour la 4e année consécu-
tive. Tandis que Genève n’aura 
aucune peine à réintégrer l’élite 
en dominant Vordemwald. Il 
reste, certes dans les deux cas 
et en théorie, quatre matches à 
disputer, mais le déroulement 
de l’acte 1 ne laisse que peu de 
suspens quant à la suite des évé-
nements.

Face à Diessbach, Wimmis a 
certes été un adversaire valeu-
reux. En privilégiant la forma-
tion des jeunes, le club du Sim-

mental a choisi la modestie, non 
sans quelques risques s’agissant 
de son maintien en LNA, alors 
que ses équipes juniors collec-
tionnaient les titres nationaux. 
Aujourd’hui, ce travail porte ses 
fruits. Mais, à Diessbach samedi 
dernier, la jeune équipe de Wim-
mis n’a pas réussi à gripper la 
machine seelandaise. Dominée 
par le volume et la puissance de 
feu du champion suisse en titre, 
elle a surtout manqué de luci-
dité dans son jeu de transition. 
Trop d’occasions galvaudées en 
contre ont permis à Diessbach 
de remporter l’acte 1 des �inales. 
Certes, s’incliner 4-2 sur la si 
dif�icile piste de la Sporthalle 
n’a rien d’infamant, mais on n’a 
jamais vraiment senti Diessbach 
en danger.

Genève de retour
Du côté de la �inale de LNB, 

il était intéressant de voir com-
ment Genève allait se position-
ner contre un Vordemwald 
revenu de nulle part suite à la 
quali�ication arrachée en demi-
�inale face au Montreux HC. Le 
résultat du premier match est 
sans appel. En s’imposant 6-1, 
l’équipe du bout du lac n’a laissé 
aucune chance à son contradic-
teur alémanique. Même s’ils ont 
d’abord abusé des shoots de 
loin, les Genevois ont logique-
ment imposé leur vivacité et leur 
technique. Cette équipe-là, relé-
guée au terme de la saison der-
nière, mérite son retour parmi 
l’élite. Là également, on a à faire 
à un club qui a toujours soigné 
son mouvement junior et qui 

dispose désormais d’un réser-
voir de joueurs conséquent.

Pour Pully, il y a des 
exemples à suivre. Le club n’a 
certes jamais délaissé la forma-
tion des jeunes mais les condi-
tions dans lesquelles il doit tra-
vailler, notamment l’absence 
d’une piste couverte pour les 
entraînements des juniors, 
rendent les choses compli-
quées et les résultats aléa-
toires. Quiconque s’est une fois 
entraîné sur la piste en plein 
air de Mallieu en hiver peut 
en témoigner. A l’inverse, avec 
l’accès aux infrastructures de 
la salle Arnold-Reymond pour 
sa première équipe, Pully a pu 
construire un groupe homo-
gène qui tire le club vers le 
haut, Mais la transition entre 
les grands juniors et l’équipe 
première reste à construire 
pour assurer l’avenir. Les tran-
sitions réussies comme celles 
de Jérémie Loye ou des trois 
frères Du�lon, entre le mouve-
ment juniors et l’équipe pre-
mière, doivent devenir la règle. 
C’est l’objectif des dirigeants 
pulliérans.

Finales des playoffs acte II,
samedi 24 mai à 18h :
Wimmis - Diessbach (LNA), 
Vordemwald - Genève (LNB ).

Pado Dupertuis

Après un faux pas contre 
le FC Azzurri Yverdon, les 
hommes de Yannick Favre se 
retrouvaient à une longueur 
de la deuxième place, place 
quali�icative pour les �inales 
de promotion. Les Savigno-
lans avaient l’occasion de 
reprendre la place de dau-
phin en cas de victoire. De son 
côté, l’AS Haute-Broye restait 
sur un match nul face à l’AS 
Luc-Dorigny, un candidat 
aux �inales de promotion. Ce 
derby s’annonçait donc pal-
pitant.

Dès le début de la 
rencontre, les coé-
quipiers de Mat-
teo D’Alessandro 

se montrent conquérants en 
imposant un pressing intense 
sur les Broyards. La défense 
des Jaune et Noir est asphyxiée 
par les Verts. Un homme se 
distinguera particulièrement : 
Benoît Chevalley, le gardien de 
l’AS Haute-Broye. Il enchaîne 
les arrêts, écœurant les atta-
quants Guillaume Favre et 
Ricardo Verrissimo. Le score 
reste nul et vierge à la pause.

Favre-Rambert, combo 
gagnant

La seconde période reprend 
sur les mêmes bases, avec un 
pressing constant des Savi-
gnolans. A la 59e minute, après 
une frappe de Ricardo Verris-
simo repoussée sur le poteau, 

puis une reprise de Guillaume 
Favre sur la barre transver-
sale, ce dernier récupère le 
ballon et trompe en�in la vigi-
lance de Benoît Chevalley. Les 
joueurs savignolans exultent : 
leur domination outrageuse 
est en�in récompensée. A la 85e 
minute, Benjamin Rambert, 
auteur d’une excellente entrée, 
inscrit le deuxième but victo-
rieux. Le score �inal 2-0, et la 
place de dauphin est à nouveau 
occupée par les coéquipiers 
de Matteo D’Alessandro, mais 
attention il reste 3 matches et 
rien n’est fait.

L’analyse de Yannick Favre
« Je crois que nous avons 

fait un match très sérieux, où 
nous n’avons rien concédé à l’AS 
Haute-Broye. Nous avons eu le 
monopole du ballon durant une 
grande partie de la rencontre 
et avons su rester patients pour 
obtenir cette victoire qui, selon 
moi, est largement méritée. »

Ses consignes 
à la mi-temps

« Nous n’avons pas changé 
grand-chose par rapport à la 
première période. J’ai simple-
ment demandé à mes joueurs de 

continuer à insister, tout en res-
tant concentrés défensivement. 
Les joueurs sortis du banc ont 
fait du bien : c’est une grande 
force de notre groupe. »

Sur les derniers résultats 
en dents de scie

« Nous avons traversé une 
période délicate, c’est vrai. Per-
sonnellement, je n’ai jamais 
douté que l’équipe était capable 
de se relever. On sait que chaque 
match est dif�icile dans ce cham-
pionnat, et ce sera encore le cas 
pour les trois derniers. »

Comment voit-il la fi n 
de saison ?

« Il n’y a pas de formule 
magique. La motivation est 
grande. Nous savons que nous 
sommes à 270 minutes d’avoir 
la possibilité de jouer ces �inales 
tant rêvées. Je vais simplement 
demander à mes garçons de res-
ter impliqués, comme ils le sont 
depuis le début de la saison, 
et nous ferons les comptes le 
8 juin. »

Les trois derniers matches 
seront décisifs pour espérer 
participer aux �inales de pro-
motion. Espérons que, cette 
fois-ci, l’équipe ne les manque-
ront- et surtout pas pour un 
seul point, comme ce fut le cas 
l’an dernier…

Texte et photo Jérôme Marendaz

Rink-hockey

Football

Guillaume Dufl on, en rouge, ici à la lutte avec l’international Lorenzo Rui : 
un pur produit des juniors du Pully RHC

Benoit Chevalley auteur de nombreuses parades a tenu les Broyards en vie 
en première période
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 Lundi à vendredi : 8h-19h non-stop
Samedi 8h-18h non-stop
 1610 Oron-la-Ville – Route de Lausanne 21
Tél. 021 907 64 10

Offre valable dans tous les Denner de Suisse

Jus de fruits Granini
• Orange, sans pulpe
• Cocktail de fruits
• Nectar Orange-Mangue
6 x 1 litre

ACTION   du mardi 13 avril 2021
au samedi 17 avril 2021

Offre valable dans tous les Denner de Suisse

Fromage 
Le Gruyère AOP
Salé, 8 mois d’affinage, 380 g

ACTION du mardi 20 mai 2025
au lundi 26 mai 2025

20
25

28%
5.70 au lieu de 8.-

 Lundi à vendredi : 8h-19h non-stop
Samedi 8h-18h non-stop
 1610 Oron-la-Ville – Route de Lausanne 21
Tél. 021 907 64 10

Offre valable dans tous les Denner de Suisse

Jus de fruits Granini
• Orange, sans pulpe
• Cocktail de fruits
• Nectar Orange-Mangue
6 x 1 litre

ACTION   du mardi 13 avril 2021
au samedi 17 avril 2021

Offre valable dans tous les Denner de Suisse

Pain tessinois

400 g

ACTION du mardi 20 mai 2025
au lundi 26 mai 2025

20
25

30%
1.40 au lieu de 2.–

19
juin

12
juin

5
juin

28
mai

PROCHAINES ÉDITIONS

Livraison des textes VENDREDI 16h Délai supplémentaire sur demande
redaction@le-courrier.ch

Livraison des annonces VENDREDI 12h
LUNDI 12h si emplacement réservé avant vendredi

annonces@le-courrier.ch

Pas un rêve… un plébiscite !
Un petit regard en 

arrière nous prouve 
que l’initiative du 
Panathlon Club Lau-

sanne proposé par Eliane Bor-
ter, ancienne championne 
d’Europe de ski nautique, 
n’était pas une « lubie » passa-
gère, mais bien la vision d’une 
nécessité importante pour 
notre jeunesse.

Cela d’autant plus, avec 
près de 7000 inscrits à ces 2 

jours de découverte sportive, 
du jamais vu !

Il fallait oser, on l’a fait
Tout ne fut pas si évident, 

il est vrai, et c’est bien vau-
dois, car il y a 14 ans, 9 sports 
avaient réalisés de l’impor-
tance d’une telle initiative en 
faveur de notre jeunesse et des 
familles.

Un super week-end
Plus de 45 sports étaient 

présents sur les sites de Vidy 
au plaisir de nos jeunes spor-
tifs avides de découvertes. 
Plus qu’un succès, mais bien la 
preuve de la nécessité impéra-
tive que tout sport doit s’ouvrir 
à notre jeunesse.

Merci pour cette collabora-
tion sans faille à tous les clubs 
sportifs de la région.

Merci au Service des sports 
de la Ville de Lausanne Région.

Merci au Service cantonal 
de l’éducation physique et du 
sport.

Merci à toutes les com-
munes du grand Lausanne 
autorisant également la pleine 
réussite de ces deux journées 
sportives.

Surtout une reconnais-
sance sans faille, auprès de 400 

bénévoles qui ont œuvré pour 
la réussite de ces deux jour-
nées, mais surtout pour le plai-
sir de chacun… avide de sport.

Egalement, n’oublions pas 
tous les sponsors, qui depuis 
de nombreuses années, faci-
litent le succès de ces deux 
enrichissantes journées au 
pro�it de notre jeunesse spor-
tive.

Le Panathlon Club Lau-
sanne et la commission du 
Panathlon Family Games se 
réjouissent de vous retrou-
ver en pleine forme… l’an pro-
chain.

Unis par le sport 
et pour le sport

Pierre Scheidegger

Sports

14e Panathlon Family Games 2025

Photos : © Sandra Daengeli / Panathlon Family Games
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Le vendredi 23 mai, le Conseil d’Etat vaudois 
consacrera sa traditionnelle visite annuelle au 
district Lavaux-Oron. À cette occasion, nous 
vous proposons un cahier spécial avec des 
sujets tels que la mobilité, l’énergie, l’industrie, 
la santé et le tourisme.

Entre lac, vigne, montagne et campagne, le district de 
Lavaux-Oron s’étend sur 268 km², entre les rives du 
Léman et les contreforts du Jorat. Il compte plus de 
65'000 habitants, répartis dans 16 communes, mêlant 

villages viticoles, bourgs dynamiques et paysages bucoliques.

Cœur battant du vignoble en terrasses inscrit au patrimoine 
mondial de l’UNESCO, Lavaux aligne près de 800 hectares de 
vignes, sculptées par des générations de vignerons. 

Terre d’histoire et de traditions, Lavaux-Oron allie savoir-
faire viticole, agriculture et attractivité économique. Ses villes 
et villages vibrent au rythme d’événements culturels et festifs, 
tandis que ses paysages, entre Léman et Préalpes, séduisent 
autant les visiteurs que ceux qui ont choisi d’y vivre.

Thomas Cramatte

C'est quoi Lavaux-Oron ?

Le mot du préfet
Le jour se lève. Dans 

l’ombre du Moléson, sur 
les hauts de Maracon, 
les premiers rayons de 

soleil illuminent le district de 
Lavaux-Oron. Imaginez un ins-
tant qu’une douce mélodie vous 
guide dans un voyage de rêve, 
légère comme une plume.
Les premières notes s’élèvent 
gracieuses sous les brumes de 
la Broye.

Portée par un souf�le chaud, je glisse vers les prémisses du 
vignoble de Lavaux, mondialement connu depuis son inscription 
en 2007 au patrimoine mondial de l’UNESCO. Il est caractérisé 
par ses terrasses, construites à partir du début du Moyen-Age à 
l’initiative de l’Evêché de Lausanne.

Chexbres, Saint-Saphorin, Rivaz, le Dézaley !

Quel paysage pittoresque. Les petites �leurs nichées dans 
les beaux murs du Calamin ondulent sous le timbre cristallin de 
la �lûte traversière. Mais voici déjà Bourg-en-Lavaux. A Cully, le 
chef - lieu, « quand le jazz est, quand le jazz est là… ; le chasselas, 
le chasselas s’boit ! », le rythme s’emballe et le tempo du bord du 
lac m’emmène vers l’ouest. Lutry, Paudex, Pully et Belmont, cela 
représente plus de la moitié des habitants du district.

Au travers de cette subite intensité me voilà sensibilisée à leurs 
préoccupations : la circulation et les transports publics, la mobilité 

douce, la politique du logement, la densi�ication des constructions, 
l’aménagent des rives et ports.

De la Villa romaine aux vertes rives du Léman, l’Histoire est 
illustrée par un brillant solo de violoncelle aux accords langou-
reux. Repris par l’alto, ce duo annonce une ode à la campagne des 
hauts du Jorat, de Montpreveyres à Oron, en passant par les rives 
sauvages du Grenet et en remontant jusqu’au panorama de la Tour 
de Gourze. Le paysage change au �il des saisons et de l’humeur 
de dame météo. Cultures, prairies et forêts se parent de couleurs 
élégantes, charmées par les timbres clairs des cuivres.

Surviennent alors les accords mélodieux des cors, appuyés 
par des roulements des timbales. Voici que se dessinent les zones 
industrielles. Forel (Lavaux), Puidoux, Savigny, Servion, Jorat-
Mézières ou Oron. Le dynamisme de ces entreprises est relevé par 
la profondeur de la musique. La tonalité change à chaque instant, 
soulignant leur adaptation au respect de la nature et de l’environ-
nement. Une envolée du premier violon rappelle que des grands 
groupes internationaux ont leur siège en ville également, hors des 
zones industrielles.

Le tempo se calme et fait place à l’élégance de la harpe qui 
m’emmène à la découverte des arômes subtils des cépages des 
côteaux ensoleillés, ornés d’une incroyable palette de goûts 
émanant des productions locales servis dans les nombreuses 
enseignes de la région.

Ce bouquet musical m’invite à émerger de ma rêverie pour 
souligner que le district est passé de 33 communes à 16 dès le 

1er janvier 2022, qu’il compte environ 65’729 habitants, de Pully 
avec ses 19’545 habitants, à Rivaz et ses 329 habitants. Puidoux 
a le plus grand écart d’altitude, avec le point le plus haut du 
district, 985 m et le plus bas, 372 m, le lac Léman.

La surface de Lavaux-Oron est de 14’012 ha, dont les deux plus 
petites communes du canton avec 31 ha, Rivaz et 49 ha, Paudex.

Il y a 8'189 ha de surface agricole utile, 3'290 ha de forêts 
cantonales, communales et privées.

A peine assoupie par cet intermède qu’un coup de cymbales 
annonce le �inal au rythme endiablé.

Les portes du Théâtre du Jorat récemment rénové s’ouvrent et 
la musique s’échappe de la Grange sublime. Je me trouve virevol-
tante survolant le Zoo de Servion. Guidée par l’âme de Barnabé, 
je m’invite au Café-Théâtre. Le thème des comédies musicales est 
alors repris, se mêlant dans un feu d’arti�ice sonore aux autres 
mélodies. Je me dis que ce district est tellement riche de toutes 
les cultures qu’il est impossible de le relever en quelques mesures.

Le point d’orgue �inal me libère de cet envoûtement. J’ai fait un 
voyage fantastique dans un district exceptionnel.

Si vous ne l’avez pas encore fait, mais c’est presque impossible, 
venez nous rendre visite et comme moi, vous allez adorer !

Daniel Flotron, préfet 

Le district de Lavaux-Oron

IMPRESSUM
RÉDACTION Élise Dottrens, elise.dottrens@le-courrier.ch
ET PHOTOS Thomas Cramatte, thomas@le-courrier.ch

MISE EN PAGE Céline Maman
PHOTO DE COUVERTURE © DAL Photos / David Wägli
EDITÉ PAR LES EDITIONS LAVAUX-ORON Olivier Campiche

© Christine Flotron
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L’hydrogène : une énergie sous exploitée ?

En Suisse, le développement des infra-
structures de ravitaillement en hydro-
gène a connu des avancées notables. En 
mai 2023, la société Avia Distribution SA 

inaugure sa première station-service à hydrogène 
de Suisse romande à Puidoux. Un mois après, 
la compagnie SOCAR emboîte le pas sur l'aire 
d'autoroute de Grauholz, près de Berne. Portant 
ainsi à 15 le nombre de stations en service dans 
le pays. Ce chiffre place la Suisse parmi les pays 
européens disposant du plus grand nombre de 
stations de ravitaillement en hydrogène par habi-
tant. En 2024, 125 nouvelles stations ont été inau-
gurées de par le monde, portant le total à 1’160 
installations réparties dans 45 pays. L'Asie est en 
tête avec 748 stations, suivie de l'Europe avec 294 
stations, dont 113 en Allemagne et 65 en France.

Malgré le développement progressif des 
infrastructures, l'adoption des véhicules à 
hydrogène reste limitée. Selon un rapport de 

l'Agence internationale de l'énergie, le nombre de 
véhicules électriques à pile à combustible en 
circulation dans le monde a augmenté de 40 % 
entre 2021 et 2022, atteignant plus de 72’000 
unités. Un chiffre faible comparé aux 10 millions 
de véhicules électriques ou hybrides rechar-
geables vendus sur la même période.

Inférieur aux prévisions
En Suisse, les projections indiquent qu'en-

viron 200’000 véhicules à hydrogène pour-
raient être en circulation d'ici 2050, sur un total 
estimé de 4,7 millions de voitures de tourisme. 
Actuellement, le nombre de véhicules à hydro-
gène en Suisse est nettement inférieur aux 
prévisions initiales. Par exemple, sur les 1’600 
camions Hyundai XCIENT Fuel Cell prévus, seuls 
50 circulent aujourd'hui dans le pays.

Plusieurs obstacles freinent la popularisation 
de l'hydrogène comme source d'énergie pour 

les transports. La production, le stockage et la 
distribution de l'hydrogène sont coûteux, ce qui se 
répercute sur le prix des véhicules (Toyota Mirai 
= 69’000.- / Toyota Corolla 33'000.-) et du carbu-
rant. Le prix d’un kg d’hydrogène coûte actuelle-
ment 10.80.- (Shell) net, sachant que la plupart 
des véhicules de tourisme peuvent comprendre 
4 à 5 kilos. Un plein coûte donc environ 45 francs 
pour 550 à 650 kilomètres d’autonomie.

Le rendement global de la chaîne de l'hydro-
gène, de sa production à son utilisation dans 
un véhicule, est inférieur à celui des véhicules 
électriques à batterie. Bien que le nombre 
de stations-service à hydrogène augmente, il 
reste insuf�isant pour assurer une couverture 
territoriale adéquate et rassurer les consom-
mateurs. De plus, l'offre de véhicules à hydro-
gène demeure limitée, car peu de constructeurs 
se lancent sur ce marché et le prix d’une voi-
ture de tourisme est plus ou moins doublé par 
rapport aux autres systèmes de propulsion.

En conclusion, malgré ses avantages poten-
tiels, l'hydrogène peine à s'imposer comme une 
alternative majeure aux carburants fossiles. 
Le développement des infrastructures et l'adop-
tion des véhicules à hydrogène progressent 
lentement, freinés par des dé�is technologiques, 
économiques et logistiques. Pour que l'hydro-
gène devienne une solution énergétique viable 
et largement adoptée, des investissements 
conséquents ainsi qu’une volonté politique forte 
seront nécessaires.

Thomas Cramatte

Mobilité

Depuis quelques années, l’hydrogène est présenté comme une alternative prometteuse aux carburants fossiles.
Pourtant, cette technologie peine à se démocratiser auprès des constructeurs automobiles et des réseaux de stations-service. Explications.

Comment ça marche ?
Les véhicules à hydrogène utilisent une pile à 
combustible pour produire de l’électricité à 
bord. Leur motorisation est donc similaire aux 
véhicules électriques. L’hydrogène, stocké sous 
haute pression (env. 700 bars) dans un réservoir 
est acheminé vers la pile, où il réagit avec 
l’oxygène de l’air. Cette réaction électrochimique 
génère de l’électricité qui alimente un moteur 
électrique, tout en ne rejetant que de la vapeur 
d’eau. En termes d’autonomie, les constructeurs 
annoncent environ 650 km.

Le système de la pile à combustible chauffe 
rapidement lors du fonctionnement et doit 
être refroidi en permanence pour éviter toute 
surchauffe et perte d’effi cacité. Un circuit 
de refroidissement (similaire à celui d’un 
moteur thermique) maintient la température 
de la batterie autour de 80°C pour garantir 
un fonctionnement optimal. Toujours en 
comparaison à un véhicule thermique, le 
ravitaillement en hydrogène s’effectue en 
quelques minutes. Toutefois, la production 
d’hydrogène reste un défi  : elle peut être réalisée 
par électrolyse de l’eau, une méthode propre si 
elle utilise de l’électricité renouvelable, ou à 
partir de gaz naturel, un procédé plus polluant.

© BMW.com

Le biogaz, une énergie sous-exploitée

Transformer du fumier en électricité et en 
chaleur, c’est le pari des centrales à biogaz. 
Pourtant, en Suisse, ces installations restent 
rares. Entre exigences administratives élevées 
et investissements lourds, leur développement 
peine à décoller. Reportage à Palézieux-Village, 
où l’un des pionniers du biogaz nous ouvre les 
portes de son exploitation.

Recycler les excréments de bovins pour 
produire de l’énergie, voilà le principe 
des centrales à biogaz. À Palézieux-Vil-
lage, Eric Ramseyer et son frère Gérald 

exploitent l’une des rares installations du can-
ton. « Nous nous sommes inspirés de ce que fai-
sait Samuel Chevalley à la sortie du village »,
explique Eric. Pionnière en la matière, la ferme 
Chevalley utilise cette technologie depuis 1973. 
Aujourd’hui, grâce à des équipements plus 
performants, l’exploitation des frères Ramseyer 
couvre les besoins en chauffage du collège situé 
à quelques mètres et de 650 ménages, soit l’équi-
valent de 2000 habitants.

Une énergie issue de la fermentation
Dans une fosse de 1500 m³, le purin des 

vaches est pompé chaque jour (entre 15 et 
20'000 litres), puis acheminé vers un digesteur. 
Là, il est mélangé à du fumier, du gazon et des 
résidus agricoles. « Le tout est stocké hermétique-

ment, ce qui permet aux bactéries de fermenter 
cette matière organique », détaille Eric Ramseyer. 
Cette fermentation produit un gaz combustible, le 
biogaz, qui est ensuite capté et légèrement épuré 
avant son utilisation. Contrairement au méthane 
libéré à l’air libre, qui a un impact 28 fois plus fort 
que le CO₂ sur le climat, celui issu de la centrale 
est entièrement capté et utilisé pour produire de 
l’électricité et de la chaleur. « Il s’agit d’un procédé 
neutre en CO2 ».

Deux moteurs de couplage chaleur-force 
(CCF) transforment l’énergie contenue dans 
ce gaz. « Ils sont reliés à des génératrices qui 
produisent l’électricité injectée dans le réseau », 
poursuit l’agriculteur. Par ailleurs, la chaleur 
dégagée par ces moteurs est récupérée et 
permet non seulement de maintenir la tempé-
rature idéale pour la fermentation dans les 
digesteurs, mais aussi de chauffer le collège de 
Palézieux-Village et deux appartements voisins.

Une rentabilité à long terme
Avec une production annuelle de 2 millions 

de kilowattheures (1,5 million pour le biogaz et 
500'000 kWh pour le solaire), l’installation de 
Palézieux s’inscrit pleinement dans la transi-
tion énergétique. Pourtant, malgré son potentiel, 
cette technologie peine à se développer en Suisse. 
Vanessa Ménétrier, conseillère en énergies renou-
velables chez Prométerre, pointe du doigt les 

freins administratifs et �inanciers. « Le potentiel 
est là, mais voir aboutir un tel projet reste extrême-
ment complexe sur le plan administratif, politique 
et �inancier ».

De fait, les procédures sont longues : « Il nous 
a fallu sept ans pour obtenir notre permis de 
construire », se souvient Eric Ramseyer. L’inves-
tissement initial, lui, s’est élevé à 3,5 millions de 
francs, sans compter les coûts supplémentaires 
pour agrandir la centrale en 2021. Aujourd’hui, 
le projet permet de �inancer un poste d’ouvrier 
agricole, mais son entretien quotidien reste une 
charge importante. « Je passe environ trois heures 
par jour à surveiller l’installation. Et encore, si tout 
fonctionne bien… » Une maintenance exigeante 
qui peut en décourager plus d’un. « Celui qui n’est 
pas motivé, mieux vaut qu’il ne se lance pas dans 
un projet de biogaz. »

Un modèle à encourager
La centrale de Palézieux fonctionne en cir-

cuit fermé, limitant ainsi son empreinte environ-
nementale. En plus de produire de l’électricité et 
de la chaleur, elle valorise ses résidus sous forme 

d’engrais naturel. Moins odorant et plus ef�icace 
que du lisier brut, ce digestat améliore la qua-
lité des sols agricoles. Malgré ces atouts, le bio-
gaz reste largement sous-exploité en Suisse. 
« L’énergie est présente partout, il suf�irait de 
mieux l’exploiter », estime Elena Julier, conseillère 
en construction chez Prométerre.

Actuellement, la biomasse ne représente 
que 8 % de la consommation �inale d’énergie en 
Suisse, dont seulement 0,6 % pour le biogaz. Un 
potentiel qui, faute de soutien, reste en grande 
partie inexploité.

Le 20 mars, Prométerre (association vaudoise 
de promotion des métiers de la terre) a orga-
nisé une visite de l’installation pour sensibiliser 
les agriculteurs à cette énergie locale et renou-
velable. L’objectif était de faire évoluer les men-
talités et d’encourager de nouvelles initiatives. 
Car si le biogaz ne peut pas tout résoudre, il 
pourrait jouer un rôle clé dans la diversi�ication 
énergétique du pays.

Thomas Cramatte

Chauffage

© Palézieux Bio-Énergies SA

Éric Ramseyer présente le fonctionnement de sa centrale de biogaz
aux membres de Prométerre, lors d’une visite organisée le 20 mars

Vue de l’installation de biogaz de Palézieux-Village, où les déchets organiques sont transformés
en électricité et en chaleur pour alimenter la ferme et le collège voisin
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Le bois est devenu une alternative sérieuse aux énergies 
fossiles pour le chauffage des bâtiments publics. À Oron, le 
collège et la caserne des pompiers sont entièrement chauffés 
grâce à des plaquettes forestières issues des forêts voisines. 
Cette solution permet de réduire l’empreinte carbone tout en 
garantissant une autonomie énergétique locale.

Parmi les sources d’énergie disponibles en Suisse romande, 
le bois �igure parmi les plus abordables. Actuellement, le 
prix des plaquettes forestières oscille entre 6,5 et 7 cen-
times par kWh, tandis que le mazout et le gaz naturel 

varient entre 9 et 10 centimes. Contrairement aux énergies fos-
siles, le bois est considéré comme neutre en CO₂ : qu’il se décom-
pose naturellement en forêt ou qu’il soit brûlé pour produire de la 
chaleur, il libère la même quantité de dioxyde de carbone. Un argu-
ment souvent exploité par le lobby pétrolier pour minimiser les 
avantages du bois-énergie. Son faible coût, combiné à une énergie 
grise réduite et une gestion durable des forêts, en fait néanmoins 
un choix privilégié par de nombreuses communes, d’autant plus 
qu’il est facturé à l’énergie fournie et non à la quantité nécessaire.

Une gestion durable des forêts
Tout commence dans les forêts du groupement forestier 

Broye-Jorat. Marc Rod, garde forestier, nous explique que la sélec-
tion des arbres à couper est essentielle : « Ces coupes permettent 
de renouveler les essences de bois et de renforcer nos forêts face au 
changement climatique ». C’est l’un des avantages de la plaquette 
forestière : adapter les zones forestières à la hausse des tempéra-
tures. Ce qu’il faut savoir, c’est que les forêts suisses sont recensées 
en fonction des essences présentes, des maladies et de la présence 

de coléoptères comme le bostryche. Marc Rod nous montre son 
smartphone. A l’écran, il sélectionne un périmètre de forêt sous 
sa responsabilité : « Nous pouvons consulter les recommandations 
sur les espèces d’arbres à planter a�in d’adapter la forêt à l’évolu-
tion du climat ». Grâce à une application de la Confédération, les 
professionnels du domaine forestier peuvent « accompagner » ces 
changements. « La nature est bien faite et n’aurait pas besoin de 
l’intervention de l’homme, mais cela prendrait plus de temps, et de 
nombreux habitants des forêts se retrouveraient en dif�iculté ». Pour 
éviter une surexploitation, des plans de gestion forestière dé�i-
nissent la quantité d’arbres pouvant être prélevée dans les forêts 
publiques. Un inventaire qui est mis à jour tous les dix ans.

En moyenne, le groupement produit entre 11’000 et 12’000 m³ 
de plaquettes par an. Celles-ci proviennent des coupes d’éclaircie, 
d’arbres malades ou infestés par les bostryches. Le bois est direc-
tement déchiqueté et séché sur place a�in de limiter au maximum 
les transports. Après trois mois passés en forêt, les plaquettes 
sont acheminées vers la chaufferie du collège d’Oron, où elles sont 
stockées dans deux fosses souterraines. « Une livraison comprend 
environ 320 m³ de plaquettes, soit huit bennes de 40 m³ », détaille 
Charles Crot, responsable d’exploitation du collège.

Une autonomie énergétique locale
Le collège d’Oron, ainsi que la caserne des pompiers, béné�i-

cient de ce système. « Au total, nous consommons environ 1’000 m³ 
de bois déchiqueté par année », précise Marc Platel, responsable des 
bâtiments communaux à Oron. Ces deux installations chauffent et 
produisent de l’eau chaude via un réseau de distribution desser-
vant, d’un côté, les quatre bâtiments du collège d’Oron-la-Ville et 
de l’autre, trois bâtiments : la caserne, la voirie et la salle de lutte.

Pour garantir une performance optimale, deux chaudières 
de 250 kW ont été installées : « Une seule chaudière suf�it pour 
chauffer les quatre bâtiments du collège tant que la température 
extérieure ne descend pas sous les 5 degrés. En cas de panne ou 
d’entretien, l’autre prend le relais », explique Marc Platel.

Une solution diffi cile à généraliser
chez les particuliers

Si les plaquettes forestières séduisent les collectivités, elles 
peinent encore à s’imposer chez les particuliers. « Le principal 
frein reste le coût de l’installation et l’espace de stockage néces-
saire », admet Marc Rod. Cependant, l’intérêt pour le bois-
énergie grandit. De plus en plus de bâtiments publics se dotent 
de ce type d’installation, c’est le cas du Tropiquarium à Servion, 
du collège Gustave-Roux de Carrouge, de ceux de Mézières et de 
Servion, ainsi que la grande salle de Mézières et de l’auberge.

Actuellement, l’énergie bois permet aussi une meilleure valo-
risation des forêts locales. « Avant, certains bois étaient bradés ou 
laissés de côté. Désormais, ils sont intégrés à une économie locale 
et durable », explique Marc Rod. « Ce bois, qu’il se décompose natu-
rellement en forêt ou qu’il soit consommé par un système de chauf-
fage, dégage la même quantité de CO₂. La différence, c’est que nous 
le valorisons en produisant de la chaleur. »

La transition énergétique est en marche et, au vu de l’étendue 
des forêts en Suisse, le bois pourrait bien devenir une pièce 
maîtresse du chauffage dans le pays. Oron en est un exemple 
concret, où performance énergétique et gestion durable des 
forêts vont de pair.

Thomas Cramatte

Pourquoi le bois séduit toujours plus les collectivités ?

Bois

Pour économiser de la place autour du collège d’Oron,
les silos où sont stockées les plaquettes sont souterrains

Les plaquettes forestières sont normées en fonction
de la taille de leur coeffi cient énergétique

L’intérieur du nouveau bâtiment du collège d’Oron, construit en 2021.
Ce système centralisé permet de chauffer l’ensemble des quatre bâtiments depuis 

deux chaudières. C’est ce que l’on appelle, un chauffage à distance

Le canton de Vaud compte 19 Gestion-
naires de réseau de distribution (GRD). 
Pour garantir leur transparence, ces der-
niers sont contrôlés par la DGE-SIREN, 

un service de l’État. Ils ne peuvent pas s’étendre 
au-delà de leur zone de desserte et doivent assu-
rer l’entretien de leurs infrastructures. À Lutry, le 
réseau électrique comprend 50 stations de trans-

formation et 86 km de câbles (moyenne et basse 
tension). Ici, la quasi-totalité du réseau est souter-
rain, à l’exception de quelques lignes aériennes 
sur les hauts de la commune.

Le modèle d’approvisionnement de Lutry 
est similaire à celui d’autres « petits GRD ». Plu-
tôt que d’acheter son électricité directement sur 
le marché européen, la commune se fournit via 

la capitale vaudoise : « Nous faisons partie du 
pool d’acquisition des SI de Lausanne », explique 
Charles Monod, syndic de Lutry. « Cette manière 
de faire permet d’obtenir des conditions avan-
tageuses et de ne pas subir les �luctuations des 
marchés boursiers ». En 2024, le prix moyen de 
l’électricité à Lutry était de 38,17 centimes par 
kilowattheure, soit dans la moyenne cantonale.

Production et enjeux du solaire
Depuis 2016, Lutry garantit une énergie 

100 % renouvelable grâce aux garanties d’ori-
gine, un mécanisme de traçabilité certi�iant 
qu’une quantité d’électricité donnée provient 
bien d’une source renouvelable. Aujourd’hui, la 
commune compte 440 installations photovol-
taïques, qui produisent environ 4,3 GWh par an. 
Les SI rachètent 2,7 GWh de cette production 
aux particuliers qui possèdent, pour la plupart, 
des panneaux solaires sur leur toiture, mais l’in-
jection d’énergie dans le réseau pose parfois 
des dé�is. « Les infrastructures ont été pensées 
pour la consommation, pas forcément pour tra-
vailler dans le sens inverse », souligne le respon-
sable des SI. En d’autres termes, les capacités du 
réseau peuvent être insuf�isantes pour absorber 
ces apports. En été par exemple, la production 
est élevée et la consommation moindre, il est 
alors nécessaire de limiter le �lux d’énergie a�in 
de ne pas endommager le réseau.

Du côté des compteurs intelligents, les fameux 
smart meters, ils équiperont 80 % des compteurs 

de la commune d’ici 2027. Ces boitiers permettent 
un suivi plus précis des consommations et des 
productions. Par ailleurs, Lutry dispose d’une ins-
tallation de biométhanisation à la station d’épu-
ration (STEP), qui produit de l’électricité à par-
tir des boues d’épuration, contribuant ainsi à la 
diversité des sources énergétiques locales.

Impacts de la nouvelle loi
sur l’approvisionnement énergétique

L’évolution du cadre législatif joue également 
un rôle clé dans le prix de l’énergie. Accepté par 
le peuple le 9 juin 2024, la nouvelle loi fédérale 
sur l’énergie impose des adaptations aux GRD 
et in�luence le prix de rachat : « Dès l’année pro-
chaine, les garanties d’origines seront trimes-
trielles. Cela impactera le tarif d’achat par les GRD 
et il faudra s’attendre à une diminution du prix de 
rachat par nos services de l’énergie excédentaire », 
informe Charles Monod. Il précise toutefois que 
les SI de Lutry feront leur possible pour limiter 
l’impact sur les propriétaires : « Nous ne rachète-
rons en principe pas en dessous de 6 centimes, mais 
si l’on regarde ce que font d’autres fournisseurs 
d’énergie, il y a peu de chances que l’on dépasse les 
10 centimes. C’est vrai que cela peut paraître un 
peu cruel pour ceux qui ont investi dans une ins-
tallation solaire, mais cette modi�ication de la loi 
faisait partie du programme de la votation du 
9 juin dernier. »

Thomas Cramatte

Lutry sous tension, comment ça marche ?
Energie électrique

Depuis 2016, l’électricité fournie par les Services industriels (SI) de Lutry est entièrement renouvelable et d’origine suisse.
Mais entre gestion des surplus solaires, modernisation du réseau et prix d’achat de l’énergie, les dé�is ne manquent pas

pour assurer un approvisionnement stable et durable. Explications.

Charles Monod évoque les défi s et évolutions à venir pour la gestion de l’approvisionnement énergétique communal
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A Puidoux, Dr Gabs atteint des sommets de production

C’est une douce odeur de levure qui 
accueille les visiteurs tout juste sor-
tis de l’autoroute à Puidoux. Là, entre 
l’A9 et le petit ruisseau du Forestay, 

que s’est installé en 2018 l’usine des bières Dr 
Gabs, plus grande, plus moderne et plus rentable 
que la précédente, à Savigny.

C’est que, depuis sa création en 2001, la bras-
serie des trois amis Gabriel Hasler, Reto Engler 
et David Paraskevopoulos a roulé sa bosse pour 
s’imposer dans le marché vaudois, voire suisse 
et au-delà.

Après avoir reçu un kit de bière à faire chez 
soi et installé le tout dans sa cave, Gabriel, 16 
ans, a rameuté ses deux amis et en 2004, la 
petite entreprise s’installe à Epalinges. Là, elle 
produit déjà environ 400 litres par an, et ses 
propriétaires décident alors de se lancer à plein 
temps dans leur passion. Puis il y a le déménage-
ment à Savigny, en 2012, l’arrivée de leurs pre-
miers employés, pour une production augmen-
tée à 2500 litres par an. 24 ans que le trio brasse 
inlassablement, aujourd’hui avec l'aide de leur 
trentaine d’employés. Une collaboration fon-
dée sur l’amitié mais qui marche aussi grâce à 
un bon partage des tâches. « Nous avons les trois 
des compétences très complémentaires », nous 
explique Reto Engler, aujourd’hui en charge de 
la production. « Ce qui nous permet de ne pas se 
marcher sur les pieds et d’avoir chacun nos rôles 
assez distincts à la brasserie. »

Installés depuis 2018 dans d’anciennes caves 
du vigneron Testuz, Dr Gabs béné�icie d’un ter-
reau fertile. Parce que, si faire de la bière au beau 
milieu de Lavaux, il fallait le faire, la culture de 
la « bonne boisson » qui domine l’endroit a pro-
�ité aux trois docteurs. « C’est un avantage pour 
nous d’avoir développé de la bière spéciale dans 
un univers de vin », reconnaît Reto Engler. « Il y 
a déjà cette conscience du produit. Le vin, on en 
commande rarement juste un verre, sans s’inté-
resser au cépage, à l’origine, au producteur, etc. 
C’est une approche qui est proche du style de 
produit que l’on fait. »

Parce que ce ne sont pas des bières ordi-
naires qui sortent des grands fûts d’acier inoxy-
dable de Puidoux. Les bières Dr Gabs sont des 
bières « spéciales », appellation qui tend à les 
différencier des grosses productions de lager 
ou de pils. Elles se distinguent par des particu-
larités mises en avant comme des ingrédients 
spéciaux ou un brassage particulier. Au-delà 
de l’arc-en-ciel de huit bières qui forment les 
bières phares, le brasseur de Puidoux déve-
loppe sans arrêt de nouvelles idées et concepts. 
Dans le coin de la salle de brassage, caché der-
rière les trois cuves de 50’000 litres, une toute 
petite installation de 500 litres permet de pro-
duire les « one shots », éditions plus que spé-
ciales et très limitées. Le brassage de la bière 
spéciale de l’été 2025, blonde et légère, touche 
à sa �in. Deux des collaborateurs de la brasse-
rie, originaires d’Italie, ont lancé l’idée de s’ins-
pirer des houblons italiens pour cette édition 
spéciale. Et si les racines sont profondes dans 
le pays de Vaud, le docteur s’exporte également 
avec des partenariats dans le reste de la Suisse, 
notamment avec un autre docteur zurichois, le 
Dr Brauwolf.

Le buveur de Gabs est donc épicurien, il 
aime les bons produits, et fait attention à leur 
origine. Il peut acheter la « chameau » ou une 
« Swaf » en magasin mais également au restau-
rant : plusieurs d’entre eux sont partenaires de 
la brasserie, comme l’Auberge de Puidoux ou 
le Pigeon à Forel. Et cette année, c’est une pre-
mière, Dr Gabs a été le fournisseur du Cully Jazz 
festival. Un partenariat qui les enracine encore 
davantage dans la région.

Dans un pays qui bat des records en nombre 
de microbrasseries par habitant, Dr Gabs ne 
compte �inalement que pour 0,5 % de la pro-
duction nationale, avec ses 2,5 millions de litres 
annuels. Il faut donc pouvoir s’adapter au mar-
ché et à ses demandes. Une neuvième bouteille 
de bière sans alcool à base de fruits viendra 
compléter l’arc-en-ciel dans le courant de l’été, 
par exemple. « Dans la bière, le seul segment en 
croissance, c’est la bière sans alcool », explique 

Reto Engler. « Le reste est en décroissance. En 
Suisse, il y a un net recul de la consommation 
d’alcool qui touche tous les secteurs d’alcool. On 
est encore en croissance mais on remarque ce 
tassement de la consommation. » Sur le paysage 
brassicole romand, d’ailleurs, les brasseries 
qui marchent sont plutôt rares. Après le rachat 
de Cardinal et de Valaisanne par Carlsberg, de 
Boxer par Locher en Appenzell, Dr Gabs est 
dorénavant la plus grande brasserie indépen-
dante de Suisse Romande.

Élise Dottrens 

Bières

Arrivés en terres amoureuses en 2018, les trois amoureux de bières qui ont fondé la célèbre enseigne font prospérer leur entreprise. 
Aujourd’hui avec environ 35 employés, Dr. Gabs est la plus grande brasserie indépendante de Suisse Romande.

La toute première bière produite par Dr Gabs
est sortie de la cuve en 2001

Quelque 2,5 millions de litres
sortent de l’usine chaque année

Le « Crafty » et la « Pépite » font partie de la gamme
de produits de base proposés par Dr Gabs

Dans leurs bureaux de Pully, les employés 
d’ELCA travaillent au rythme des innovations 
technologiques et des besoins qui en résultent. 
Le dé�i: ne pas se laisser dépasser. 

Si, il y a quelques semaines de ça, vous 
avez pu obtenir votre billet Paléo en toute 
sécurité, c’est - entre autres- grâce à eux. 
Chez ELCA, à Pully, la sécurité informa-

tique est reine. Grâce à sa �iliale SecuTix, qui 
accompagne de nombreux festivals et événe-
ments sportifs, l’achat, la transmission, la distri-
bution et l’allocation de ces billets se fait en évi-
tant les fraudes. La fondation d’ELCA remonte 
en 1968 et un peu plus à l’est, au barrage de la 
Grande Dixence. La toute nouvelle entreprise, 

initialement nommée electro calcul, est char-
gée du contrôle de processus assisté par ordi-
nateur, qui contrôle l’exploitation du barrage. 
À l’époque, c’est une première en Suisse. 

La pointe pour la sécurité 
Aujourd’hui, la volonté d’automatiser un 

maximum de processus a continué, et avec 2400 
employés et un chiffre d’affaires en évolution 
constante: + 3,4% de plus en 2024. ELCA s’est 
massivement diversi�ié, pour se placer conforta-
blement comme la première société suisse d’in-
formatique indépendante et en activité. « ELCA 
fonctionne un peu comme une entreprise de tra-
vaux généraux, qui va aller chercher le bon électri-
cien et le bon plombier, et va se charger de délivrer 

un produit �ini », explique Stéphane Clerc, res-
ponsable de la communication. Gestion de sites 
internet, développement de solutions et d’appli-
cations, digitalisation d’archives, la majorité de 
ses affaires se fait en Suisse, autant dans le sec-
teur privé que public. Car si la plupart de ses ser-
vices se font à distance et que certains de leurs 
projets dépassent les frontières, l’implantation 
dans le territoire reste une priorité pour l’en-
treprise.  « Il est important pour nous d’être pré-
sent sur tout le territoire national pour rester un 
acteur de proximité et parler à nos clients dans 
leur langue. D’où notre présence de chaque côté 
de la Sarine. »  Dans les anciens locaux du comité 
olympique, aujourd'hui réaménagé à l’aide de 
formes et de couleurs choisies avec soin, plus de 
400 employés s’activent, derrière leurs ordina-
teurs, à plusieurs autour d’une table ou dans des 
ateliers de groupe.

Si vous êtes moins concerné par les billets 
Paléo, vous ou votre entreprise le sera peut-être 
par la cybersécurité, autre spécialité d’ELCA. En 
2024, un puissant antivirus pour les petites et 
moyennes entreprises nommé Praethorus a été 
mis sur le marché. Il s’ajoute à la palette des ser-
vices qu’ELCA propose en la matière, dont Sen-
thorus, un SOC dans le jargon (Security Operation 
Center), basé en Suisse. La plateforme permet 
une mutualisation des ressources nécessaires 
pour superviser et administrer la sécurité du sys-
tème d’information, exigeant une équipe de spé-
cialistes qui, 24h/24, détectent, monitorent et 
préviennent les cyberattaques. Avec, pour assis-
tante, l’intelligence arti�icielle. « Comme les pirates 
innovent sans cesse, elle nous aide à faire face à de 
nouveaux types d’attaque, a�in de les détecter et de 
les contrer », explique le porte-parole.

Pas peur de l’IA 
Car travailler dans l’informatique en 2025, 

c’est devoir prendre en compte la montée fulgu-
rante de l’IA. Une opportunité plutôt qu’un dan-
ger, pour Stéphane Clerc. « On fantasme beau-
coup sur ses dérives et ses risques. Il est vrai qu’on 
peut en faire des choses à la fois fantastiques et 
angoissantes. Peut-être que l’IA va changer le pro-
�il de certains postes, de la même manière que la 
transformation digitale le fait déjà. Mais est-ce 
que l’IA va remplacer le travail ? Non. Par contre, 
elle va permettre de gagner en productivité dans 
des scénarios sur lesquels on planche pour que 
nos clients puissent en tirer le meilleur parti. »

A l’avenir, ELCA pourra continuer à sur-
fer sur des besoins grandissants en termes de 
digitalisation. « Certains acteurs qui couvrent les 
1er et 2e piliers de notre système de prévoyance 
en Suisse, par exemple, souffrent d’un retard de 
digitalisation et d’un renouvellement plus dif�icile 
de leurs collaborateurs quali�iés. On peut les aider 
à résoudre ces deux problèmes là avec une de nos 
solutions ». 

Mais l’entreprise pulliérane devra égale-
ment faire face à quelques dé�is. « La gestion 
de la croissance, dans un domaine où les talents 
sont certes nombreux mais aussi très demandés, 
c’est toujours un dé�i d’actualité pour un groupe 
de notre taille. La concurrence entre employeurs 
est féroce. Il faut arriver à capter ces nouveaux 
talents. » Surtout que la digitalisation de notre 
monde n’est pas près de s’arrêter. Le challenge 
d’ELCA sera de rester à la pointe de l’innovation. 

Élise Dottrens

A ELCA, on évolue en même temps que la société
Digital
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À Pully, ELCA a investi ses nouveaux bureaux l’année dernière
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Dans un hangar grand comme un terrain de football, des 
centaines et des centaines de bobines d’aluminium 
attendent leur départ pour les quatre coins d’Europe. 
Elles se retrouveront sur vos stores, dans vos fenêtres, 

vos cuisines ou vos voitures ou sur les gouttières de vos maisons. 
Bref, vous êtes bien susceptibles d’avoir déjà été en contact avec les 
produits de Metalcolor. L’entreprise est spécialiste en application 
de peinture en continu sur aluminium.

Implanté dans la zone industrielle de Forel depuis 1982, l’en-
treprise s’est fait sa place au soleil sur le marché du « coil coating », 
recouvrement de bobine, en français dans le texte. 

Fournisseur principal sur le marché du store à lamelles euro-
péen, Metalcolor envoie d’ailleurs 93% de ses produits à l’étranger, 
surtout en Allemagne. C’est là que se trouvent de nombreux fabri-
cants de stores à lamelles.

Des machines de 250 mètres
C’est d’abord par une étape de dégraissage et de nettoyage 

intense que passent les rouleaux d’aluminium d’une largeur maxi-
male 125 centimètres, avant d’être séchés et peints avec un revête-
ment en polyuréthane ou polyester, dont la couleur a été spéciale-
ment préparée par les employés de Metalcolor. Dans un laboratoire 
digne d’un alchimiste, tel Dexter entouré de ses �ioles bigarrées, le 
spécialiste couleur mélange plusieurs tons pour respecter les codes 
couleurs demandés par le client. Après l’induction de couleur, la 
bande d’aluminium passe dans un four à environ 300 degrés qui 
va �ixer le produit, puis dans un sas de refroidissement. Les bandes 
d’alu colorées, en�in sorties d’une ligne de peinture de 250 mètres 
de long, elles sont coupées, triées, et envoyées. « Ce qui démarque 
Metalcolor, c’est cette habileté à faire des produits très très adaptés à 
la demande du client en termes de services, avec des délais de livrai-
son très courts », explique Numa Garcia, responsable communica-
tion de l’entreprise. « Mais on nous apprécie aussi pour la transpa-
rence de nos prix et notre engagement environnemental. »

Circuits courts et énergie recyclée
L’environnement est au cœur des préoccupations de la direc-

tion de Metalcolor. En plus d’utiliser de l’aluminium, qui est par 
dé�inition un produit recyclable, l’entreprise s’est engagée à n’utili-
ser que de l’énergie renouvelable. 5700 mètres carrés de panneaux 
solaires couvrent 33% de leurs besoins électriques. 

Depuis 2008, elle s’est engagée dans la réduction du carbone 
pour respecter les objectifs de la Confédération, et en 2019, des 
installations de récupération d’air chaud ont été mises en place, 
à l’aide de chambres en céramique qui vont permettre de garder 
l’énergie et de la réinjecter dans les fours. Un chauffage qui sera 
également utilisé pour toute l’infrastructure et les bureaux. 

« On est déjà dessus depuis les années 2000 », explique le direc-
teur général Deny Kaba. « Après l’achat de notre premier four en 
2002, avec une meilleure régulation de la concentration de sol-
vants, je me suis rendu compte que nos factures de gaz avaient énor-
mément baissé et qu’il y avait un potentiel important. Et puis, c’est 
aussi une volonté personnelle. » En 2000, 2.18 kilowattheure de 
gaz étaient nécessaires pour fabriquer un kilo d’alu. Aujourd’hui, 
le chiffre tourne autour des 0.47. 

Metalcolor cherche également à réduire l’empreinte environ-
nementale de l’expédition de ses bobines en encourageant ses 
clients à renoncer aux emballages plastiques. Pour l’instant, pas 
tous n’ont encore accepté. 

Vers une amélioration continue
Mais l’impact environnemental n’est pas le seul aspect des 

activités que Metalcolor cherche à améliorer. Depuis plusieurs 
années, l’entreprise forelloise travaille à s’améliorer avec l’aide du 
concept japonais Kaizen, traduit en français par « amélioration ». 
Objectif: un pas après l’autre, rendre les processus de travail plus 
lisses, plus pratiques. « Etablir une facture, par exemple », explique 
le directeur. « Ça n’a aucune valeur ajoutée de le faire faire par une 
personne physique. Il faut que l’ordinateur s’en charge pour que nos 
employés puissent faire quelque chose qui a plus de valeur ajoutée. 
Le monde bouge. Il ne faut pas rester immobile, sinon c’est la mort. »

Aujourd’hui, avec ses 90 employés, Metalcolor est leader sur 
le marché européen. « On est pas les moins chers », admet Denys 
Kaba. « On ne veut pas être les moins chers. Parce qu’on offre un 
certain service. »

Élise Dottrens
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A Forel, on peint 15 millions de m2 d’alu par année
Metalcolor

Peindre sur de l’aluminium n’est pas une tâche aussi simple qu’on ne le pense. Dans la zone industrielle de Forel,
Metalcolor s’est spécialisée dans le « coil coating ». L’aluminium y entre gris et en ressort recouvert d’une couche de protection colorée.

Grâce à son propre laboratoire de teintes, Metalcolor ajuste
chaque mélange pour répondre aux demandes ses clients

Le passage à haute température (240°) permet d’ancrer durablement la peinture 
tout en captant les solvants pour éviter leur dispersion dans l’atmosphère

En appliquant la philosophie Kaizen, Metalcolor encourage ses clients à dire
adieu aux fi lms plastiques inutiles pour réduire les déchets à la source

Metalcolor utilise un procédé de coil coating dit « humide », à base de peintures 
liquides. D’autres entreprises similaires utilisent des méthodes par poudre

Le processus de chargement a été repensé au fi l des années
pour minimiser les manipulations et accélérer les expéditions

Le monde bouge.
Il ne faut pas rester immobile,

sinon c’est la mort.
Denys Kaba, directeur
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Immersion dans l’usine d’eau potable du lac de Bret

La chaîne de traitement de l’usine de Bret est réputée pour 
sa robustesse. Ici, des centaines de mètres de tuyaux en 
acier serpentent sous les deux bâtiments de l’usine, où 
presque tout se passe en souterrain. Un choix logique, 

puisque le système repose sur la gravité pour �iltrer l’eau et l’ache-
miner vers l’est lausannois et la commune de Puidoux.

Une fi ltration en plusieurs étapes
« L’eau descend naturellement du lac jusqu’à l’usine, où elle est 

réceptionnée dans des cuves avant de subir une première �iltra-
tion », explique Benoit Michaël, chef d’exploitation des usines de 
Bret et de Sonzier. Pour la désinfecter, de l’ozone est injecté : « Ce 
gaz permet de séparer les molécules impropres à la consommation ». 
Ensuite, un coagulant est ajouté pour regrouper les impuretés 
sous forme de �locons, qui remontent à la surface à la manière des 
bulles dans l’eau gazeuse. « Dans ces bassins, des racleurs viennent 
automatiquement évacuer cette mousse. Les �iltres à sable prennent 
ensuite le relais pour éliminer les derniers résidus de ce polymère 
à base d’aluminium. À ce stade, l’eau est déjà potable », ajoute le 
responsable.

Des analyses régulières garantissent la qualité de l’eau à chaque 
étape du processus. Une légère injection d’ozone permet ensuite 
d’éliminer les résidus de coagulant et de rendre les particules bio-
dégradables, facilitant leur absorption par les �iltres à charbon 
actif. « C’est un peu comme une carafe Brita, mais à grande échelle. 
Le charbon actif va capter les dernières impuretés grâce à son pou-
voir d’absorption naturel. On améliore encore la qualité de l’eau. »

Une distribution optimisée
et un fonctionnement autonome

Avant d’être acheminée vers les consommateurs, l’eau est 
désinfectée avec une solution chlorée, puis stockée dans des cuves 
tampons. L’usine fonctionne sans énergie pour son transport : 
« L’eau est distribuée gravitairement vers Lausanne et deux pompes 
de 600l/min alimentent Puidoux », rappelle Benoit Michaël. Un 
accord lie Lausanne et Puidoux : en cas de surplus, la commune 

revend son eau à la capitale vaudoise, et lorsqu’elle en manque, elle 
en reçoit en retour. L’usine de Bret, qui représente environ 13.5 % 
de la consommation lausannoise, peut également fonctionner 
de manière autonome grâce à des génératrices en cas de besoin. 
Les panneaux photovoltaïques en toitures sur les deux bâtiments 
permettent en partie son approvisionner en électricité.

Le lac de Bret est alimenté par le cours d’eau Le Grenet, qui 
doit maintenir un débit minimum de 100 litres par seconde 
pour préserver la faune piscicole. « En période de grosse chaleur, 
lorsque l’eau se fait plus rare, la priorité est donnée aux habitants 
de la rivière. Cela se fait automatiquement », explique le chef 
d’exploitation.

Une usine unique dans le dispositif lausannois
Seule usine lausannoise utilisant ce procédé de traitement, 

Bret se distingue de celle de Saint-Sulpice, qui repose unique-
ment sur la �iltration mécanique à sable, et de celle de Lutry, qui 
utilise l’ultra�iltration et du charbon en poudre pour neutrali-
ser les micropolluants. Fonctionnant 24h/24, l’usine de Bret fait 
actuellement l’objet de travaux dans ses galeries souterraines et 
dans ses bassins a�in d’assurer son ef�icacité à long terme.

Thomas Cramatte

Qualité de l’eau

Construite en 1960 sur le territoire communal de Puidoux et rénovée en 1985, l’usine d’eau potable de Lausanne
produit chaque année 4,3 millions de m³ d’eau (chiffre 2023), soit 490 m3 par heure et 8160 litres par minute.

Si cela couvre 13,5 % des besoins de la capitale vaudoise, elle approvisionne également les communes voisines. Visite guidée.

Avec les usines de Lutry et du lac de Bret, deux des quatre unités de production 
d’eau de la ville de Lausanne sont situées dans le district. Ensemble, elles ont 

produit 11,3 millions de m³ d’eau potable en 2023, sur un total de 32 millions.

Actuellement, les travaux de rénovation incluent la réfection des revêtements des 
bassins (ici à gauche), ainsi que le remplacement des fi ltres à sable et à charbon.

Traitement des micropolluants
et des PFAS
Face aux enjeux liés aux micropolluants et aux substances per- 
et polyfl uoroalkylées (PFAS), la ville de Lausanne a renforcé son 
dispositif de traitement de l’eau potable. Les micropolluants, 
issus notamment des résidus de médicaments, pesticides ou 
produits industriels, sont traités par des fi ltres à charbon actif. Ce 
procédé permet d’absorber une grande partie de ces substances 
avant la distribution de l’eau. La teneur en micropolluant du lac 
de Bret est considérée comme faible.
Concernant les PFAS, surnommés « polluants éternels » en raison 
de leur persistance dans l’environnement, Lausanne suit de près leur présence dans son réseau. Des analyses régulières sont effectuées 
afi n de garantir que leur concentration reste sous les seuils recommandés par la Confédération. Des technologies d’élimination avancées, 
comme l’adsorption sur charbon actif et l’osmose inverse, sont à l’étude pour améliorer encore la qualité de l’eau fournie aux habitants.

La division Etudes et Construction teste actuellement
un système de fi ltration 100 % mécanique pour neutraliser de plus

petites particules que les fi ltres à sable, comme les virus par exemple

Avec IMAGO, l’hôpital de Lavaux regarde vers l’avenir

Avec son emplacement dans les 
vignobles de Cully et sa vue impre-
nable sur le lac, l’Hôpital de Lavaux 
peut se targuer d’avoir le cadre idéal 

pour une prise en charge médicale. Ça tombe 
bien, parce que l’établissement, fondé en 1942, 
est spécialisé depuis les années 2000 dans la 
réadaptation et les soins palliatifs.

« Historiquement, l’Hôpital de Lavaux est un 
hôpital de district qui offrait une palette de pres-
tations très complète », explique Eric Froide-
vaux, directeur de l’établissement depuis 4 ans. 
« Aujourd’hui, les bâtiments qui abritent les mis-
sions de réadaptation, d’hébergement et de soins 
palliatifs, de par leur architecture et de par leur 
âge, ne sont plus adaptés à leurs missions. Notam-
ment en matière de confort, d’espaces ou d’équi-
pements. »

Mieux soigner avec le vivre ensemble
L’hôpital est donc tourné vers l’avenir. D’ici 

2027, deux nouveaux bâtiments verront le jour 
sur le versant sud de l’actuel bâtiment. Un sup-
plément de 6 lits en réadaptation et de 30 lits en 
EMS seront créés. Les nouvelles infrastructures 
accueilleront également 12 lits de soins palliatifs. 
C’est le projet IMAGO. « Cela permettra non seu-
lement une prise en charge adaptée aux besoins et 
à l’attente de nos patients et résidents, mais éga-
lement de se concentrer sur notre cœur de métier, 
à savoir la prise en charge des seniors. » La nature 
du territoire, classé au Patrimoine mondial de 
l’UNESCO, a nécessité une attention particulière 

a�in de garantir la parfaite intégration des nou-
velles infrastructures. Le lieu comprendra éga-
lement des zones de restauration et commu-
nautaires, le tout pour mélanger les générations 
et la population. Un ajout d’autant plus tourné 
vers l’avenir qu’il sera majoritairement ali-
menté par de l’énergie renouvelable. Les accès 
seront réaménagés pour privilégier la mobilité 

douce. « Notre pro-
jet intègre des espaces 
dédiés au mélange de 
différentes populations 
pour y créer une bonne 
dynamique. Nous avons pris 
grand soin d’aménager des 
espaces accueillants et adaptés 

aux besoins de nos béné�iciaires, mais également 
développé des parcours extérieurs, destinés aussi 
à des �ins thérapeutiques. »

Aujourd’hui, le terrassement est terminé et 
les travaux du gros œuvre du chantier sont en 
cours. Dès l’automne, les intérieurs seront ins-
tallés. Un projet à 81 millions �inancé par des 
emprunts de la Fondation et des garanties du 
Canton. L’hôpital de Lavaux sera alors prêt à 
faire face aux besoins de l’évolution démogra-
phique que subit la Suisse et ses pays avoisi-
nants. « Nous répondrons ainsi aux besoins de 
prise en charge des séniors de la région, non seu-
lement pour les années à venir, mais également à 
plus long terme, puisque les nouveaux bâtiments 

sont conçus avec le souci de pouvoir les 
faire évoluer dans le temps », conclut 

Eric Froidevaux.

Élise Dottrens

Soins

Dans les hauts de Cully, les travaux vont bon train pour mettre l’établissement de santé à la page. Une nécessité, selon son directeur.

Cela permettra (…)
de se concentrer sur 
notre cœur de métier, 

à savoir la prise en 
charge des seniors »
Eric Froidevaux, directeur
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Les trains du vignoble

Sur les coteaux escarpés en Lavaux, 
circulent deux associations de petits 
trains touristiques : le Lavaux Pano-
ramic et le Lavaux Express. Ces véhi-
cules offrent une façon originale de 
découvrir les paysages viticoles, avec 
une touche de convivialité et une vue 
imprenable sur le Léman.

Le Lavaux Express opère princi-
palement dans la partie ouest 
du vignoble, avec des itinéraires 
au départ de Lutry et de Cully, 

traversant des villages comme Aran 
et Grandvaux. Au départ de Chexbres, 
Vevey, Chardonne, Corseaux et Cor-
sier on retrouve le Lavaux Panoramic 
qui, d’avril à mi-novembre, propose le 
même type de prestations entre le Déza-
ley et Vevey. C’est ce dernier qui cha-
peaute la gestion de cette journée du 23 
mai. Lancé en 2009, il propose des cir-
cuits sur mesure et des courses régu-
lières pour les visiteurs. « On se suit par-
fois avec le Lavaux Express, mais nous 
n’avons pas les mêmes tracés », raconte 

Daniel Ecuyer. « Heureusement que nous 
ne faisons que de nous suivre et non de 
nous croiser, car cela serait impossible sur 
les chemins vicinaux », rigole le chauffeur 
d’un des trois trains que compte l’asso-
ciation Lavaux Panoramic. Cette dernière 
fonctionne grâce à un staff d’une quin-
zaine de personnes dont 8 chauffeurs. En 
2024, 14’500 passagers ont été transpor-
tés, ce qui constitue environ 700 courses. 
Si un tiers des trajets sont destinés aux 
touristes étrangers, les deux tiers res-
tants concernent des événements privés, 
comme des mariages, des anniversaires, 
des sociétés ou des sorties d’entreprise.

Un avenir neutre en CO2 ?
Le parc du Lavaux Panoramic compte 

actuellement trois trains, chacun com-
posé d’une locomotive et de deux 
wagons. « Le relief du vignoble ne per-
met pas d’avoir un véhicule plus long, car 
les chemins sont étroits et les pentes trop 
importantes », explique Arsène Signorell, 
trésorier de l’association. En 2019, un 
deuxième train a été acquis, suivi d’un 

troisième en 2022. Face à cette crois-
sance, l’association ré�léchit à la décarbo-
nisation de son parc : « Nous envisageons 
de remplacer notre plus vieille locomotive 
à moteur diesel par un modèle électrique », 
con�ie Arsène. Si le projet est vu d’un 
bon œil par les sponsors de l’association 
et les communes qui la soutiennent, il 
n’en reste pas moins coûteux : « 400’000 
francs sont nécessaires pour �inancer ce 
nouvel équipement, soit la locomotive et 
2 wagons », détaille le trésorier, ajoutant 
que cet objectif ne serait pas réaliste sans 
le soutien du Canton, des communes et 
de diverses institutions.

Durant la pandémie, les Suisses ont 
redécouvert leur région, mais en temps 
normal, ce sont surtout les touristes, 
beaucoup venant d’Asie, qui apprécient 
cette balade viticole. Les habitants ne 
sont pas oubliés : en été, le Lavaux Pano-
ramic propose des « trains de la ferme », 
combinant découverte du vignoble avec 
brunch et visite à la ferme, ainsi que des 
« trains afterwork » les jeudis, prisés des 
entreprises locales. Les itinéraires évo-
luent chaque année, en collaboration 
avec les communes partenaires comme 
Chexbres, Puidoux, Saint-Saphorin, 
Rivaz, Chardonne, Corsier, Corseaux et 
Vevey. Quant aux chauffeurs, ils ne sont 
pas salariés, mais défrayés pour leurs 
services. « C’est un fonctionnement proche 
du bénévolat », précise Daniel Ecuyer. 
Chaque année, des départs et des arri-
vées se font parmi les chauffeurs, preuve 
que cette aventure continue d’attirer 
des passionnés comme Daniel. « L’avan-
tage de ces trains, c’est qu’ils offrent une 
manière unique de découvrir Lavaux, par 
des chemins habituellement interdits à la 
circulation. »

Thomas Cramatte

Découverte

Lavaux attire les regards du monde entier, mais ses visiteurs 
peinent à y passer la nuit. À Puidoux, un projet hôtelier porté par 
Christian Constantin veut changer la donne. Ouverture prévue 
en 2026.

Si la renommée du vignoble dépasse largement les frontières 
cantonales, force est de constater que l’hébergement hôtelier 
y reste modeste. Sur la rive du Léman, entre Pully et Saint-
Saphorin, les établissements se font rares. Hormis quelques 

chambres d’hôtes et le Préalpina à Chexbres, qui ne propose plus 
de restauration, l’offre est clairsemée. Conséquence : les visiteurs 
de passage optent souvent pour des nuitées à Lausanne, Vevey ou 
Montreux, désertant le cœur même de la région inscrite à l’UNESCO. 
Face à ce constat, la commune de Puidoux mise sur Les Terrasses 
de Lavaux.

Réancrer les visiteurs au cœur du vignoble
Situé à une dizaine de minutes à pied de la gare de Puidoux, le 

futur complexe hôtelier, porté par le promoteur valaisan Christian 
Constantin, doit ouvrir ses portes au printemps 2026. L’ensemble 

se déploiera sur le site de l’ancien hôtel du Signal, un établissement 
autrefois emblématique. Si ce dernier était encore classé 4 étoiles 
avant sa démolition, sa rénovation s’annonçait complexe en raison 
de son architecture hétérogène et de ses multiples extensions. Les 
Terrasses de Lavaux promettent un autre visage : « Un complexe de 
trois bâtiments, alliant uniformité architecturale et prestations haut 
de gamme. Deux immeubles accueilleront des appartements-hôtels, 
tandis que le troisième, construit au même endroit de l’ancienne 
ferme, abritera un hôtel de 100 chambres », détaille Jean-Christophe 
Butty, municipal en charge de l’urbanisme à Puidoux. Le tout abri-
tera deux restaurants, une salle de banquet et un centre de dégusta-
tion de vins sur l’un des toits. « Une piscine et deux restaurants seront 
accessibles au public, tout comme à l’époque de l’ancien hôtel. »

L’objectif est clair : faire du site un pôle d’attractivité pour les 
touristes et la population en leur offrant non seulement une vue 
exceptionnelle sur le lac et les vignes, mais aussi des infrastructures 
propices aux séjours prolongés. Une ambition assumée par les auto-
rités locales : « Le but avec ce nouvel hôtel, c’est d’attirer les visiteurs 
ici et qu’ils restent sur place ».
Les deux immeubles destinés 
aux appartements-hôtels sont 
quasiment achevés. Si la plu-
part sont occupés, ils possèdent 
un service hôtelier obligatoire, 
car le tout est affecté en zone de 
tourisme et de loisirs.

Un chantier entre
ambitions architecturales
et contraintes légales

Initialement prévue pour 
2024, l’ouverture du complexe a 
été repoussée en raison d’ajus-
tements dans la conception. 
Contacté, Christian Constan-
tin a préféré ne pas répondre 
à nos questions, estimant qu’il 
est encore trop tôt pour entrer 
dans les détails du projet et qu’il 

serait plus judicieux d’en parler en �in d’année. À ce jour, la seule 
information con�irmée est le choix d’un architecte de renommée 
internationale, une décision qui a nécessité du temps.

Par ailleurs, les modi�ications apportées à la hauteur des bâti-
ments ont entraîné une nouvelle mise à l’enquête. Ce projet ne 
tombe toutefois pas sous le coup de la Loi Lavaux : « Le permis de 
construire, délivré en 2008, précède la révision de la LAT, et la zone 
était déjà affectée aux loisirs et au tourisme », détaille Jean-Chris-
tophe Butty. A noter que l’idée d’un centre sportif, un temps envisa-
gée, a été abandonnée, jugée moins pertinente aujourd’hui.

Au-delà de l’hébergement, les retombées économiques pour la 
région sont attendues. Si le nombre précis d’emplois créés reste à 
af�iner, la commune anticipe des béné�ices tangibles, notamment 
via les taxes de séjour redistribuées entre Puidoux, Chexbres, Rivaz 
et Saint-Saphorin. En parallèle, les autorités assurent qu’aucune 
nouvelle construction ne sera possible dans les parcelles voisines, 
classées en zone rurale.

Thomas Cramatte

Les Terrasses de Lavaux :
un nouvel élan touristique dans la région ?

Hôtellerie

Les trois immeubles que comptent Les Terrasses de Lavaux ont déjà
pris forme, mais des fi nitions restent à réaliser sur les toitures et à l’intérieur

L’histoire de
l’Hôtel du Signal
Construit en 1862 sur les 
hauteurs de Puidoux, le long de la 
route reliant Chexbres à Puidoux, 
l’Hôtel du Signal jouissait d’une 
vue imprenable sur le Léman et 
les Alpes françaises.  Au fi l des 
décennies, il est devenu une 
destination prisée, notamment 
pour sa piscine accessible au 
public, offrant un espace de 
détente apprécié des habitants 
et des visiteurs. 

La famille de Gunten de Chexbres a exploité l’hôtel du Signal dès 1928,
en a été propriétaire de 1941 jusqu’à sa vente en 2006.

L’établissement a défi nitivement fermé ses portes en 2008

Au volant avec Daniel Ecuyer, conducteur au Lavaux Panoramic
Daniel Ecuyer, ou Dani pour les intimes, est un homme de Lavaux, et ça se sent. Né 
à Grandvaux en 1958, il habite Chexbres depuis plus de 40 ans. Retraité après une 
carrière de peintre en bâtiment, il est aujourd’hui chauffeur du Lavaux Panoramic et 
entame sa quatrième saison avec toujours autant d’enthousiasme : « J’ai toujours vu 
ces petits trains circuler en travaillant dans la région. Un jour, on m’a proposé de deve-
nir chauffeur… C’était comme un rêve ! » raconte-t-il. Pour obtenir son poste, il a dû 
suivre une formation interne et passer un examen avec le Service des automobiles et de 
la navigation. « C’est du sérieux, mais aussi un amusement », ajoute-t-il avec un sourire.

Une journée type en train ?
Dani commence tôt. « Je me lève de bonne humeur, j’enfourche mon vélo et je fi le 
au dépôt une heure à l’avance. Il faut s’assurer que tout est propre et en ordre pour 
accueillir les passagers », explique-t-il. Les rencontres marquantes ne manquent pas. 
Il se souvient d’un jour où un groupe de touristes a failli monter dans un train CFF par 
erreur. « Ils étaient à la gare de Chexbres et, dès qu’ils ont vu un train arriver, ils ont 
couru dedans ! Heureusement, leur guide était là pour les arrêter. Ce n’était pas le bon 
train ! » rit-il.
Si la lenteur des trains – 30 km/h maximum – peut surprendre, elle demande une 
certaine adaptation. « Quand j’apprenais à conduire, je travaillais encore comme 
peintre. Je passais des journées à toute vitesse, puis je devais ralentir au volant du 
train. Ce n’était pas évident au début ! »

Son plus grand défi  ?
« Ma plus grande peur, c’est de me retrouver coincé dans un chemin sans issue en
 raison de travaux. Dans ce cas, il faut décrocher les wagons et les manœuvrer un par 
un pour ressortir… une vraie galère » Pour éviter cela, Dani effectue des repérages à 
vélo avant chaque course privée, afi n d’être sûr que le tracé est praticable.
Passionné, Dani consacre 20 % de son temps annuel à cette activité et a parcouru 
plus de 150 courses l’an dernier, avec une journée record de 70 km ! Son téléphone 
en dit long sur son attachement aux petits trains : son fond d’écran le montre fi èrement 
devant un des trains du Lavaux Panoramic. « Être chauffeur, c’est du plaisir avant tout ! 
Ça me permet de garder la forme, de partager ma région et de rencontrer des gens du 
monde entier », conclut-il. Une passion qui, visiblement, roule à plein régime.

Les trois trains qui constitue la fl otte de véhicules
de l’association Lavaux Panoramic

Portrait Propos recueillis par
Thomas Cramatte
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En 2023, le canton de Vaud a enregistré plus de 8 millions de nuitées, dont 2,9 millions en 
hôtellerie, marquant ainsi une nette progression après la crise de 2020. La fréquentation 
journalière reste également élevée avec plus de 9 millions de visites. Lavaux-Oron, avec ses 
paysages viticoles classés à l’UNESCO, a béné�icié de cette dynamique, attirant aussi bien des 

visiteurs suisses qu’internationaux, notamment d’Amérique du Nord et d’Asie du Sud-Est.

Cependant, malgré cet engouement, certains dé�is subsistent. Le taux d’occupation des hôtels 
dans le canton de Vaud reste inférieur à celui d’autres régions suisses, et l’offre d’hébergement 
dans Lavaux-Oron demeure limitée. Avec 24 lits pour 1000 habitants, la région af�iche un retard par 
rapport à la moyenne nationale.

Les enjeux des nouvelles infrastructures
Pour accompagner cette croissance, des projets d’envergure émergent, à l’image des Terrasses 

de Lavaux à Puidoux. Derrière ce projet, on retrouve un promoteur immobilier valaisan, un certain 
Christian Constantin. Annoncé en 2015, ce complexe hôtelier doit ouvrir ses portes au printemps 
2026 à l’endroit où s’élevait l’hôtel du Signal.

Le développement du tourisme dans la région passera aussi par une meilleure diversi�ication de 
l’offre et un prolongement de la durée des séjours. Aujourd’hui, la majorité des visiteurs restent une 

à deux nuits, pro�itant principalement des randonnées et de la gastronomie locale. L’enjeu est donc 
de proposer davantage d’expériences pour encourager des séjours plus longs.

Malgré ces dé�is, Lavaux-Oron dispose d’atouts solides pour poursuivre son essor. Son 
patrimoine viticole, la qualité de son accueil et l’authenticité de ses paysages en font une destination 
prisée. Il reste désormais à structurer cette croissance pour en faire un tourisme durable et équilibré.

Thomas Cramatte
Source : HTR – Seco - UNIL

Une dynamique en croissance mais des défi s à relever
Tourisme en Lavaux-Oron

Avec une reprise marquée après la pandémie, le tourisme dans le district de Lavaux-Oron connaît une évolution notable. Entre augmentation 
des nuitées, retour des visiteurs étrangers et nouveaux projets d’infrastructure, la région oscille entre opportunités et dé�is pour l’avenir.

Actuellement, Lavaux compte 12 établissements hôteliers. Bien que les visiteurs y séjournent souvent pour de courts séjours,
le nombre de nuitées dans le canton de Vaud a enregistré une hausse de 6,2 % entre janvier 2024 et janvier 2025
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